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BLOCO PARLAMENTAR JUNTOS PELO MARANHÃO
01.       Deputado Aluízio Santos  (PL)
02.       Deputada Ana do Gás (PCdoB)    
03.       Deputada Andreia Martins Rezende (PSB)
04.       Deputado Antônio Pereira (PSB) 
05.       Deputado Ariston (PSB)
06.       Deputado Arnaldo Melo (PP)
07.       Deputado Carlos Lula (PSB)
08.       Deputado Cláudio Cunha (PL)
09.       Deputada Daniella (PSB)
10.       Deputado Davi Brandão (PSB)
11.       Deputado Dr. Yglésio (PSB)
12.       Deputada Fabiana Vilar (PL)
13.       Deputado Florêncio Neto (PSB)

01.       Deputada Claúdia Coutinho (PDT)
02.       Deputada Dr.ª Vivianne (PDT)
03.       Deputada Edna Silva (PATRI)
04.       Deputado Glalbert Cutrim (PDT)
05.       Deputado Guilherme Paz (PATRI)
06.       Deputada Janaína Ramos (Republicanos)

01.       Deputado Eric Costa (PSD)
02.       Deputado Fernando Braide (PSD)
03.       Deputado Júnior Cascaria (PODE)

Líder: Deputado Eric Costa

Deputado Othelino Neto (PCdoB) - Secretário de Estado Deputada Abigail (PL) - Secretária de Estado

14.       Deputado Francisco Nagib (PSB)
15.       Deputado Hemetério Weba (PP)
16.       Deputada Iracema Vale (PSB)
17.       Deputado Júlio Mendonça (PCdoB)
18.       Deputado Júnior França (PP)
19.       Deputado Pará Figueiredo (PL)
20.       Deputado Rafael (PSB)
21.       Deputado Ricardo Rios (PCdoB)
22.       Deputado Rildo Amaral (PP)
23.       Deputado Rodrigo Lago (PCdoB)
24.       Deputada Solange Almeida (PL)
25.       Deputada Zé Inácio (PT)

Líder: Deputada Ana do Gás

07.        Deputado Juscelino Marreca (PATRI)
08.        Deputado Neto Evangelista (UNIÃO)
09.        Deputado Osmar Filho (PDT)
10.        Deputado Ricardo Arruda (MDB)
11.        Deputado Roberto Costa (MDB)

Líder: Deputado Neto Evangelista

04.        Deputado Leandro Bello (PODE)
05.        Deputada Mical Damasceno (PSD)
06.        Deputado Wellington do Curso (PSC)

Vice-Líder: Deputado Wellington do Curso
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PALÁCIO MANUEL BECKMAN
DIÁRIO DA ASSEMBLEIA

Deputada Iracema Vale
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1.º Vice-Presidente: Deputado Rodrigo Lago (PCdoB)
2.º Vice-Presidente: Deputado Arnaldo Melo (PP) 
3.° Vice-Presidente: Deputada Fabiana Vilar (PL)
4.° Vice-Presidente: Deputada Andreia Martins Rezende(PSB)

1.° Secretário: Deputado Antônio Pereira (PSB)
2.° Secretário: Deputado Roberto Costa (MDB)
3.° Secretário: Deputado Osmar Filho (PDT)
4.° Secretário: Deputado Guilherme Paz (PATRI)

BLOCO PARLAMENTAR UNIDOS PELO MARANHÃO

BLOCO PARLAMENTAR UNIÃO DEMOCRÁTICA

LICENCIADOS
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I - Comissão de Constituição, Justiça e Cidadania
PRESIDENTE
Dep. Carlos Lula

VICE-PRESIDENTE
Dep. Neto Evangelista

REUNIÕES:
Segundas-feiras | 16:30

SECRETÁRIAS
Dulcimar e Célia

II - Comissão de Orçamento, Finanças, Fiscalização e Controle
PRESIDENTE:

Dep. Glalbert Cutrim
VICE-PRESIDENTE

Dep. Ariston

REUNIÕES:
Segundas-feiras | 16:30

SECRETÁRIA
Leibe Barros

IV - Comissão de Administração Pública, 
Seguridade Social e Relações de Trabalho

PRESIDENTE
Dep. Leandro Bello

VICE-PRESIDENTE
Dep. Hemetério Weba

REUNIÕES:
Terças-feiras | 14:00

SECRETÁRIA
Nadja Silva

VI - Comissão de Assuntos Municipais e de Desenvolvimento Regional
PRESIDENTE

Dep. Hemetério Weba
VICE-PRESIDENTE

Dep. Juscelino Marreca

REUNIÕES:

SECRETÁRIA 
Elizabeth Ribeiro

VIII - Comissão de Obras e Serviços Públicos
PRESIDENTE

Dep. Claudio Cunha
VICE-PRESIDENTE

Dep. Davi Brandão

REUNIÕES:
Quartas-feiras | 14:30

SECRETÁRIA
Dulcimar Cutrim

X - Comissão de Ética
PRESIDENTE

Dep. Juscelino Marreca
VICE-PRESIDENTE

Dep. Rafael 

REUNIÕES:

SECRETÁRIA 
Célia Pimentel

XII - Comissão de Segurança Pública
PRESIDENTE

Dep. Ariston
VICE-PRESIDENTE
Dep. Janaína Ramos

REUNIÕES:

SECRETÁRIO
Carlos Alberto 

III - Comissão de Educação, Desporto, Ciência e Tecnologia
PRESIDENTE

Dep. Ricardo Arruda
VICE-PRESIDENTE
Dep. Leandro Bello

 REUNIÕES:
Quartas-feiras | 08:00

SECRETÁRIO
Antonio Guimarães

V - Comissão de Saúde
PRESIDENTE

Dep. Florêncio Neto
VICE-PRESIDENTE

Dep. Cláudia Coutinho

REUNIÕES:
Quartas-feiras | 08:30

SECRETÁRIA
Valdenize Dias

VII - Comissão de Defesa dos Direitos Humanos e das Minorias
PRESIDENTE

Dep. Rildo Amaral
VICE-PRESIDENTE
Dep. Solange Almeida

REUNIÕES:
Quartas-feiras | 08:30

SECRETÁRIA
Silvana Almeida

IX - Comissão de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável
PRESIDENTE

Dep. Júlio Mendonça
VICE-PRESIDENTE

Dep. Rafael 

REUNIÕES:
Terças-feiras | 14:30

SECRETÁRIA
Eunes Borges

XI - Comissão de Assuntos Econômicos
PRESIDENTE

Dep. Francisco Nagib
VICE-PRESIDENTE

Dep. Cláudia Coutinho

REUNIÕES:
Quintas-feiras | 08:30

SECRETÁRIA
Lúcia Lopes

XIII - Comissão de Turismo e Cultura
PRESIDENTE

Dep. Wellington do Curso

Titulares
Deputado Neto Evangelista
Deputado Glalbert Cutrim
Deputado Carlos Lula
Deputado Florêncio Neto
Deputado Davi Brandão
Deputado Dr. Yglésio
Deputado Fernando Braide

Titulares
Deputado Ricardo Arruda
Deputado Glalbert Cutrim
Deputado Rafael 
Deputado Ariston
Deputado Aluízio Santos
Deputado Ricardo Rios
Deputado Eric Costa

Titulares
Deputado Glalbert Cutrim
Deputada Drª. Vivianne
Deputado Othelino Neto
Deputado Hemetério Weba
Deputada Ana do Gás
Deputado Carlos Lula
Deputado Leandro Bello

Titulares
Deputada Drª. Vivianne
Deputado Juscelino Marreca
Deputado Aluízio Santos
Deputado Cláudio Cunha
Deputado Francisco Nagib 
Deputado Hemetério Weba
Deputado Júnior Cascaria

Titulares
Deputado Juscelino Marreca
Deputada Edna Silva
Deputado Claudio Cunha
Deputado Davi Brandão
Deputado Carlos Lula 
Deputado Aluízio Santos
Deputado Júnior Cascaria

Titulares
Deputado Neto Evangelista
Deputado Juscelino Marreca
Deputado Ariston
Deputado Júnior França
Deputado Davi Brandão
Deputado Rafael 
Deputado Leandro Bello

Titulares
Deputada Edna Silva
Deputada Janaína Ramos
Deputada Daniella
Deputado Cláudio Cunha
Deputado Hemetério Weba
Deputado Ariston
Deputada Mical Damasceno

Titulares                             Deputado Rildo Amaral
Deputada Edna Silva                        Deputada Ana do Gás
Deputada Drª. Viviane                       Deputado Dr. Yglésio
Deputado Ricardo Rios                     Deputado Wellington do Curso

Suplentes                           Deputado Júnior França
Deputado Juscelino Marreca            Deputado Júlio Mendonça
Deputado Neto Evangelista              Deputado Cláudio Cunha
Deputado Zé Inácio                           Deputado Fernando Braide
                                                            

Titulares
Deputado Ricardo Arruda
Deputada Cláudia Coutinho
Deputado Júlio Mendonça
Deputado Zé Inácio
Deputado Ricardo Rios
Deputado Júnior França
Deputado Leandro Bello

Titulares
Deputada Drª. Vivianne
Deputada Cláudia Coutinho
Deputado Florêncio Neto
Deputado Carlos Lula
Deputado Rildo Amaral
Deputada Daniella
Deputado Júnior Cascaria

Titulares
Deputada Janaína Ramos
Deputado Ricardo Arruda
Deputado Dr. Yglésio
Deputada Solange Almeida
Deputado Rildo Amaral
Deputada Zé Inácio
Deputado Wellington do Curso

Titulares
Deputada Janaína Ramos
Deputado Juscelino Marreca
Deputada Solange Almeida
Deputado Rafael 
Deputado Júlio Mendonça
Deputada Ana do Gás
Deputado Júnior Cascaria

Titulares
Deputado Glalbert Cutrim
Deputada Cláudia Coutinho
Deputado Francisco Nagib
Deputado Júlio Mendonça
Deputado Florêncio Neto
Deputado Júnior França
Deputado Fernando Braide

Suplentes
Deputada Drª. Vivianne
Deputada Cláudia Coutinho
Deputado Rafael 
Deputada Daniella
Deputado Ricardo Rios
Deputado Júlio Mendonça
Deputado Wellington do Curso

Suplentes
Deputada Drª. Vivianne
Deputada Janaína Ramos
Deputado Davi Brandão
Deputado Florêncio Neto
Deputada Solange Almeida
Deputado Júlio Mendonça
Deputado Leandro Bello

Suplentes
Deputado Neto Evangelista
Deputada Cláudia Coutinho
Deputado Júlio Mendonça
Deputado Júnior França
Deputado Ricardo Rios
Deputado Aluízio Santos
Deputado Eric Costa

Suplentes
Deputado Ricardo Arruda
Deputado Glalbert Cutrim
Deputada Solange Almeida
Deputada Abigail
Deputado Davi Brandão
Deputado Júnior França
Deputado Eric Costa

Suplentes
Deputado Ricardo Arruda
Deputada Cláudia Coutinho
Deputado Florêncio Neto
Deputado Rafael 
Deputada Solange Almeida
Deputado Rildo Amaral
Deputado Fernando Braide

Suplentes
Deputada Edna Silva
Deputado Glalbert Cutrim
Deputado Florêncio Neto
Deputado Dr. Yglésio
Deputado Carlos Lula
Deputado Francisco Nagib
Deputada Mical Damasceno

Suplentes
Deputado Ricardo Arruda
Deputado Neto Evangelista
Deputado Carlos Lula
Deputada Solange Almeida
Deputado Florêncio Neto
Deputado Davi Brandão
Deputado Wellington do Curso

Suplentes
Deputado Juscelino Marreca
Deputada Janaína Ramos 
Deputada Ana do Gás
Deputado Aluízio Santos
Deputada Abigail
Deputado Hemetério Weba
Deputado Wellington do Curso

Suplentes
Deputado Glalbert Cutrim
Deputada Edna Silva
Deputado Ariston
Deputado Francisco Nagib
Deputado Júnior França
Deputado Ricardo Rios
Deputado Eric Costa

Suplentes
Deputada Drª. Vivianne
Deputado Neto Evangelista
Deputada Ana do Gás
Deputado Aluízio Santos
Deputado Hemetério Weba
Deputado Cláudio Cunha
Deputada Mical Damasceno

Suplentes
Deputado Ricardo Arruda
Deputado Neto Evangelista
Deputado Ariston
Deputado Ricardo Rios
Deputado Fernando Braide
Deputado Zé Inácio

Suplentes
Deputada Edna Silva
Deputada Janaína Ramos
Deputado Ariston
Deputado Ana do Gás
Deputado Davi Brandão
Deputado Hemetério Weba
Deputado Eric Costa

COMISSÕES PERMANENTES DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA
(de acordo com o art. 30 da Resolução Legislativa n.º 599/2010)

VICE-PRESIDENTE REUNIÕES:

SECRETÁRIO:
Leonel Mesquita Costa
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SESSÃO ORDINÁRIA DO DIA 30/ 08 / 2023   4ª FEIRA

TEMPO DOS BLOCOS PARLAMENTARES 
1. BLOCO PARL. UNIDOS PELO MARANHÃO..........16 MINUTOS
2. BLOCO PARL. UNIÃO DEMOCRÁTICA.................09 MINUTOS
3. BLOCO PARL. JUNTOS PELO MARANHÃO...........35 MINUTOS

ORDEM DO DIA
SESSÃO ORDINÁRIA (HÍBRIDA) 30/08/2023 – (QUARTA- 

FEIRA)

I - PROJETO DE LEI
EM DISCUSSÃO E VOTAÇÃO

 1º TURNO – TRAMITAÇÃO DE PRIORIDADE

1. PROJETO DE LEI N° 432/2023 (MENSAGEM Nº 
058/2023), DE AUTORIA DO PODER EXECUTIVO, QUE ALTERA 
O ART. 50 DA LEI Nº 11.638, DE 23 DE DEZEMBRO DE 2021, QUE 
INSTITUI O ESTATUTO ESTADUAL DOS POVOS INDÍGENAS E 
CRIA O SISTEMA ESTADUAL DE PROTEÇÃO AOS INDÍGENAS. 
COM PARECERES FAVORÁVEIS DAS COMISSÕES DE 
CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA E CIDADANIA – RELATOR 
DEPUTADO FERNANDO BRAIDE E DE ADMINISTRAÇÃO 
PÚBLICA, SEGURIDADE SOCIAL E RELAÇÕES DE 
TRABALHO RELATOR DEPUTADO LEANDRO BELLO.

http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/
materia/42261_texto_integral

II - PROJETO DE LEI
EM DISCUSSÃO E VOTAÇÃO

2º TURNO – TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA

2. PROJETO DE LEI N° 355/2023 DE AUTORIA DO 
DEPUTADO LEANDRO BELLO, QUE INSTITUI O DIA 
ESTADUAL DO AUDITOR DE CONTROLE EXTERNO NO 
ÂMBITO DO ESTADO DO MARANHÃO E DÁ OUTRAS 
PROVIDÊNCIAS. COM PARECER FAVORÁVEL DA COMISSÃO 
DE CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA E CIDADANIA - RELATOR 
DEPUTADO DR. YGLÉSIO.

http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/
materia/41274_texto_integral

III - PROJETO DE LEI
EM DISCUSSÃO E VOTAÇÃO

1º TURNO – TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA

3. PROJETO DE LEI N° 358/2023 DE AUTORIA DO 
DEPUTADO CLÁUDIO CUNHA, QUE DISPÕE SOBRE A 
CRIAÇÃO DO SELO DA BOA ADMINISTRAÇÃO DE RECURSOS 
HÍDRICOS A SER CONFERIDO, POR MEIO DE CONCURSO 
PÚBLICO, AOS MUNICÍPIOS QUE SE DESTACAREM NA 
IMPLEMENTAÇÃO DE AÇÕES DE REVITALIZAÇÃO DE RIOS E 
CANAIS QUE PASSEM POR SEU TERRITÓRIO. COM PARECER 
FAVORÁVEL DA COMISSÃO DE CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA 
E CIDADANIA - RELATOR DEPUTADO GLALBERT CUTRIM. 

http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/
materia/41283_texto_integral

IV - PROJETO DE RESOLUÇÃO LEGISLATIVA
EM DISCUSSÃO E VOTAÇÃO

2º TURNO – TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA

4. PROJETO DE RESOLUÇÃO N° 048/2023 DE 
AUTORIA DO DEPUTADO LEANDRO BELLO, QUE CONCEDE 
A MEDALHA DO MÉRITO LEGISLATIVO “JOÃO DO VALE” A 
JÚLIO MOREIRA GOMES FILHO. COM PARECER FAVORÁVEL 

DA COMISSÃO DE CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA E CIDADANIA 
- RELATOR DEPUTADO GLALBERT CUTRIM.

ht tp: / / sapl .a l .ma. leg .br :8080/sapl /sapl_documentos /
materia/41839_texto_integral

V - PROJETO DE RESOLUÇÃO LEGISLATIVA
EM DISCUSSÃO E VOTAÇÃO

1º TURNO – TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA

5. PROJETO DE RESOLUÇÃO N° 041/2023 DE 
AUTORIA DO DEPUTADO LEANDRO BELLO, QUE CONCEDE 
A MEDALHA DO MÉRITO LEGISLATIVO JOSÉ RIBAMAR 
DE OLIVEIRA “CANHOTEIRO” A MÁRCIO ARAÚJO. COM 
PARECER FAVORÁVEL DA COMISSÃO DE CONSTITUIÇÃO, 
JUSTIÇA E CIDADANIA - RELATOR DEPUTADO DAVI 
BRANDÃO.

http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/
materia/41350_texto_integral

VI - VETO PARCIAL
EM DISCUSSÃO E VOTAÇÃO

ÚNICO TURNO VOTAÇÃO NOMINAL – (ART. 243 R.I.)

6. VETO PARCIAL (MENSAGEM N° 104/2021) DE 
AUTORIA DO PODER EXECUTIVO, AO PROJETO DE LEI N° 
367/2019, DE AUTORIA DA DEPUTADA ANDREIA MARTINS 
REZENDE, QUE INSTITUI A LEI ESTADUAL DE INCLUSÃO 
DA PESSOA COM DEFICIÊNCIA (ESTATUTO DA PESSOA COM 
DEFICIÊNCIA). COM PARECER Nº 533/2022, FAVORÁVEL 
A REJEIÇÃO DO VETO, APRESENTADO PELA COMISSÃO 
DE CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA E CIDADANIA RELATOR – 
DEPUTADO CIRO NETO.

http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/
materia/26884_texto_integral

VII - VETOS TOTAIS
EM DISCUSSÃO E VOTAÇÃO

ÚNICO TURNO VOTAÇÃO NOMINAL – (ART. 243 R.I.)

7. VETO TOTAL (MENSAGEM N° 064/2021) DE 
AUTORIA DO PODER EXECUTIVO, AO PROJETO DE LEI 
Nº 027/2021, DE AUTORIA DO DEPUTADO ZÉ INÁCIO, 
QUE DISPÕE SOBRE AS DIRETRIZES PARA A CAMPANHA 
ESTADUAL DE VACINAÇÃO DA COVID-19 E DÁ OUTRAS 
PROVIDÊNCIAS. COM PARECER Nº 563/2021, FAVORÁVEL À 
MANUTENÇÃO DO VETO, APRESENTADO PELA COMISSÃO 
DE CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA E CIDADANIA RELATOR – 
DEPUTADO ADELMO SOARES.

http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/
materia/22164_texto_integral

8. VETO TOTAL (MENSAGEM N° 042/2021) DE 
AUTORIA DO PODER EXECUTIVO, AO PROJETO DE LEI Nº 
050/2021, DE AUTORIA DO DEPUTADO DR. YGLÉSIO, QUE 
DISPÕE SOBRE A APLICAÇÃO DE SANÇÃO ADMINISTRATIVA 
À PESSOA QUE SE SOBREPUSER NA ORDEM DEFINIDA PARA 
OS GRUPOS PRIORITÁRIOS DEFINIDOS A PARTIR DO PLANO 
NACIONAL DE OPERACIONALIZAÇÃO DA VACINA CONTRA 
COVID-19. COM PARECER Nº 532/2021, FAVORÁVEL À 
MANUTENÇÃO DO VETO, APRESENTADO PELA COMISSÃO 
DE CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA E CIDADANIA RELATOR – 
DEPUTADO RAFAEL.

http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/
materia/21811_texto_integral

9. VETO TOTAL (MENSAGEM N° 096/2021) DE 
AUTORIA DO PODER EXECUTIVO, AO PROJETO DE LEI 
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Nº 252/2021 DE AUTORIA DO DEPUTADO WELLINGTON 
DO CURSO, INSTITUI A POLÍTICA DE SEGURANÇA E SAÚDE 
NO TRABALHO DOS AGENTES DE SEGURANÇA PÚBLICA 
DO ESTADO DO MARANHÃO. COM PARECER Nº 763/2021, 
FAVORÁVEL À MANUTENÇÃO DO VETO, APRESENTADO 
PELA COMISSÃO DE CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA E 
CIDADANIA RELATOR – DEPUTADO RAFAEL.

http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/
materia/26383_texto_integral

10. VETO TOTAL (MENSAGEM N° 062/2021) DE 
AUTORIA DO PODER EXECUTIVO, AO PROJETO DE LEI 
Nº 265/2021 DE AUTORIA DO DEPUTADO WELLINGTON DO 
CURSO, CONSIDERA DE UTILIDADE PÚBLICA A ACADEMIA 
MARANHENSE DE CIÊNCIAS, LETRAS E ARTES MILITARES, 
(AMCLAM). COM PARECER Nº 850/2021, FAVORÁVEL À 
MANUTENÇÃO DO VETO, APRESENTADO PELA COMISSÃO 
DE CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA E CIDADANIA RELATOR – 
DEPUTADO RAFAEL.

http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/
materia/22134_texto_integral

11. VETO TOTAL (MENSAGEM N° 125/2021) DE 
AUTORIA DO PODER EXECUTIVO, AO PROJETO DE LEI 
Nº 344/2021, DE AUTORIA DO DEPUTADO CIRO NETO, QUE 
DISPÕE SOBRE A OBRIGATORIEDADE DE DISPONIBILIZAÇÃO 
DO CÓDIGO QR EM TODAS AS PLACAS DE OBRAS PÚBLICAS 
ESTADUAIS. COM PARECER Nº 504/2023, FAVORÁVEL A  
REJEIÇÃO DO VETO, APRESENTADO PELA COMISSÃO 
DE CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA E CIDADANIA RELATOR – 
DEPUTADO FLORÊNCIO NETO.

http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/
materia/27251_texto_integral

12. VETO TOTAL (MENSAGEM N° 043/2022) DE 
AUTORIA DO PODER EXECUTIVO, AO PROJETO DE LEI 
Nº 449/2021 DE AUTORIA DO DEPUTADO WELLINGTON DO 
CURSO, DISPÕE SOBRE O PRAZO DE VALIDADE DO LAUDO 
MÉDICO PERICIAL QUE ATESTA IMPEDIMENTO DE LONGO 
PRAZO, DE NATUREZA FÍSICA, MENTAL, INTELECTUAL OU 
SENSORIAL, PARA OS FINS QUE ESPECIFICA, NO ÂMBITO 
DO ESTADO DO MARANHÃO. COM PARECER Nº 281/2023, 
FAVORÁVEL A REJEIÇÃO DO VETO, APRESENTADO PELA 
COMISSÃO DE CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA E CIDADANIA 
RELATOR – DEPUTADO NETO EVANGELISTA. 

http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/
materia/33594_texto_integral

13. VETO TOTAL (MENSAGEM N° 049/2022) DE 
AUTORIA DO PODER EXECUTIVO, AO PROJETO DE LEI 
Nº 535/2021, DE AUTORIA DO DEPUTADO ARISTON SOUSA, 
QUE INSTITUI A CAMPANHA DE INCENTIVO À INSTALAÇÃO 
DE PAINÉIS FOTOVOLTAICOS NO ESTADO DO MARANHÃO 
E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS. COM PARECER Nº 013/2023, 
FAVORÁVEL À MANUTENÇÃO DO VETO, APRESENTADO 
PELA COMISSÃO DE CONSTITUIÇÃO, JUSTIÇA E 
CIDADANIA RELATOR – DEPUTADO GLALBERT CUTRIM.

http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/
materia/34328_texto_integral

14. VETO TOTAL (MENSAGEM N° 083/2021) DE 
AUTORIA DO PODER EXECUTIVO, AO PROJETO DE LEI Nº 
196/2021, DE AUTORIA DO DEPUTADO DR. YGLÉSIO,  QUE 
DISPÕE SOBRE A GARANTIA DA DIGNIDADE HUMANA PARA 
PESSOAS COM OBESIDADE SEVERA PERMITINDO ACESSO 
À SAÚDE COM DISPONIBILIZAÇÃO DE UM QUANTITATIVO 
DE 5% DE ACOMODAÇÕES EM ENFERMARIAS E UTI’S 

ADAPTADAS E EQUIPAMENTOS ADEQUADOS NAS UNIDADES 
HOSPITALARES PÚBLICAS E PRIVADAS ACOMETIDAS PELA 
COVID-19, NO ÂMBITO DO ESTADO DO MARANHÃO. COM 
PARECER Nº 820/2021, FAVORÁVEL À REJEIÇÃO DO VETO, 
APRESENTADO PELA COMISSÃO DE CONSTITUIÇÃO, 
JUSTIÇA E CIDADANIA - RELATOR DEPUTADO RAFAEL. 

http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/
materia/25421_texto_integral

VIII- REQUERIMENTOS À DELIBERAÇÃO DO 
PLENÁRIO

15. REQUERIMENTO N° 322/2023 DE AUTORIA DO 
DEPUTADO ZÉ INÁCIO, QUE SEJA REALIZADA SESSÃO 
ESPECIAL NA DATA DE 16 DE NOVEMBRO DE 2023, ÀS 11 
HORAS, NO PLENÁRIO DEPUTADO “NAGIB HAICKEL”, EM 
COMEMORAÇÃO AO DIA  NACIONAL DO CONSELHEIRO 
TUTELAR.

http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/
materia/43596_texto_integral

16. REQUERIMENTO N° 323/2023 DE AUTORIA DO 
DEPUTADO CARLOS LULA, QUE SEJA ENVIADA MENSAGEM 
DE CONGRATULAÇÃO AO TRIBUNAL DE JUSTIÇA DO 
ESTADO DO MARANHÃO – TJ/MA, EM NOME DO PRESIDENTE 
DESEMBARGADOR PAULO VELTEN, PELA CLASSIFICAÇÃO 
DE DESTAQUE NO RANKING DA TRANSPARÊNCIA DO PODER 
JUDICIÁRIO, REALIZADO PELO CONSELHO NACIONAL DE 
JUSTIÇA (CNJ), ATENDENDO 99,02% DAS EXIGÊNCIAS DO 
PRÊMIO.

http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/
materia/43597_texto_integral

IX - REQUERIMENTO À DELIBERAÇÃO DA MESA

17. REQUERIMENTO N° 324/2023 DE AUTORIA DO 
DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO, SOLICITA QUE 
SEJA ENVIADA MENSAGEM DE PESAR AOS FAMILIARES 
DA SENHORITA ANA LUZIA DUARTE PINHEIRO PELO SEU 
FALECIMENTO OCORRIDO NO DIA 27 DE AGOSTO DO 
CORRENTE ANO.

http://sapl.al.ma.leg.br:8080/sapl/sapl_documentos/
materia/43599_texto_integral

PAUTA DE PROPOSTA PARA RECEBIMENTO DE 
EMENDAS – PROJETOS DE LEI ORDINÁRIA - Atualizada em 

30/08/2023

PROJETO DE LEI Nº 496/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO PARÁ FIGUEIREDO, QUE INSTITUI A POLÍTICA 
ESTADUAL DE INCENTIVO À GERAÇÃO DE ENERGIA 
RENOVÁVEL POR PRODUTORES RURAIS E PESSOAS DE 
BAIXA RENDA NO ÂMBITO DO MARANHÃO E DÁ OUTRAS 
PROVIDÊNCIAS.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 23/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 150/2023- quarta-feira
1ª SESSÃO: 23/08/2023
2ª SESSÃO: 24/08/2023
3ª SESSÃO: 29/08/2023
4ª SESSÃO: 30/08/2023 (última sessão

PROJETO DE LEI Nº 497/2023, DE AUTORIA DA 
DEPUTADA CLAUDIA COUTINHO, QUE CONSIDERA O 
FESTEJO DO DIVINO ESPÍRITO SANTO, REALIZADO NA 
CIDADE DE MATÕES/MA, PATRIMÔNIO CULTURAL DE 
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NATUREZA IMATERIAL DO ESTADO DO MARANHÃO, 
INCLUINDO O FESTEJO NO CALENDÁRIO OFICIAL DE 
EVENTOS DO ESTADO, E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 23/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 150/2023- quarta-feira
1ª SESSÃO: 23/08/2023
2ª SESSÃO: 24/08/2023
3ª SESSÃO: 29/08/2023
4ª SESSÃO: 30/08/2023

PROJETO DE LEI Nº 498/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO NETO EVANGELISTA, QUE ALTERA E 
ACRESCENTA DISPOSITIVOS NA LEI Nº 11.379, DE 11 DE 
DEZEMBRO DE 2020, QUE INSTITUI, NO ÂMBITO DO 
ESTADO DO MARANHÃO, AS DIRETRIZES PARA A POLÍTICA 
ESTADUAL DE PROTEÇÃO DOS DIREITOS DA PESSOA COM 
TRANSTORNO DO ESPECTRO AUTISTA- TEA.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 23/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 150/2023- quarta-feira
1ª SESSÃO: 23/08/2023
2ª SESSÃO: 24/08/2023
3ª SESSÃO: 29/08/2023
4ª SESSÃO: 30/08/2023

PROJETO DE LEI Nº 499/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO ROBERTO COSTA, QUE CONSIDERA DE 
UTILIDADE PÚBLICA A UNIÃO DE MORADORES DO 
RESIDENCIAL PRAIA PONTA VERDE, DO MUNICÍPIO DE SÃO 
JOSÉ DE RIBAMAR -MA.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 23/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 150/2023- quarta-feira
1ª SESSÃO: 23/08/2023
2ª SESSÃO: 24/08/2023
3ª SESSÃO: 29/08/2023
4ª SESSÃO:

PROJETO DE LEI Nº 500/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO RICARDO RIOS, QUE CONSIDERA DE UTILIDADE 
PÚBLICA A ASSOCIAÇÃO DOS CATADORES E TRIAGEM DE 
MATERIAIS RECICLÁVEIS DE AÇAILÂNDIA- MA (AC-TMRAM) 
COM SEDE NO MUNICÍPIO DE AÇAILÂNDIA, NO ESTADO DO 
MARANHÃO.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 23/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 150/2023- quarta-feira
1ª SESSÃO: 23/08/2023
2ª SESSÃO: 24/08/2023
3ª SESSÃO: 29/08/2023
4ª SESSÃO:

PROJETO DE LEI Nº 501/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO RICARDO RIOS, QUE CONSIDERA DE 
UTILIDADE PÚBLICA A ASSOCIAÇÃO COMUNITÁRIA DOS 
MORADORES DA VILA SÃO FRANCISCO E JARDIM AMÉRICA 
AC-MVSFJA DE AÇAILÂNDIA-MA, COM SEDE NO MUNICÍPIO 
DE AÇAILÂNDIA,NO ESTADO DO MARANHÃO.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 23/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 150/2023- quarta-feira
1ª SESSÃO: 23/08/2023
2ª SESSÃO: 24/08/2023
3ª SESSÃO: 29/08/2023
4ª SESSÃO:

PROJETO DE LEI Nº 502/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO ZÉ INÁCIO, QUE CONSIDERA DE UTILIDADE 
PÚBLICA A ASSOCIAÇÃO PENTECOSTAL BENEFICENTE DE 
BARREIRINHAS.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 24/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 151/2023- quinta-feira
1ª SESSÃO: 24/08/2023
2ª SESSÃO: 29/08/2023
3ª SESSÃO: 
4ª SESSÃO:

PROJETO DE LEI Nº 503/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO JÚNIOR FRANÇA, QUE OBRIGA PRESTADORAS 
DE SERVIÇOS DE INTERNET A APRESENTAR NA FATURA 
MENSAL AO CONSUMIDOR, NAS MODALIDADES MÓVEL E 
BANDA LARGA, O DEMONSTRATIVO DE REGISTRO MÉDIO 
DIÁRIO DE VELOCIDADE DE RECEBIMENTO E DE ENVIO 
DE DADOS, BEM COMO O ENVIO DE SMS AO CONSUMIDOR 
DA MODALIDADE PRÉ-PAGA EM CASO DE REDUÇÃO DE 
VELOCIDADE.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 24/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 151/2023- quinta-feira
1ª SESSÃO: 24/08/2023
2ª SESSÃO: 29/08/2023
3ª SESSÃO: 
4ª SESSÃO:

PROJETO DE LEI Nº 504/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO NETO EVANGELISTA, QUE INSTITUI O 
ATENDIMENTO PRIORITÁRIO COM IDENTIFICAÇÃO VISUAL 
NAS PULSEIRAS DE CLASSIFICAÇÃO DE RISCO ÀS PESSOAS 
COM TRANSTORNO DO ESPECTRO AUTISTAS- TEA EM 
HOSPITAIS, MATERNIDADES, REDE DA ATENÇÃO PRIMÁRIA 
À SAÚDE E ESTABELECIMENTOS SIMILARES DA REDE 
PÚBLICA DE SAÚDE DO ESTADO DO MARANHÃO.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 24/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 151/2023- quinta-feira
1ª SESSÃO: 24/08/2023
2ª SESSÃO: 29/08/2023
3ª SESSÃO: 
4ª SESSÃO:

PROJETO DE LEI Nº 505/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO NETO EVANGELISTA, QUE OBRIGA A INSERÇÃO 
NOS SÍTIOS ELETRÔNICOS DO PODER EXECUTIVO DO 
MARANHÃO, DE GUIA INFORMATIVO SOBRE SERVIÇOS 
PÚBLICOS DA REDE DE ATENDIMENTO A MULHERES EM 
SITUAÇÃO DE VIOLÊNCIA, AS MEDIDAS DE ENFRENTAMENTO 
A ESSAS VIOLÊNCIAS E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 24/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 151/2023- quinta-feira
1ª SESSÃO: 24/08/2023
2ª SESSÃO: 29/08/2023
3ª SESSÃO: 
4ª SESSÃO:

PROJETO DE LEI Nº 506/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO NETO EVANGELISTA, QUE GARANTE DIREITO 
A ATENDIMENTO PSICOSSOCIAL PRIORITÁRIO NA REDE 
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ESTADUAL DE SAÚDE AOS RESPONSÁVEIS QUE SE 
DEDICAM INTEGRALMENTE AO CUIDADO DE FILHOS COM 
TRANSTORNO DO ESPECTRO AUTISTA, NO ESTADO DO 
MARANHÃO.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 24/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 151/2023- quinta-feira
1ª SESSÃO: 24/08/2023
2ª SESSÃO: 29/08/2023
3ª SESSÃO: 
4ª SESSÃO:

PROJETO DE LEI Nº 507/2023, DE AUTORIA DA 
DEPUTADA FABIANA VILAR, QUE INSTITUI NO CALENDÁRIO 
OFICIAL DO ESTADO DO MARANHÃO O “OUTUBRO BRANCO” 
COMO O MÊS DE CONSCIENTIZAÇÃO E PROMOÇÃO DO 
MOVIMENTO EM PROTEÇÃO À PUREZA DA CRIANÇA E DÁ 
OUTRAS PROVIDÊNCIAS.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 24/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 151/2023- quinta-feira
1ª SESSÃO: 24/08/2023
2ª SESSÃO: 29/08/2023
3ª SESSÃO: 
4ª SESSÃO:

PROJETO DE LEI Nº 508/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO ROBERTO COSTA, QUE CONSIDERA DE 
UTILIDADE PÚBLICA A ASSOCIAÇÃO DE MÃES DOS 
ESPECIAIS DE PEDREIRAS - MA, COM SEDE E FORO NO 
MUNICÍPIO DE PEDREIRAS, NO ESTADO DO MARANHÃO.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 24/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 151/2023- quinta-feira
1ª SESSÃO: 24/08/2023
2ª SESSÃO: 29/08/2023
3ª SESSÃO: 
4ª SESSÃO:

PROJETO DE LEI Nº 509/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO ROBERTO COSTA, QUE DÁ LIVRE ACESSO AOS 
ATLETAS E EX-ATLETAS PROFISSIONAIS DE FUTEBOL NOS 
ESTÁDIOS DE FUTEBOL DO ESTADO DO MARANHÃO E DÁ 
OUTRAS PROVIDÊNCIAS.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 24/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 151/2023- quinta-feira
1ª SESSÃO: 24/08/2023
2ª SESSÃO: 29/08/2023
3ª SESSÃO: 
4ª SESSÃO:

PROJETO DE LEI Nº 510/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO ROBERTO COSTA, QUE CONSIDERA DE 
UTILIDADE PÚBLICA O INSTITUTO VOVÔ MACIEL, DO 
MUNICÍPIO DE SÃO LUÍS-MA.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 24/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 151/2023- quinta-feira
1ª SESSÃO: 24/08/2023
2ª SESSÃO: 29/08/2023
3ª SESSÃO: 
4ª SESSÃO:

PROJETO DE LEI Nº 511/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO RILDO AMARAL, QUE CONSIDERA DE 

UTILIDADE PÚBLICA O INSTITUTO BENEFICENTE RENASCER.
REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 24/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 151/2023- quinta-feira
1ª SESSÃO: 24/08/2023
2ª SESSÃO: 29/08/2023
3ª SESSÃO: 
4ª SESSÃO:

PROJETO DE LEI Nº 512/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO FERNANDO BRAIDE, QUE CRIA O CADASTRO 
ESTADUAL DE DOADORES DE ÓRGÃOS E TECIDOS DO 
MARANHÃO.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 25/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 152/2023- sexta-feira
1ª SESSÃO: 29/08/2023
2ª SESSÃO: 
3ª SESSÃO: 
4ª SESSÃO:

PROJETO DE LEI Nº 513/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO DR. YGLÉSIO, QUE DECLARA DE UTILIDADE 
PÚBLICA A ASSOCIAÇÃO CULTURAL E DESPORTIVA DO 
RESIDENCIAL PIRÂMIDE.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 25/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 152/2023- sexta-feira
1ª SESSÃO: 29/08/2023
2ª SESSÃO: 
3ª SESSÃO: 
4ª SESSÃO:

PROJETO DE LEI Nº 514/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO DR. YGLÉSIO, QUE DECLARA DE UTILIDADE 
PÚBLICA O CLUBE DE MÃES DO RESIDENCIAL MORADA DO 
BOSQUE I E II.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 25/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 152/2023- sexta-feira
1ª SESSÃO: 29/08/2023
2ª SESSÃO: 
3ª SESSÃO: 
4ª SESSÃO:

PROJETO DE LEI Nº 515/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO DR. YGLÉSIO, QUE DECLARA DE UTILIDADE 
PÚBLICA O CENTRO DE AÇÃO SOCIAL FRANCESCO AUSANIA 
– PARANÃ I.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 25/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 152/2023- sexta-feira
1ª SESSÃO: 29/08/2023
2ª SESSÃO: 
3ª SESSÃO: 
4ª SESSÃO:

PROJETO DE LEI Nº 516/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO DR. YGLÉSIO, QUE DECLARA DE UTILIDADE 
PÚBLICA A ASSOCIAÇÃO DOS MORADORES DA VILA 
RESIDENCIAL NOVA CANAÃ.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 25/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 152/2023- sexta-feira
1ª SESSÃO: 29/08/2023
2ª SESSÃO: 
3ª SESSÃO: 
4ª SESSÃO:
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PROJETO DE LEI Nº 517/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO DR. YGLÉSIO, QUE CONSIDERA PATRIMÔNIO 
CULTURAL IMATERIAL DO ESTADO DO MARANHÃO O 
FESTEJO DO “CÍRIO DE NAZARÉ” DA CIDADE DE VIANA – MA.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 25/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 152/2023- sexta-feira
1ª SESSÃO: 29/08/2023
2ª SESSÃO: 
3ª SESSÃO: 
4ª SESSÃO:

PROJETO DE LEI Nº 518/2023, DE AUTORIA DO 
DEPUTADO RILDO AMARAL, QUE CONSIDERA DE 
UTILIDADE PÚBLICA A ASSOCIAÇÃO CULTURAL VOANDO 
ALTO.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 25/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 152/2023- sexta-feira
1ª SESSÃO: 29/08/2023
2ª SESSÃO: 
3ª SESSÃO: 
4ª SESSÃO:

PAUTA DE PROPOSTA PARA RECEBIMENTO DE 
EMENDAS – MOÇÕES - Atualizada em: 29/08/2023

MOÇÃO Nº 045/2023, DE AUTORIA DO DEPUTADO 
WELLINGTON DO CURSO, REQUER A APROVAÇÃO 
DE MOÇÃO DE APLAUSOS, MANIFESTANDO EXTENSA 
ADMIRAÇÃO AO DR YURI COSTA, PARABENIZANDO-O PELA 
ATUAÇÃO ESPECIALIZADA NO DIREITOS HUMANOS, PELA 
DEFENSORIA PÚBLICA DA UNIÃO.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 24/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 151/2023- quinta-feira
1ª SESSÃO: 24/08/2023
2ª SESSÃO: 29/08/2023
3ª SESSÃO: 
4ª SESSÃO:

MOÇÃO Nº 046/2023, DE AUTORIA DO DEPUTADO 
WELLINGTON DO CURSO, REQUER A APROVAÇÃO 
DE MOÇÃO DE APLAUSOS, MANIFESTANDO EXTENSA 
ADMIRAÇÃO AO EXCELENTÍSSIMO DESEMBARGADOR 
MARCELINO EWERTON, PARABENIZANDO-O PELOS 
SERVIÇOS PRESTADOS SOCIEDADE MARANHENSE.

REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 24/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 151/2023- quinta-feira
1ª SESSÃO: 24/08/2023
2ª SESSÃO: 29/08/2023
3ª SESSÃO: 
4ª SESSÃO:

PAUTA DE PROPOSTA PARA RECEBIMENTO DE 
EMENDAS –PROJETOS DE RESOLUÇÃO LEGISLATIVA - 

Atualizada em: 29/08/2023

PROJETO DE RESOLUÇÃO LEGISLATIVA Nº 59/203, 
DE AUTORIA DO DEPUTADO DR. YGLÉSIO, CONCEDE A 
MEDALHA DO MÉRITO LEGISLATIVO MANUEL BECKMAN 

AO SENHOR ALLAN QUADROS GARCÊS.
REGIME DE TRAMITAÇÃO ORDINÁRIA
DATA DE PUBLICAÇÃO: 24/08/2023–Diário da Assembleia 

nº 151/2023- quinta-feira
1ª SESSÃO: 24/08/2023
2ª SESSÃO: 29/08/2023
3ª SESSÃO: 
4ª SESSÃO:

Diretoria Geral de Mesa, 29 de agosto de 2023.

Sessão Ordinária da Primeira Sessão Legislativa da Vigésima 
Legislatura da Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 
realizada em vinte e nove de agosto de dois mil e vinte três.

Presidente, em exercício, Senhora Deputada Andrea Martins 
Rezende.

Primeiro Secretário, em exercício, Senhor Carlos Lula.
Segundo Secretário, em exercício, Senhor Wellington do Curso. 

Às nove horas e trinta minutos, presentes os Senhores (as) 
Deputados (as): Ana do Gás, Andreia Martins Rezende, Antônio Pereira, 
Ariston, Arnaldo Melo, Carlos Lula, Cláudia Coutinho, Cláudio Cunha, 
Daniella, Davi Brandão, Doutor Yglésio, Doutora Vivianne, Edna 
Silva, Eric Costa, Fabiana Vilar, Fernando Braide, Florêncio Neto, 
Francisco Nagib, Guilherme Paz, Hemetério Weba, Iracema Vale, 
Janaína Ramos, Júlio Mendonça, Júnior Cascaria, Juscelino Marreca, 
Leandro Bello, Mical Damasceno, Neto Evangelista, Osmar Filho, 
Pará Figueiredo, Rafael, Ricardo Arruda, Ricardo Rios, Rildo Amaral, 
Roberto Costa, Rodrigo Lago, Solange Almeida, Wellington do Curso 
e Zé Inácio. Ausentes os Senhores Deputados Aluízio Santos, Glalbert 
Cutrim e Júnior França. 

I – ABERTURA.

A SENHORA PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADA 
ANDREIA MARTINS REZENDE - Em nome do povo e invocando 
a proteção de Deus, iniciamos os nossos trabalhos. Com a palavra, o 
Senhor Segundo Secretário para fazer a leitura do texto bíblico e da Ata 
da sessão anterior.

O SENHOR SEGUNDO SECRETÁRIO EM EXERCÍCIO 
DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO (lê texto bíblico e Ata) - 
Ata lida, Senhor Presidente.

A SENHORA PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADA 
ANDREIA MARTINS REZENDE – Ata lida e considerada aprovada. 
Com a palavra, a Senhora Primeira Secretária para fazer a leitura do 
Expediente.

O SENHOR PRIMEIRO SECRETÁRIO EM EXERCÍCIO 
DEPUTADO CARLOS LULA (lê Expediente).

II – EXPEDIENTE.

PROJETO DE LEI Nº 519 / 2023

Considera de Utilidade Pública o 
CORAM DEO INSTITUTO, com sede e 
foro no Município de São Luís, No Estado 
do Maranhão.

Art. 1º - Fica considerada de utilidade pública, o CORAM DEO 
INSTITUTO, com sede e foro no Município de São Luís, No Estado 
do Maranhão.

Art. 2º - Esta Lei entrará em vigor na data de sua publicação.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, em 24 de agosto 
de 2023. - Mical Damasceno - Deputada Estadual
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PROJETO DE LEI Nº 520 / 2023

Considera de Utilidade Pública a 
Igreja Evangélica Assembleia de Deus 
Ministério Esperança, com sede e foro 
no Município de São Luís, No Estado do 
Maranhão.

Art. 1º - Fica considerada de utilidade pública, a Igreja 
Evangélica Assembleia de Deus Ministério Esperança, com sede e foro 
no Município de São Luís, No Estado do Maranhão.

Art. 2º - Esta Lei entrará em vigor na data de sua publicação.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, em 24 de agosto 
de 2023. - Mical Damasceno - Deputada Estadual

PROJETO DE LEI Nº 521 / 2023

DISPÕE SOBRE A PROIBIÇÃO 
DE CIRURGIA DE MUDANÇA DE 
SEXO EM MENORES DE IDADE 
NOS HOSPITAIS ESTADUAIS, 
EXCETO NOS CASOS DE 
SÍNDROMES GENÉTICAS, SANÇÃO 
PECUNIÁRIA AOS HOSPITAIS QUE 
DESCUMPRIREM A PRESENTE LEI.

Art. 1 -  Fica proibida a realização de cirurgia de mudança 
de sexo em menores de idade nos hospitais estaduais, em todas as 
hipóteses, exceto nos casos de síndromes genéticas que resultem em 
ambiguidades de genitais, devidamente comprovadas por equipe 
multidisciplinar de profissionais da saúde.

Art. 2 - A equipe multidisciplinar mencionada no artigo 
anterior será composta por médicos, geneticistas, psicólogos, assistentes 
sociais e outros profissionais pertinentes, devidamente registrados em 
seus respectivos conselhos profissionais.

Art. 3 -  Nos casos excepcionais em que a cirurgia de 
mudança de sexo for autorizada em menores de idade devido a 
síndromes genéticas de ambiguidade de genitais, deverá ser realizada 
uma ampla avaliação das condições físicas, mentais e emocionais do 
menor, bem como uma análise detalhada dos riscos e benefícios da 
intervenção cirúrgica.

Art. 4 -  Os responsáveis legais pelo menor de idade 
deverão ser envolvidos em todo o processo de decisão, após receberem 
informações claras e detalhadas sobre o procedimento cirúrgico, seus 
possíveis efeitos colaterais, complicações e alternativas terapêuticas.

Art. 5 -  Os hospitais estaduais que realizarem cirurgias de 
mudança de sexo em menores de idade, em desacordo com os termos 
estabelecidos nesta lei, estarão sujeitos a uma sanção pecuniária, cujo 
valor será estabelecido pela autoridade competente.

Art. 6 -  O consentimento informado do menor, quando 
necessário e aplicável, deverá ser obtido de forma apropriada à sua 
idade e capacidade de compreensão, respeitando os princípios éticos e 
legais que regem os procedimentos médicos.

Art. 7 -  Esta lei entra em vigor na data de sua publicação, 
revogando as disposições em contrário.

JUSTIFICATIVA

Este projeto de lei visa regulamentar de maneira específica a 
proibição da realização de cirurgias de mudança de sexo em menores 
de idade nos hospitais estaduais, com exceção de casos de síndromes 
genéticas que criam ambiguidades de genitais. A restrição aos hospitais 
estaduais é uma forma de garantir uma padronização de procedimentos 
e condutas em âmbito estadual.

A sanção pecuniária para hospitais estaduais que descumprirem 

a proibição estabelecida na presente lei tem o intuito de promover 
o cumprimento rigoroso das disposições legais. Ao criar um ônus 
financeiro para o hospital, a medida busca reforçar a importância do 
respeito às normas e diretrizes definidas pelo poder público.

A inclusão dos responsáveis legais no processo de decisão e a 
obtenção do consentimento informado do menor garantem a proteção 
dos direitos e interesses dos menores de idade, mesmo nos casos 
excepcionais em que a cirurgia de mudança de sexo é autorizada devido 
a síndromes genéticas. Dessa forma, a presente lei visa harmonizar a 
proteção da saúde e dos direitos dos menores com a responsabilidade 
do sistema de saúde estadual.

Plenário “Dep. Nagib Haickel”, do Palácio “Manuel Beckman”, 
em São Luís (MA), 24 de agosto de 2023. - DR.YGLÉSIO - 
DEPUTADO ESTADUAL

PROJETO DE LEI Nº 522 / 2023

“Estabelece que o laudo médico que 
atesta o Diabetes Mellitus tipo 1 (DM1) 
tenha prazo de validade indeterminado, no 
âmbito do Estado do Maranhão”.

A ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DO 
MARANHÃO DECRETA:

Artigo 1. ° – Fica estabelecido que o laudo médico que ateste 
o diabetes mellitus tipo 1 (DM1) passa a ter prazo de validade 
indeterminado para todos os efeitos legais.

Parágrafo único – O laudo de que trata esta lei poderá ser emitido 
por profissional da rede de saúde pública ou privada, observados os 
demais requisitos para a sua emissão estabelecidos na legislação 
pertinente.

Artigo 2. ° – Esta lei entra em vigor na data de sua publicação.

Plenário “Dep. Nagib Haickel”, do Palácio “Manuel Beckman”, 
em São Luís (MA), 24 de agosto de 2023. - FLORÊNCIO NETO - 
Deputado Estadual - PSB

JUSTIFICATIVA

Este Projeto de Lei tem por base proposição semelhante do Estado 
de São Paulo, onde atentou-se que no Brasil, 588 mil pessoas estão 
convivendo com diabetes do tipo 1 (DM1), estimativa da plataforma 
T1DIndex, desenvolvida pela fundação de Pesquisa em Diabetes 
Juvenil e o número de casos aumenta cerca de 5% (cinco por cento) por 
ano em nosso país.

Ocorre que Diabetes Mellitus tipo 1 (DM1), conforme 
conhecimento de todos, tal enfermidade se refere a uma doença 
autoimune, que resulta de problemas na produção ou na absorção de 
um hormônio produzido pelo pâncreas denominado insulina, levando o 
paciente diagnosticado a ser dependente do seu uso, de forma injetável, 
durante toda a vida.

No atual cenário, é comum que se exija de pessoas portadoras de 
diabetes tipo 1 a apresentação de laudo recente, devendo ser renovado 
de 6 em 6 meses, pois a comprovação dessa condição de saúde é tratada 
como requisito de acesso para direitos e garantias. Conforme supra, 
percebe-se que o diabetes tipo 1 não tem cura, assim quando obtido 
diagnostico, não persiste razão em submeter essas pessoas a renovação 
do laudo. 

O Presente Projeto objetiva evitar a repetição desse procedimento, 
considerando que o diabetes é diagnosticado como uma doença crônica 
e o seu tratamento é permanente. 

Importante destacar que a Lei federal nº 11.347, de 27 de 
setembro de 2006, estabeleceu que os diabéticos podem (e devem) 
receber do SUS todos os medicamentos e materiais necessários à sua 
aplicação, bem como em itens para o monitoramento da glicemia. Deste 
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modo, os insumos (seringas e agulhas para aplicação de insulina; tiras 
reagentes para medida de glicemia capilar; entre outros) podem ser 
obtidas gratuitamente pelos portadores de diabetes mellitus junto ao 
SUS, mediante cadastro.

Além das medicações e insumos, a pessoa com diabetes, que 
contribui para o INSS (Instituto Nacional do Seguro Social) e que 
esteja afastado a mais de 15 dias do trabalho devido a complicações 
do diabetes, poderá solicitar o auxílio-doença. A diabetes em situações 
mais graves, em que a doença gere incapacidade para o trabalho, será 
possível pleitear os direitos inerentes a esta condição.

Por todo exposto, conto com o apoio dos Excelentíssimos 
Parlamentares para a aprovação deste Projeto de Lei.

Plenário “Dep. Nagib Haickel”, do Palácio “Manuel Beckman”, 
em São Luís (MA), 24 de agosto de 2023. - FLORÊNCIO NETO - 
Deputado Estadual - PSB

PROJETO DE LEI Nº 523 / 2023

VEDA NO ÂMBITO DO ESTADO 
DO MARANHÃO A DIVULGAÇÃO 
POR INFLUENCIADORES DIGITAIS 
DE JOGOS COMERCIALIZADOS POR 
PLATAFORMAS ESTRANGEIRAS. 

Art. 1° - Fica proibida a divulgação de jogos de azar, 
comercializados por plataformas estrangeiras, por influenciadores 
digitais domiciliados no Maranhão.

Parágrafo Único: Para fins de definição, influenciadores digitais 
são pessoas físicas ou jurídicas que mantenham páginas em redes 
sociais com mais de 10.000 (dez mil) seguidores ou sites com acessos 
únicos mensais igual ou superior a 10.000.   

Art. 2° - O descumprimento acarretará sanção administrativa 
com aplicação de multa variável entre R$ 10.000,00 (dez mil) e 
1.000.000,00 (um milhão) de reais a ser aplicado conforme conteúdo 
divulgado no perfil ou página.

Art. 3° - A vedação deverá ser inserida nas campanhas de 
divulgação das ações do Estado.

Art. 4° - O Poder Executivo regulamentará a presente Lei, para 
garantir sua aplicação e fiscalização. 

Art. 5° - Esta lei entra em vigor na data da publicação. 

Plenário “Dep. Nagib Haickel”, do Palácio “Manuel Beckman”, 
em São Luís (MA), 24 de agosto de 2023.  - DR.YGLÉSIO - 
DEPUTADO ESTADUAL

JUSTIFICATIVA

O presente projeto que veda a divulgação por influenciadores 
digitais maranhenses comercializados por plataformas estrangeiras de 
jogos de azar online, uma vez que a prática acarreta malefícios causados 
às pessoas que utilizam essas plataformas. Ademais, pode ser causa de 
evasão fiscal e, portanto, configurar crime a ordem tributária.

Inicialmente, é importante destacar que os jogos de azar online 
podem causar dependências as pessoas, além de graves problemas 
financeiros e psicológicos. Por se situarem em território estrangeiro, 
essas plataformas não são regulamentadas, dificultando o cumprimento 
da legislação Pátria. A facilidade de acesso e a falta de controle podem 
levar a comportamentos compulsivos e perdas graves financeiras 
considerando que não são explícitas as linhas de programação, podendo 
ser propícias a probabilidade do algorítmico que levem a perda de 
recursos.

Diante desses aspectos, a proibição da divulgação por 
influenciadores digitais de plataformas estrangeiras de jogos de azar 
online se torna uma medida necessária para proteger a população, 
combater a evasão fiscal e garantir a ordem tributária. Logo, é 
importante que o governo e os órgãos reguladores atuem de forma 

eficaz para coibir essas práticas e promover um ambiente seguro e justo 
para os jogadores e para a economia como um todo.

Plenário “Dep. Nagib Haickel”, do Palácio “Manuel Beckman”, 
em São Luís (MA), 24 de agosto de 2023. - DR.YGLÉSIO - 
DEPUTADO ESTADUAL

PROJETO DE LEI Nº 524 /2023 
 

Reconhece como de interesse 
público as atividades desempenhadas 
pelas empresas juniores em funcionamento 
perante instituições de ensino superior no 
Estado do Maranhão.

Art. 1º - Ficam reconhecidas como de interesse público as 
atividades desempenhadas pelas empresas juniores em funcionamento 
perante instituições de ensino superior no Estado do Maranhão.

Parágrafo único - Para fins de aplicação dessa Lei, considera-
se empresa júnior a entidade organizada nos termos da Lei Federal nº 
13.267, de 6 de abril de 2016, que disciplina a criação e a organização 
das associações denominadas empresas juniores, com funcionamento 
perante instituições de ensino superior.

Art. 2º - O reconhecimento de que trata o artigo 1º decorre das 
seguintes contribuições de interesse público promovidas pelas empresas 
juniores:

I - Aperfeiçoamento do processo de formação dos profissionais 
em nível superior;

II - Contribuição para o desenvolvimento técnico, acadêmico, 
pessoal e profissional dos membros associados;

III - Promoção das condições necessárias para a aplicação prática 
dos conhecimentos teóricos referentes à respectiva área de formação 
profissional;

IV - Preparação para o mercado de trabalho em caráter de 
formação para o exercício da futura profissão;

V - Estímulo ao espírito crítico, analítico e empreendedor;
VI - Desenvolvimento de atividades de consultoria e assessoria 

a empresários e empreendedores, com a orientação de professores e 
profissionais especializados;

VII - Contribuição para a redução da taxa de mortalidade de 
pequenas e médias empresas;

VIII - Valorização dos profissionais por meio da qualificação 
adquirida pela formação acadêmica e assistência de professores e 
especialistas;

IX - Aproximação entre as instituições de ensino superior e o 
meio empresarial;

X - Promoção do desenvolvimento econômico e social da 
comunidade.

Art. 3º - Esta lei entra em vigor na data de sua publicação.

PLENÁRIO DEPUTADO “NAGIB HAICKEL” DO 
PALÁCIO “MANUEL BECKMAN”, em 23 de agosto de 2023. - 
FRANCISCO NAGIB - Deputado Estadual

JUSTIFICATIVA

Como estabelece a Lei Federal nº 13.267, de 6 de abril de 2016, 
empresa júnior é a entidade organizada sob a forma de associação 
civil gerida por estudantes matriculados em cursos de graduação de 
instituições de ensino superior, com o propósito de realizar projetos 
e serviços que contribuam para o desenvolvimento acadêmico e 
profissional dos associados, capacitando-os para o mercado de trabalho.

Assim, as atividades desempenhadas pelas empresas juniores são 
de extrema importância porque criam um efeito cascata muito positivo, 
a começar pelos impactos diretos na qualidade do ensino superior, na 
competência dos profissionais disponíveis ao mercado de trabalho, no 
sucesso das empresas, e assim por diante. Em resumo, essa cadeia de 
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contribuições beneficia a economia e, consequentemente, todo o Estado 
do Maranhão.

Sendo assim, considerando que as empresas juniores são 
associações civis, cabe apontar que o reconhecimento do interesse 
público presente em suas atividades tem por mérito romper com a 
dicotomia entre o público e o privado, sendo o público sinônimo 
de estatal e o privado de empresarial. O terceiro setor aparece com 
características comuns dos outros dois setores, em um processo de 
delegação social, caracterizado pela transferência de serviços de 
interesse público a entidades criadas pela própria sociedade, dedicadas 
à colaboração no atendimento de interesses legalmente caracterizados 
como públicos. 

Por fim, depreende-se que cabe ao Poder Legislativo Estadual 
propor iniciativas de valorização do ensino superior e do espírito 
empreendedor, sendo uma delas o reconhecimento como de interesse 
público das atividades desempenhadas pelas empresas juniores em 
funcionamento perante instituições de ensino superior no Estado do 
Maranhão.   

PLENÁRIO DEPUTADO “NAGIB HAICKEL” DO 
PALÁCIO “MANUEL BECKMAN”, em 23 de agosto de 2023. - 
FRANCISCO NAGIB - Deputado Estadual

PROJETO DE LEI Nº 525 /2023 
 

Institui o Código de Defesa do 
Empreendedor, que estabelece normas 
de proteção à livre iniciativa e ao livre 
exercício da atividade econômica, 
assim como disposições sobre a atuação 
do Estado como agente normativo e 
regulador, no âmbito do Estado do 
Maranhão.

Art. 1º - Fica instituído o Código de Defesa do Empreendedor, 
que estabelece normas de proteção à livre iniciativa e ao livre exercício 
da atividade econômica, assim como disposições sobre a atuação do 
Estado como agente normativo e regulador.

Art. 2º - Para efeitos desta Lei, considera-se:
I - empreendedor: toda pessoa, natural ou jurídica, que produz, 

emprega e gera renda, exercendo atividade lícita para o desenvolvimento 
e crescimento econômico;

II - ato público de liberação da atividade econômica: aquele 
exigido por órgão ou entidade da administração pública como condição 
prévia para o exercício de atividade econômica;

III - baixo risco: atividades econômicas que não precisam de 
liberação prévia do Poder Público;

IV - alto risco: atividades econômicas que precisam de liberação 
prévia do Poder Público.

Parágrafo único - Para efeito do inciso II consideram-se atos 
públicos de liberação da atividade econômica a licença, a autorização, 
a concessão, a inscrição, a permissão, o alvará, o cadastro, o 
credenciamento, o registro, e os demais atos exigidos, sob qualquer 
denominação, por órgão ou entidade da administração pública na 
aplicação de legislação, como condição para o exercício de atividade 
econômica, inclusive o início, a continuação, a extinção, a instalação, a 
construção, a operação, a produção, o funcionamento, o uso, o exercício 
ou a realização, no âmbito público ou privado, de atividade, serviço, 
estabelecimento, profissão, instalação, operação, produto, equipamento, 
veículo, edificação e outros.

Art. 3º- São princípios que norteiam o disposto nesta Lei:
I - a livre iniciativa nas atividades econômicas;
II - a presunção de boa-fé do empreendedor perante o poder 

público; e
III - a intervenção subsidiária e excepcional do Estado sobre o 

exercício das atividades econômicas.
§1º - O disposto no inciso II do caput também deverá ser 

considerado quando da aplicação de penalidades e do julgamento das 
infrações.

§2º - A pessoa natural ou jurídica que exercer atividade 
econômica é responsável pelo devido cumprimento do ordenamento 
jurídico, inclusive pelo respeito ao enquadramento da atividade no nível 
correto de risco.

SEÇÃO I
DOS DEVERES DO ESTADO PARA GARANTIA DA 

LIVRE INICIATIVA
Art. 4º- São deveres da Administração Pública Estadual para 

garantia da livre iniciativa:
I - facilitar a abertura e a extinção de empresas;
II - disponibilizar informações claras e amplamente acessíveis 

quanto aos procedimentos necessários ao início, ao regular exercício e 
ao encerramento de um empreendimento;

III - promover e consolidar um sistema integrado, em plataforma 
digital, para a obtenção simplificada dos documentos necessários aos 
processos de registro, abertura, funcionamento, modificação e extinção 
de empresas;

IV - abster-se de exigir especificação técnica desnecessária ao 
atingimento do fim desejado;

V- abster-se de criar privilégio exclusivo para determinado 
segmento econômico, em detrimento dos demais segmentos;

VI - abster-se de criar reserva de mercado para determinado 
grupo econômico ou profissional, em prejuízo dos demais concorrentes;

VII - conceder tratamento isonômico aos empreendedores 
consistentes em interpretações adotadas em solicitações e decisões 
administrativas análogas anteriores, no exercício de atos de liberação 
da atividade econômica e na aplicação das penalidades administrativas;

VIII - abster-se de exigir atos públicos de liberação da atividade 
econômica de baixo risco;

IX - estipular prazo máximo para análise da solicitação do 
empreendedor referente à liberação de atividade econômica de alto risco, 
quando apresentados todos os documentos e elementos necessários para 
a análise, verificado no momento do protocolo;

X - considerar tacitamente aprovada a solicitação do 
empreendedor, uma vez transcorrido o prazo fixado pela própria 
Administração, nos termos do inciso anterior, resguardada a autotutela 
administrativa;

XI - exercer a fiscalização punitiva somente após o 
descumprimento da fiscalização orientadora, qualquer que seja o órgão 
fiscalizador estadual, salvo no caso de situações de iminente dano 
público, dolo, má-fé e em situações devidamente fundamentadas pela 
Administração Pública;

XII - observar, quando da eventual concessão de incentivos e 
desonerações, o disposto na lei complementar a que se refere o artigo 
163 da Constituição Federal, em especial os estudos de impacto 
financeiro e orçamentário;

XIII - simplificar o sistema tributário, a fim de diminuir o custo 
operacional dos empreendedores e facilitar a fiscalização tributária;

XIV - simplificar os procedimentos referentes ao cumprimento 
das obrigações acessórias;

XV - garantir a economicidade dos custos de transação referentes 
à obtenção de atos públicos de liberação, funcionamento e extinção de 
empresas;

XVI - abster-se de instituir exigências desnecessárias de 
funcionamento, inclusive quanto ao uso de cartórios, registros ou 
cadastros;

XVII - abster-se de introduzir limites à livre formação e 
funcionamento de sociedades empresariais, para além daquelas 
existentes na legislação civil aplicável;

XVIII - abster-se em restringir o uso e o exercício da publicidade 
e propaganda por parte de um setor econômico, ressalvadas as hipóteses 
expressamente previstas em lei;

XIX - prever regime de transição quando indispensável para que 
o novo dever ou condicionamento de direito seja cumprido de modo 
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proporcional, equânime e eficiente.

XX - uniformizar critérios e manter a compilação temática da 
legislação e dos atos infralegais, com a indicação expressa das normas 
vigentes para cada tema;

XXI - realizar a avaliação periódica da eficiência e do impacto de 
todas as medidas de regulamentação setorial, a cada 10 anos, e, quando 
for o caso, a sua revisão;

XXII - emitir cota em processo administrativo de liberação 
de atividade econômica somente depois de verificada todas as 
incongruências da solicitação do empreendedor.

§1º. Cabe ao Poder Executivo, até a entrada em vigência desta 
Lei, a definição dos níveis de risco das atividades econômicas para fins 
de concessão dos atos públicos de liberação de atividades econômicas, 
inclusive quanto os aspectos sanitários, de segurança do trabalho, 
ambientais, de proteção ao incêndio e outros aplicáveis;

§2º. Fica outorgado ao Poder Executivo, quanto ao disposto no 
§ 1º, aplicar a resolução do Comitê para Gestão da Rede Nacional para 
Simplificação do Registro e da Legalização de Empresas e Negócios 
- CGSIM, desde que o Estado tenha aderido à Rede Nacional para a 
Simplificação do Registro e da Legalização de Empresas e Negócios 
- REDESIM.

SEÇÃO II
DOS DIREITOS DO EMPREENDEDOR

Art. 5º- São direitos dos empreendedores:
I - ter o Estado como um facilitador da atividade econômica;
II - produzir, empregar e gerar renda, assegurada a liberdade para 

desenvolver atividade econômica lícita em qualquer horário e dia da 
semana, observadas:

a)  as normas de proteção ao meio ambiente, incluídas as de 
combate à poluição e à perturbação de sossego;

b) as normas atinentes ao direito de vizinhança;
c) a legislação trabalhista;
d) as restrições advindas de obrigações de direito privado.
III - desenvolver a atividade econômica de baixo risco sem a 

necessidade de quaisquer atos públicos de liberação da atividade 
econômica;

IV - não ter restringida, por qualquer autoridade, sua liberdade 
de definir o preço de produtos e de serviços como consequência de 
alterações da oferta e da demanda em mercados não regulados, salvo 
legislação específica;

V - gozar de presunção de boa-fé nos atos praticados no exercício 
da atividade econômica, para os quais as dúvidas de interpretação da 
legislação cabível serão resolvidas de forma a preservar a autonomia 
de sua vontade, exceto se houver disposição legal expressa em sentido 
contrário;

VI - desenvolver, executar, operar ou comercializar novas 
modalidades de produtos e de serviços quando os atos normativos se 
tornarem desatualizados por força de desenvolvimento tecnológico 
consolidado nacional ou internacional, nos termos estabelecidos em 
regulamento, que disciplinará os requisitos para aferição da situação 
concreta, os procedimentos, o momento e as condições dos efeitos;

VII- implementar, testar e oferecer, gratuitamente ou não, 
um novo produto ou serviço de baixo risco para um grupo privado e 
restrito de pessoas maiores e capazes, valendo-se exclusivamente 
de propriedade privada própria ou de terceiros consensuais, após 
consentimento livre e por escrito dos componentes do grupo, sem que 
seja necessário efetuar requerimento ou obter ato público de liberação 
da atividade econômica, exceto em hipóteses de segurança nacional, de 
segurança pública ou sanitária ou de saúde pública, inclusive no que diz 
respeito à propriedade intelectual;

VIII - ser informado, imediatamente, nas solicitações que 
dependam de atos públicos de liberação da atividade econômica acerca 
do tempo máximo, a ser estabelecido pela própria Administração 
Pública, para a devida análise de seu pedido, desde que apresentados 
todos os elementos necessários à análise do processo, verificado no 
momento do protocolo;

IX - ter a garantia de que, ultrapassado o prazo estabelecido no 
inciso anterior sem a manifestação da Administração, a solicitação 
feita pelo empreendedor será considerada tacitamente aprovada pela 
Administração, sem prejuízo da autotutela administrativa;

X - manter, em arquivo próprio, qualquer documento por meio de 
microfilme ou por meio digital, desde que realizado de forma a manter 
a integridade, a autenticidade e, se necessário, a confidencialidade 
do documento, hipótese em que se equiparará a documento físico e 
original para todos os efeitos legais e para a comprovação de qualquer 
ato de direito público ou privado;

XI - ter acesso público, amplo e simplificado aos processos e atos 
de liberação de atividade econômica compilados por temas e matérias, 
preferencialmente, através de portal único;

XII - não estar sujeito à sanção por agente público em virtude 
de interpretação principiológica da legislação, principalmente quando 
focada na atividade-meio do processo produtivo;

XIII - ter a garantia da primeira visita fiscalizatória com fins 
meramente orientadores, salvo situações de iminente dano público, 
dolo, má-fé, bem como em situações devidamente fundamentadas pelo 
Poder Executivo.

XIV - ter a garantia de não ser exigida certidão e documentação 
sem previsão expressa em lei ou ato normativo e desatrelada aos fins a 
que se destina.

XV - ter a garantia de que a Administração Pública somente 
emitirá cota da solicitação de liberação de atividade econômica de alto 
risco depois de ter realizado a análise integral do processo.

Art. 6º- O livre exercício das atividades econômicas se sujeita 
aos deveres e condicionamentos públicos que tenham sido previstos em 
lei ou em regulamento delas decorrentes.

Parágrafo Único- A imposição de deveres e condicionamentos 
ao exercício das atividades econômicas respeitará a proporcionalidade 
e observará:

I - a adequação e simplicidade aos fins a que se destina;
II - o princípio da intervenção subsidiária e excepcional do 

Estado na vida privada;

SEÇÃO III
DO AMBIENTE REGULATÓRIO EXPERIMENTAL

Art. 7º. Ficam outorgados aos órgãos da administração pública 
direta ou indireta, individualmente ou em colaboração, no âmbito 
de programa de ambiente regulatório experimental (“sandbox” 
regulatório), a afastar a incidência de normas pré-definidas sob sua 
competência em relação ao objeto da autorização.

§1º. A colaboração a que se refere o caput deste artigo poderá ser 
firmada entre órgãos do Poder Executivo, observadas suas competências.

§2º. Entende-se por ambiente regulatório experimental (“sandbox” 
regulatório) o conjunto de condições especiais simplificadas para que as 
pessoas jurídicas participantes possam receber autorização temporária 
dos órgãos ou das entidades com competência de regulamentação 
setorial para desenvolver modelos de negócios inovadores e testar 
técnicas e tecnologias experimentais, mediante o cumprimento de 
critérios e de limites previamente estabelecidos pelo órgão ou entidade 
reguladora e por meio de procedimento facilitado.

§3º. O órgão ou a entidade a que se refere o caput deste artigo 
disporá sobre o funcionamento do programa de ambiente regulatório 
experimental e estabelecerá:

I - os critérios para seleção ou para qualificação do regulado;
II - a duração e o alcance da suspensão da incidência das normas; 

e
III - as normas abrangidas.

SEÇÃO IV
DA ANÁLISE DE IMPACTO REGULATÓRIO

Art. 8º- As propostas de edição e de alteração de atos normativos, 
editadas por órgão ou entidade da administração pública, incluídas as 
autarquias e as fundações públicas, serão precedidas da realização de 
análise de impacto regulatório, que conterá informações e dados sobre 
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os possíveis efeitos do ato normativo para verificar a razoabilidade do 
seu impacto econômico.

§1º- A regulamentação disporá sobre a data de início da exigência 
de que trata o caput e sobre o conteúdo, a metodologia da análise de 
impacto regulatório, sobre os quesitos mínimos a ser objeto de exame, 
sobre as hipóteses em que será obrigatória sua realização e sobre as 
hipóteses em que poderá ser dispensada.

§2º- A análise de impacto regulatório de que trata o caput deverá 
ser disponibilizada em sítio eletrônico oficial do respectivo órgão, em 
local de fácil acesso, disponibilizando também as fontes de dados usados 
para a análise, preferencialmente em formato de planilha de dados, sem 
prejuízo da divulgação em outros locais ou formatos de dados.

§3º- A edição de atos normativos será precedida, preferencialmente, 
da realização de audiências públicas, com a participação de todos os 
componentes da cadeia econômica a ser impactada.

SEÇÃO V
DO REGIME DE GOVERNANÇA

Art. 9º- A Administração Pública Estadual tem o dever de velar 
pelo respeito à liberdade econômica e à segurança jurídica.

Parágrafo único. Para assegurar o cumprimento do caput desse 
artigo o Poder Executivo observará as seguintes diretrizes:

I - adoção de processos decisórios orientados por evidências, pela 
conformidade legal, visando sempre à desburocratização setorial;

II - articulação e integração dos seus regulamentos, processos 
e atos com os de outros órgãos, entidades e autoridades que tenham 
ingerência, competência e atribuição sobre a mesma atividade;

III - estabelecimento, manutenção, monitoramento e 
aprimoramento do sistema de gestão de riscos e controles internos com 
vistas à identificação, à avaliação, ao tratamento, ao monitoramento e 
à análise crítica de riscos que possam impactar o cumprimento de sua 
missão institucional e a observância desta Lei;

IV - definição de metas para a redução do estoque normativo e 
dos custos da máquina pública;

V - orientação dos processos de consulta pública, de definição da 
agenda de revisão e de avaliação da eficácia e do impacto regulatório 
sobre determinado setor.

SEÇÃO VI
DISPOSIÇÕES FINAIS

Art. 10 - Será facultado o uso de ferramenta tecnológica, que 
substituirá o modo de visualização das autorizações, alvarás de 
funcionamento e outras declarações estaduais cuja fixação é obrigatória 
no interior das empresas.

§1º- A ferramenta tecnológica citada no caput deste artigo deverá 
ficar exposta, em local público e de fácil visualização.

§2º- A criação e a implementação de tal ferramenta ficará a cargo 
do empreendedor interessado, desde que os documentos citados no 
caput deste artigo sejam cópia fiel dos originais.

§3º- Compete ao empreendedor a atualização dos documentos 
inseridos na ferramenta tecnológica, sob pena de sanção administrativa.

Art. 11 - Para alcançar os objetivos desta lei a administração 
pública estadual poderá celebrar convênios com os demais órgãos 
dos governos federais e municipais, bem como com entidades não 
governamentais.

Art. 12 - A solicitação de ato público de liberação da atividade 
econômica e a formalização de seu deferimento deverão ser realizadas, 
preferencialmente, em meio virtual.

Art. 13 - O Poder Executivo regulamentará, no que couber, a 
presente Lei, objetivando sua melhor aplicação.

Art. 14 - Esta lei entra em vigor após a data de sua publicação.

PLENÁRIO DEPUTADO “NAGIB HAICKEL” DO 
PALÁCIO “MANUEL BECKMAN”, em 23 de agosto de 2023. - 
FRANCISCO NAGIB - Deputado Estadual

JUSTIFICATIVA
O presente projeto de Lei tem por finalidade simplificar o 

papel do Estado, diminuir as barreiras de entrada para a formalidade, 
reconhecendo que o excesso de normas, não compiladas e esparsas, 
criou uma estrutura estatal sobremodo ineficiente. 

Deste modo se mostra necessário estabelecer um ambiente 
regulatório mais amigável para as atividades produtivas, pois quanto 
maior a facilidade para abrir novos negócios, maior será a competição 
por preços mais justos e principalmente melhor será o impacto positivo 
na geração de oferta de empregos, de salários e das rendas familiares. 

PLENÁRIO DEPUTADO “NAGIB HAICKEL” DO 
PALÁCIO “MANUEL BECKMAN”, em 23 de agosto de 2023. - 
FRANCISCO NAGIB - Deputado Estadual

PROJETO DE LEI Nº 526 / 2023

Institui a Semana de Incentivo 
à Participação do Jovem no Processo 
Eleitoral.

Art. 1º Fica instituída a Semana de Incentivo à Participação do 
Jovem no Processo Eleitoral, a ser realizada anualmente na primeira 
semana do mês de agosto, no âmbito do Estado do Maranhão.

§1º. A Semana de que trata esta Lei tem como objetivo incentivar 
a promoção de atividades voltadas à integração do jovem maranhense 
no processo eleitoral, buscando conscientizar sobre a influência da 
política no lazer, na educação, no meio-ambiente e em todas as áreas 
passíveis de influência política.

§2º. A Semana também tratará de conscientizar os pais e 
responsáveis dos jovens sobre a necessidade de incentivo familiar na 
busca de conhecimento político-eleitoral. 

Art. 2º A Semana de Incentivo à Participação do Jovem no 
Processo Eleitoral passa a integrar o Calendário Oficial de Eventos do 
Estado do Maranhão. 

Art. 3º Esta lei entra em vigor na data de sua publicação.

Plenário Deputado Estadual “Nagib Haickel”, do Palácio 
“Manoel Bequimão”, em São Luís, 25 de agosto de 2023. - 
SOLANGE ALMEIDA - DEPUTADA ESTADUAL – PL

 
JUSTIFICATIVA 

É natural que escutemos sobre a necessidade de renovação 
política, da capacidade de transformação brasileira por meio dos jovens 
que no futuro serão nossos cidadãos, indivíduos com pleno direito 
político, no entanto, os jovens estão interessados nos assuntos políticos 
eleitorais? 

Acreditam na capacidade de transformação social por meio da 
política? No dia 5 de maio de 2022, o ministro Luiz Edson Fachin, 
do Tribunal Superior Eleitoral, informou que mais de dois milhões de 
jovens na faixa etária entre 16 e 18 anos realizaram a retirada do título 
de eleitor, realmente analisando somente estes dados podemos concluir 
que a vontade de participação dos jovens está em alta, mas quando 
olhamos para a quantidade de brasileiros nesta faixa etária, percebemos 
que representam a minoria e não a maioria como se espera.

O Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE) por meio 
de suas projeções chegou ao resultado de mais de seis milhões de jovens 
de 16 e 17 anos no Brasil, deste modo, podemos notar a disparidade 
entre os jovens que tiraram o título e os que não. 

O resultado destes dados nada mais é que a necessidade da 
conscientização dos jovens e responsáveis, integrando cada vez mais os 
futuros cidadãos da nação no processo político eleitoral, no intuito de 
construir um futuro valoroso para todos. Com isto, espero o apoio dos 
meus pares para a aprovação de um projeto tão importante como este.

Plenário Deputado Estadual “Nagib Haickel”, do Palácio 
“Manoel Bequimão”, em São Luís, 25 de agosto de 2023. - 
SOLANGE ALMEIDA - DEPUTADA ESTADUAL – PL
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PROJETO DE LEI Nº 527/2023

Considera de Utilidade Pública 
a Associação Comunitária Cultural de 
Agricultores do Povoado Quartéis do 
Município de Icatu-ACAQUI, no âmbito 
do Estado do Maranhão, e dá outras 
providências.

Art. 1º - Fica considerada de Utilidade Pública a Associação 
Comunitária Cultural de Agricultores do Povoado Quartéis do 
Município de Icatu-ACAQUI , fundada em 03 de julho de 2020, sem 
fins lucrativos, inscrito sob o CNPJ nº 38.280.427/0001-63, localizada 
na Rua Principal, S/N, Centro do Povoado Quartéis, CEP 65.170-000, 
com sede e foro no Município de Icatu/MA, registrado no Cartório 
Serventia Extrajudicial de Icatu -MA em 29 de julho de 2020.

Art. 2º - Esta Lei entrará em vigor na data de sua publicação. 

Plenário Deputado Estadual “Nagib Haickel”, do Palácio 
“Manoel Bequimão”, em São Luís, 25 de agosto de 2023. - OSMAR 
FILHO - Deputado – PDT

JUSTIFICATIVA
A  Associação Comunitária Cultural de Agricultores do Povoado 

Quartéis do Município de Icatu no Maranhão, também designada pela 
sigla ACAQUI - é uma associação sem fins lucrativos, fundada em 03 
de julho de 2020, com sede na Rua Principal, S/N, Centro do Povoado 
Quartéis, CEP 65.170-000, na cidade de Icatu, Estado do Maranhão, 
devidamente registrada no Cartório Serventia Extrajudicial de Icatu- 
MA. 

A referida Associação tem as suas finalidades voltadas: 
1- Promoção da assistência social, educação, saúde, cultura e 
agricultura; 2- Fomentação de segurança alimentar e nutricional; 3- 
Defesa, conservação e preservação do meio ambiente; 4- Promoção 
do desenvolvimento sustentável e do voluntariado; 5- Incentivo ao 
desenvolvimento econômico e social em combate à pobreza;  6- 
Experiência, não lucrativa, de novos modelos socioprodutivos e de 
sistemas alternativos de produção, comércio, emprego e crédito; 7- 
Viabilidade do transporte, benefícios, armazenamento, classificação, 
industrialização, comercialização, assistência técnica e outros serviços 
necessários a produção, assim como, assessorar ou representar os 
associados na comercialização de insumos e da produção; 8- Filiar-se 
a outras entidades, sem perder a individualidade  e poder de decisão; 
9- Planejamento e execução de projetos voltados para a  melhoria da 
produção e à promoção de atividades com objetivos de relevância 
social.

É válido destacar que os dirigentes não são remunerados, não 
havendo distribuição, a qualquer título, de lucro, bonificações ou 
vantagens a mantenedores ou associados.

Diante do exposto, verificando-se a atuação desta Associação 
em prol do interesse público, esta Casa Legislativa Estadual deverá 
reconhecer que a Associação Cultural de Agricultores do Povoado 
Quartéis do Município de Icatu no Maranhão, se enquadra no conceito 
legal de Entidade de Utilidade Pública, contribuindo, assim, para o 
fortalecimento da sua atuação em defesa da comunidade.

Plenário Deputado Estadual “Nagib Haickel”, do Palácio 
“Manoel Bequimão”, em São Luís, 25 de agosto de 2023. - OSMAR 
FILHO - Deputado – PDT

PROJETO DE LEI Nº 528 / 2023

Estabelece que os pacientes 
transplantados terão os mesmos 
direitos das pessoas com deficiência 
se laudo médico concluir que existam 

impedimentos que possam obstruir sua 
participação plena e efetiva na sociedade 
em igualdade de condições com as demais 
pessoas.

O Governador do Estado do Maranhão,
Faço saber que a Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão 

decreta e eu sanciono a seguinte Lei:

Art. 1º Ao indivíduo submetido ao transplante de órgãos vitais, 
pós-transplantados, que comprovadamente, apresente desvantagem 
no que se refere à orientação, independência física ou à mobilidade, 
ou de ordem neuropsíquica que acarrete dificuldade para o exercício 
de ocupação habitual, para a interação social e para a independência 
econômica, em caráter permanente, ficam assegurados todos os 
direitos e benefícios destinados a pessoas com deficiência previstos na 
legislação.

Parágrafo único. A avaliação biopsicossocial deve, por meio de 
laudo médico, concluir que exista condição clínica crônica que promova 
impedimento de longo prazo de natureza física, mental, intelectual ou 
sensorial, o qual, em interação com uma ou mais barreiras, possa obstruir 
a participação plena e efetiva do pós-transplantado na sociedade em 
igualdade de condições com as demais pessoas.

Art. 2º O Poder Público deve implantar projeto específico de 
apoio e assistência às pessoas submetidas a transplantes de qualquer 
natureza, destinado a desenvolver um conjunto de ações com a 
finalidade de promover a reinserção sócio econômica das pessoas de 
que trata a presente Lei, tendo como principais objetivos: 

I - garantir atendimento médico especializado, periodicamente, 
bem como a obtenção de medicamentos indispensáveis ao processo 
de recuperação, nos casos em que a pessoa submetida ao transplante 
comprovadamente não obtiver condições de provê-los sozinha; 

II - promover políticas de auxílio para o bom desenvolvimento 
físico, psíquico e social das pessoas submetidas a transplante, no 
período pós-operatório; 

III - apoiar programas que priorizem e incentivem a doação de 
órgãos, tecidos e partes do corpo humano para fins de transplantes;

IV - promover a orientação e conscientização da sociedade, 
através da realização de palestras educativas, simpósios, divulgação 
na mídia, boletins informativos e outras publicações, no sentido de 
demonstrar que a realização de transplante no interfere na qualidade de 
vida nem na capacidade produtiva da pessoa transplantada; e,

V - implementar medidas que favoreçam a inclusão social e a 
inserção das pessoas que tiverem sido submetidas a transplante de 
qualquer natureza, no mercado de trabalho.

Art. 3º Esta lei entra em vigor na data de sua publicação.

Sala das Sessões, 29 de agosto de 2023. - CARLOS LULA - 
DEPUTADO ESTADUAL

JUSTIFICATIVA
A presente proposição tem por objetivo apresentar 
O Estatuto da Pessoa com Deficiência teve como base para sua 

elaboração a Convenção Internacional dos Direitos da Pessoa com 
Deficiência da Organização das Nações Unidas, que foi realizada no 
ano de 2006. O objetivo precípuo da norma foi promover a inclusão 
social e a acessibilidade em diversas dimensões da vida da pessoa com 
deficiência. A percepção das necessidades desses indivíduos para que 
possam viver em igualdade é fundamental para orientação de políticas 
de suporte que promovam melhores condições de integração dessas 
pessoas na sociedade. 

O art. 2° do referido Estatuto dispõe que “Considera-se pessoa 
com deficiência aquela que tem impedimento de longo prazo de natureza 
física, mental, intelectual ou sensorial, o qual, em interação com uma 
ou mais barreiras, pode obstruir sua participação plena e efetiva na 
sociedade em igualdade de condições com as demais pessoas”. O §1° 
desse dispositivo estabelece que a avaliação da deficiência, quando 
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necessária, será biopsicossocial, realizada por equipe multiprofissional 
e interdisciplinar e considerará os impedimentos nas funções e nas 
estruturas do corpo; os fatores socioambientais, psicológicos e pessoais; 
a limitação no desempenho de atividades; e a restrição de participação 
na sociedade. 

Entretanto, tal conceito de pessoa com deficiência é bastante 
aberto, e muitas vezes alguns indivíduos podem apresentar 
condições orgânicas ou psicológicas não compreendidas pela equipe 
multiprofissional como impedimento para o exercício de atividades 
rotineiras e usuais para outras pessoas. Dessa forma, é inegável que 
existam algumas situações em que o indivíduo, apesar de ter limitações, 
não consegue o reconhecimento de sua condição.

Muitas vezes isso acontece por não haver na equipe 
multiprofissional um médico com conhecimento específico em 
determinada área, já que a Medicina é uma ciência extremamente ampla. 
Assim, por não serem identificadas as limitações de certas doenças e os 
agravos relacionados, não é reconhecida a existência de limitações para 
a plena inclusão social. Os pacientes transplantados, por exemplo, com 
frequência, não têm suas condições restritivas admitidas. 

Mesmo após as cirurgias, esses pacientes necessitam de 
assistência médica periódica e precisam utilizar diversos medicamentos. 
Nesse contexto, cabe aqui ressaltar o uso dos imunossupressores por 
todos os pacientes para diminuição das chances de rejeição do órgão 
transplantado. Deve ser considerado que, mesmo após muitos anos, há 
risco de perda do transplante, daí a importância do acompanhamento 
médico por toda a vida. 

E mesmo após todos os cuidados terapêuticos possíveis, a 
reabilitação pode não ser plena. Essas são algumas das razões que 
justificam a necessidade de que conste em texto legal a possibilidade 
de que esses pacientes sejam equiparados às pessoas com deficiência, 
e então consigam ter acesso a benefícios que possam garantir melhor 
qualidade de vida e até mesmo assegurar um mínimo existencial como 
é o caso daqueles pacientes transplantados que em algumas situações 
não possuem meios de prover sua própria manutenção, nem de tê-la 
provida por sua família. 

É que além do sofrimento em razão do medicamento, o 
transplantado é vítima do preconceito que deve ser combatido com 
ações que criem oportunidades e condições especiais para a sua 
participação ativa como cidadão em assuntos e circunstâncias sociais, 
políticas e notadamente no mercado de trabalho. 

Assim, diante das limitações expostas e demais circunstâncias, a 
extensão dos benefícios destinados aos portadores de deficiência física 
aos transplantados no Estado do Maranhão é perfeitamente pertinente.

A cirurgia para transplante não é a cura, mas um tratamento. 
Os transplantados passam a ser pacientes crônicos e precisam utilizar 
imunossupressores por toda a vida. Diante do exposto e constatada 
a relevância da proposta que se alinha ao princípio constitucional de 
proteção da dignidade da pessoa humana, é que contamos com o apoio 
dos nobres pares desta Casa para a aprovação do presente projeto de lei 
diante da relevância da temática em âmbito estadual.

Sala das Sessões, 29 de agosto de 2023. - CARLOS LULA - 
DEPUTADO ESTADUAL

PROJETO DE LEI Nº 529 / 2023

Dispõe sobre a obrigatoriedade 
de estabelecimentos de gastronomia 
disponibilizarem kits de primeiros 
socorros em casos de alergia a alimentos 
que contenham frutos do mar e derivados,

A ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DO 
MARANHÃO

Art- 1º Deverão os estabelecimentos gastronômicos no Estado do 
Maranhão, do tipo restaurantes, padarias, hotéis, pizzarias, fast-foods, 
bares e congêneres - que comercializem alimentos que contem, em sua 

composição, frutos do mar e derivados, manter e disponibilizar aos seus 
consumidores kits de medicamentos em casos de alergia alimentar. 

Parágrafo único. Para fins do que tratam o caput, considera-se 
“kits de primeiros socorros” o conjunto de medicamentos e instrumentos 
básicos necessários para atendimento primário, temporário e imediato, 
fenecido a uma pessoa acometida de mal súbito, nas dependências do 
estabelecimento comercial. 

Art. 2º Os estabelecimentos comerciais de que trata o art. 1º 
devem expor, em local de fácil visualização, informação acerca dos 
principais sintomas da alergia alimentar e da existência do referido kit 
de primeiros socorros nos estabelecimentos. 

Parágrafo único. No referido aviso deverá conter, além das 
informações previstas no caput do art. 2º, telefone e endereço dos 
órgãos estaduais responsáveis pela vigilância sanitária e pela defesa do 
consumidor. 

Art. 3º O fornecimento da medicação básica a que se refere esta 
lei deverá ser prestado gratuitamente pelo respectivo estabelecimento 
comercial. 

§ 1º A Secretaria de Estado da Saúde do Maranharão deverá, 
no prazo de até trinta dias após a publicação desta lei, relacionar os 
principais medicamentos que comporão o kit de primeiros socorros 
para os casos de alergia alimentar; bem como um manual com 
instruções básicas contendo os principais sintomas e os procedimentos 
preliminares de primeiros socorros.

§ 2º Na ocorrência de caso grave que exija tratamento continuado 
do paciente, todas as providências posteriores ao atendimento de 
primeiros socorros serão de inteira responsabilidade do próprio paciente 
e/ou acompanhantes.

§ 3º Os estabelecimentos gastronômicos dispostos no art. 1º desta 
Lei, ao realizarem «delivery››, devem apontar, na respectiva embalagem 
de entrega, a existência de frutos do

mar e derivados em sua composição.
Art 4º A fiscalização dos estabelecimentos gastronômicos, para 

fins de verificação do cumprimento desta Lei, caberá ao órgão estadual 
de defesa do consumidor, cabendo a aplicação de sanções, conforme 
dispor a legislação específica.

Art 5º Poderá a Coordenadoria de Comunicação Social do Estado 
do Maranharão promover campanhas de divulgação desta Lei, podendo, 
inclusive, padronizar e/ou fornecer as peças publicitárias mencionadas 
no art. 2º.

Art 6º Os estabelecimentos comerciais de que trata a presente ki 
terão o prazo de sessenta dias, a contar da data da regulamentação deste 
kit pelo Poder Executivo, para se adequarem aos preceitos desta norma.

Art. 7º Esta lei entra em vigor na data de sua publicação oficial.

Plenário Deputado Nagib Haickel, em 28 de agosto 2023 - 
WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

JUSTIFICATIVA

A alergia alimentar é definida como uma hipersensibilidade do 
organismo a algo ingerido, inalado ou tocado, gerando uma resposta 
do sistema imunológico, que vê como ameaça uma dada substância, no 
caso, um ou mais alimentos. As alergias alimentares são responsáveis 
por diversos tipos de reações, desde leves até graves, podendo, em 
casos extremos, levar à morte. Os alimentos que mais causam alergia 
alimentar são: leite, soja, ovo, trigo, amendoim, oleaginosas, peixes e 
crustáceos, além do látex.

Trata-se de um problema de saúde pública em crescimento no 
mundo todo e também no Brasil, onde a Associação Brasileira de 
Alergia e Imunologia (ASBAI) estima que a alergia alimentar afete 
cerca de 67o das crianças com menos de três anos de idade e 3,5% da 
população adulta.

Recentemente, foram publicados dados preliminares sobre a 
incidência de anafilaxia (reação alérgica generalizada, abrupta e severa 
a uma determinada substância) no Brasil, resultantes de uma pesquisa 
realizada por Elaine Gagette e outros. Esses dados apontam uma 
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prevalência aproximada de 6,20/o sobre o conjunto da população, sendo 
a alergia alimentar a segunda causa de anafilaxia (logo atrás das reações 
a medicamentos).

Além do aumento da prevalência, vem sendo notado que as 
alergias têm persistido por mais tempo e que as reações e têm sido cada 
vez mais graves, o que demanda maior atenção ao tema por parte do 
Estado e da sociedade como um todo.

Nesse contexto, o presente Projeto de Lei visa disciplinar, com 
base em regulamentação estadual, o atendimento de primeiros socorros 
a clientes de estabelecimentos gastronômicos que comercializem 
alimentos que contenham peixes, frutos do mar e derivados. A ideia é 
a de atender a real necessidade de proteger as pessoas que diariamente 
frequentam esses empreendimentos comerciais, bem como as que ali 
trabalham, garantindo-lhes um atendimento ambulatorial mínimo 
emergencial, quando acidentados ou repentinamente acometidos de mal 
súbito nas suas dependências.

Há de se considerar que tais hipóteses não são incomuns e que nem 
sempre os estabelecimentos comerciais estão preparados para prestar o 
atendimento imediato, até que a pessoa vitimada seja adequadamente 
assistida pelo serviço médico competente ou encaminhada para o 
sistema público de saúde.

Pretendemos, com esta proposta, ampliar o apoio, a tranquilidade 
e a segurança, em benefício de milhares de pessoas que rotineiramente 
frequentam estabelecimentos comerciais. Este atendimento 
emergencial é uma contribuição que já, é realizada voluntariamente por 
muitos centros comerciais, e que não substitui, naturalmente a devida 
assistência do serviço público de saúde.

Plenário Deputado Nagib Haickel, em 28 de agosto 2023 - 
WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual
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REPUBLICADO POR INCORREÇÃO - 30.08.2023

REQUERIMENTO Nº 320 /2023

Senhora Presidenta,

A Comissão Parlamentar Permanente de Meio Ambiente e 

Desenvolvimento Sustentável da Assembleia Legislativa do Estado do 
Maranhão – ALEMA, nos termos da Resolução Legislativa nº 449/2004 
(Regimento Interno), em seu art. 174, vem requerer a Vossa Excelência 
para que, após ouvida a Mesa, seja realizada Audiência Pública 
promovida por esta Comissão Parlamentar, no dia 14 de setembro de 
2023, às 14:00. Desde já, solicita-se o Plenário “Gervásio Santos” 
(plenarinho) para sua realização. O objetivo desta Audiência Pública 
é para tratar do potencial de exploração de petróleo e gás natural na 
Margem Equatorial, onde estão incluídas as bacias sedimentares Pará- 
Maranhão e Barreirinhas.

Com o intuito de uniformizar os trabalhos, também se requer a 
Mesa Diretora que comunique a Comissão Parlamentar Permanente 
de Assuntos Econômicos para, se possível, que também protagonize a 
Audiência Pública, fazendo as contribuições e intervenções que achar 
necessárias. 

 
Plenário Deputado Nagib Haickel, em 23 de agosto de 2023. - 

JÚLIO MENDONÇA - Deputado Estadual Presidente da Comissão 
Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável 

REQUERIMENTO N° 321 / 2023

Senhor Vice - Presidente,

Nos termos do que dispõe o Regimento Interno da Assembleia 
Legislativa do Maranhão, requeiro a Vossa Excelência, que seja enviada 
mensagem de pesar aos familiares do Dr. Celso Orlando Aranha 
Pinheiro Júnior, Juiz de Direito da 1ª Vara da Fazenda, falecido no dia 
23 de agosto de 2023, na cidade de São Paulo.

Magistrado atuante em todas as Comarcas pelas quais passou, 
o Dr. Celso Orlando, sobrinho do desembargador Antônio Guerreiro 
Junior engrandecia a Magistratura Maranhense comprometido em 
prestar um atendimento jurisdicional diligente e célere às comunidades 
onde atuava.

Plenário Deputado Nagib Haickel do Palácio Manuel Beckman, 
São Luís – MA, em 24 de agosto de 2023 – Iracema Vale – Deputada 
Estadual

REQUERIMENTO Nº 322/2023

Senhora Presidente,

Na forma regimental, requeiro se digne Vossa Excelência de que, 
após ouvir o Plenário desta Casa, seja realizada Sessão Especial na 
data de 16 de novembro de 2023, às 11 horas, no Plenário Deputado 
“Nagib Haickel”, em comemoração ao dia 18 de novembro é 
celebrado o Dia Nacional do Conselheiro Tutelar. Uma homenagem 
aos escolhidos pela comunidade para defender os direitos da criança e 
do adolescente nos municípios. 

A data foi criada em 2001, no I Congresso Nacional de 
Conselheiros Tutelares, realizado em Luziânia-GO, com objetivo 
de discutir e aprimorar a missão dos Conselhos Tutelares e chamar a 
atenção de toda a sociedade para a importância do trabalho realizado 
dos conselheiros tutelares.

PLENÁRIO DEPUTADO “NAGIB HAICKEL”, DO PALÁCIO 
“MANUEL BECKMAN”, São Luís – MA, em 28 de agosto de 2023. - 
É de luta, é da terra! - Deputado ZÉ INÁCIO - Deputado Estadual – PT

REQUERIMENTO Nº 323/2023

Senhora Presidente,

Na forma que dispõe o Regimento Interno desta Assembleia 
(art. 163, inc. VIII), requeiro a Vossa Excelência, que seja enviada 
mensagem de congratulação ao Tribunal de Justiça do Estado do 
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Maranhão – TJ/MA, em nome do presidente Desembargador Paulo 
Velten, pela classificação de destaque no Ranking da Transparência do 
Poder Judiciário, realizado pelo Conselho Nacional de Justiça (CNJ), 
atendendo 99,02% das exigências do prêmio.

Instituído pela Resolução CNJ 260/2018, o Ranking da 
Transparência do Poder Judiciário avalia anualmente o grau de 
informação que é disponibilizado à população. O objetivo é estimular 
os órgãos de Justiça a oferecerem informações de maneira mais clara 
e padronizada à sociedade, tornando mais fácil e transparente o acesso 
aos dados de gestão. 

Plenário Deputado Nagib Haickel, em 28 de agosto de 2023. - 
CARLOS LULA - DEPUTADO ESTADUAL

REQUERIMENTO N° 324 /2023 

Senhora presidente,

Nos termos que dispõe o Art.163, inciso VIII do Regimento 
Interno da Assembleia Legislativa do Maranhão, requeremos que seja 
enviada MENSAGEM DE PESAR aos familiares, pelo falecimento da 
Sr. ANA LUZIA DUARTE PINHEIRO, externando o mais profundo 
sentimento de Pesar pelo seu falecimento, ocorrido no dia 27 de agosto 
do corrente ano.

Plenário Deputado Nagib Haickel, em 28 de agosto de 2023. - 
WELLINGTON DO CURSO - Deputado Estadual

INDICAÇÃO Nº 3837 /2023

Senhora Presidente,

Nos termos do artigo 152 do Regimento Interno da Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão, solicitamos que a presente Indicação 
seja encaminhada à Sua Excelência Carlos Orleans Brandão Júnior, 
Governador do Estado do Maranhão, bem como para a Secretária de 
Estado da Ciência, Tecnologia e Inovação (SECTI), Natassia Weba, 
reiterando a solicitação de que sejam tomadas as providências que se 
fizerem necessárias, objetivando a instalação de uma ESTAÇÃO TECH 
no município de Altamira do Maranhão. 

Ressalta-se que a instalação da Estação Tech é de suma 
importância para esta municipalidade, uma vez que funcionam com 
infraestrutura de laboratórios makers, para permitir a inclusão digital 
da população carente da cidade. No local, são realizadas atividades de 
formação e aproximação digital com as crianças, adolescentes, jovens, 
adultos e idosos.

Visamos mais acesso à educação de qualidade para população, 
que com o atendimento do pleito terá disponibilizada internet e serão 
oferecidas capacitações em parceria com instituições como a UEMA 
Net, oficinas da Maratoninha, Maker e Inova Galera, além de projetos 
do Eixo Educação, do programa Inova Maranhão.

Ressalta-se que tal medida atenderá demanda que permitirá a 
inclusão digital da população carente de Altamira do Maranhão, sendo 
mais uma importante ação que evidenciará a eficiência do Governo do 
Maranhão no cuidado dos que mais precisam. 

PLENÁRIO DEPUTADO “NAGIB HAICKEL” DO PALÁCIO 
“MANOEL BECKMAN”, em 23 de agosto de 2023. - ANDREIA 
MARTINS REZENDE - Deputada Estadual

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO N° 3838/2023

Senhora Presidente,
                               
Na forma do que dispõe o Regimento interno deste Parlamento, 

requeiro a Vossa Excelência que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado 
ofício ao Presidente da Federação dos Municípios do Estado do 
Maranhão – FAMEM, Presidente da Empresa Equatorial Energia, 
Procurador-Geral de Justiça do Estado do Maranhão, Defensor-Geral 
do Estado do Maranhão, bem como representantes de associações e 
entidades de classe (portadores de doenças físicas,  motoras, auditivas, 
visuais, intelectuais e múltiplas),  para discussão de estratégias de 
mobilização para cadastramento e recadastramento, no programa de 
Tarifa Social de Energia Elétrica, sob a gestão do Governo Federal, que 
beneficia famílias de baixa renda, quilombolas, indígenas ou pessoas 
que recebam o Benefício da Prestação Continuada – BPC.

A presente indicação se funda na necessidade social de 
oportunizar às famílias maranhenses economia na sua conta de energia 
para destinação dos valores economizados em benefício da manutenção 
digna dos membros familiares.

Desse modo, a presente solicitação visa, ainda, a melhoria no 
desenvolvimento econômico do Estado, além de proporcionar uma 
melhor qualidade de vida para a população dos municípios maranhenses, 
pelo que solicitamos o atendimento ao nosso pleito.

Plenário “Gervásio dos Santos” do Palácio “Manoel 
Bequimão”, em São Luís, 25 de agosto de 2023. - Arnaldo Melo - 
Deputado Estadual

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 3839 / 2023

Senhora Presidente, 

Nos termos do Art. 152 do Regimento Interno da Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão, requeiro a Vossa Excelência 
que, após ouvida a Mesa, seja encaminhada a presente indicação ao 
EXCELENTÍSSIMO SENHOR GOVERNADOR DO ESTADO 
DO MARANHÃO, CARLOS BRANDÃO, E AO SECRETÁRIO 
DE INFRAESTRUTURA DO ESTADO, DR. APARÍCIO 
BANDEIRA, SOLICITANDO, O PEDIDO DE PROVIDÊNCIAS 
PARA A PERFURAÇÃO DE UM POÇO ARTESIANO PARA O 
POVOADO BARRADIÇO  NA CIDADE DE SANTA INÊS - MA.

Considerando que o acesso à água potável importa para todos 
os aspectos da dignidade humana, na segurança alimentar, energética 
à saúde humana e ambiental. A providência em tela vislumbra a 
perfuração e instalação de um Poço Artesiano no povoado Barradiço, 
destinado a proporcionar o fornecimento de água potável a população 
local.

O equipamento a ser implantado é de vital importância, pois visa 
melhorar as condições sanitárias da população, além de proporcionar 
mais dignidade e qualidade de vida aos moradores do Povoado. 

Portanto, a presente solicitação é por demais oportuna, haja vista 
que busca no seu conjunto melhorar as condições gerais de existência 
das famílias residentes no povoado de Barradiço. 

Assembleia Legislativa do Maranhão, Plenário Deputado 
“Nagib Haickel”, Palácio “Manoel Bequimão”, em São Luís, 25 de 
agosto de 2023. - SOLANGE ALMEIDA - DEP. ESTADUAL – PL 

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 3840 / 2023

Senhor Presidente, 

Nos termos do art. 152 do Regimento Interno da Assembleia 
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Legislativa do Maranhão, Requeiro a Vossa Excelência que, ouvida 
a Mesa Diretora, seja encaminhado ofício AO EXCELENTÍSSIMO 
GOVERNADOR DO ESTADO DO MARANHÃO, SENHOR 
CARLOS BRANDÃO E AO SECRETÁRIO DE ESTADO DE 
INFRAESTRUTURA, APARÍCIO BANDEIRA, A IMPLANTAÇÃO 
DE PAVIMENTAÇÃO ASFÁLTICA DAS ESTRADAS VICINAIS 
DO POVOADO PARADA DO GAVIÃO AO POVOADO GAVIÃO 
VELHO  SANTA LUZIA/MA.

Trata-se de uma reivindicação da população e autoridades locais 
e regionais, buscando a construção de vias de acesso de boa qualidade 
no percurso que se dá desde a entrada no povoado Parada do gavião até 
o povoado Gavião Velho compreendendo o percurso de 5km.

Ocorre que, no inverno com as fortes chuvas inicia os 
transtornos com o tráfego por conta da lama e chega a ficar intrafegável 
impossibilitando a passagem de carro, sendo possível apenas através 
de motocicleta. Já no período pós chuva a população se depara com a 
quantidade enorme de buracos, muita poeira que dificulta ainda mais o 
tráfego.

Para viabilizar o melhor intercâmbio entre as populações dos 
municípios vizinhos bem como a segurança, melhor escoamento e 
deslocamento dos munícipes, trazendo qualidade de vida a população 
daquela região.

Assembleia Legislativa do Maranhão, Plenário Deputado 
“Nagib Haickel”, Palácio “Manoel Bequimão”, em São Luís, 25 de 
agosto de 2023. - SOLANGE ALMEIDA - DEP. ESTADUAL – PL 

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 3841 / 2023

Senhora Presidente, 

Nos termos do Art. 152 do Regimento Interno da Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão, requeiro a Vossa Excelência 
que, após ouvida a Mesa, seja encaminhada a presente indicação ao 
EXCELENTÍSSIMO SENHOR GOVERNADOR DO ESTADO DO 
MARANHÃO, CARLOS BRANDÃO, E AO SECRETÁRIO DE 
INFRAESTRUTURA DO ESTADO, DR. APARÍCIO BANDEIRA, 
SOLICITANDO, O PEDIDO DE PROVIDÊNCIAS PARA A 
CONSTRUÇÃO DE UM POÇO ARTESIANO O BAIRRO 
JARDIM NOVA ERA  NA CIDADE DE SANTA INÊS - MA.

Considerando que o acesso à água é direito de todos e dever do 
Estado. A perfuração de um poço artesiano no bairro Jardim Nova Era 
é uma medida essencial para suprir a demanda de água potável nessa 
comunidade. 

Uma vez que a população cresceu e o abastecimento se tornou 
insuficiente para atender -lá, ocasionando constantes faltas de água e 
trazendo sofrimento para a população.  

A vista disso, esta ação proporcionará o acesso constante e seguro 
à água, aumentando a capacidade da prestação de serviço e atendendo 
às necessidades básicas dos moradores e promovendo melhorias 
significativas em sua qualidade de vida, evitando, portanto, constantes 
faltas de água, que é precária e não atende as demandas nessa localidade.

Diante dessa situação, servimo-nos da presente indicação, solicitar 
junto ao Governo do Estado do Maranhão, para que seja realizada a 
perfuração do poço artesiano, para que a comunidade supracitada tenha 
garantia de acesso de qualidade, a fim de proporcionar uma melhor 
condição de vida para a população.

Assembleia Legislativa do Maranhão, Plenário Deputado 
“Nagib Haickel”, Palácio “Manoel Bequimão”, em São Luís, 25 de 
agosto de 2023. - SOLANGE ALMEIDA - DEP. ESTADUAL – PL 

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO Nº 3842 / 2023

Senhora Presidente,

Na forma que dispõe o Art. 152 do Regimento Interno desta Casa, 
requeiro a V. Exª. que, após ouvida a Mesa, seja encaminhado expediente 
AO GOVERNADOR DO ESTADO, O SR. CARLOS BRANDÃO, 
PARA ANÁLISE E ENCAMINHAMENTO DO ANTEPROJETO 
ANEXADO QUE VERSA SOBRE A AUTORIZAÇÃO DA 
REDUÇÃO DA JORNADA DE TRABALHO DOS SERVIDORES 
PÚBICOS ESTADUAIS QUE SEJAM PAIS OU RESPONSÁVEIS 
POR CRIANÇAS PORTADORAS DE TRANSTORNOS DO 
ESPECTRO AUTISTA (TEA)”

A  proposição, busca amparar legalmente os pais de autistas e 
facilitar para aqueles servidores que tenham um terceiro turno, com 
suas crianças, possam dar mais atenção na formação, principalmente 
neste momento importante, que é o início da formação intelectual, da 
aprendizagem, da fala e da construção da personalidade da criança. 

A Lei Federal nº 8.112/90, artigo 98, parágrafo 3º, possibilita a 
redução de carga horária da jornada de trabalho para pais de autistas 
servidores público federais (também vale caso tenha cônjuge ou 
dependente com deficiência). A redução da carga horária de trabalho 
vai até 50% e com a lei 13.370/2016 não há mais a necessidade 
compensação de carga horária de trabalho e muito menos descontos 
salariais para pais de autistas, ou seja, não muda nada no seu salário. 
Além disso, é necessário promover a igualdade de oportunidades a 
todas as pessoas de acordo com a Lei Brasileira de Inclusão. E, quando 
o autista ou seus familiares, são impossibilitados de buscar o mínimo: 
bem-estar e saúde, o direito constitucional é violado.

A proteção a família é garantida, o autista não pode ter sua 
saúde prejudicada. É direito ter condições mínimas de igualdade de 
tratamento. Deve ser observado sempre o que for de maior interesse 
da criança.

Assim, solicitamos o atendimento ao nosso pleito.
Por fim, segue em anexo anteprojeto de Lei.

Plenário Deputado Estadual “Nagib Haickel”, do Palácio 
“Manoel Bequimão”, em São Luís, 25 de agosto de 2023. - 
SOLANGE ALMEIDA - DEPUTADA ESTADUAL - PL

 
NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 

SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

ANTEPROJETO DE LEI

“Autoriza a redução da jornada de 
trabalho dos servidores púbicos estaduais 
que sejam pais ou responsáveis por 
crianças portadoras de Transtornos do 
Espectro Autista (TEA)”

Art. 1°- Fica autorizado o Governo do Estado do Maranhão a 
reduzir a duração da jornada de trabalho, sem redução de vencimentos, 
dos servidores públicos que sejam pais ou detenham a curatela ou 
guarda legal de crianças portadoras de Transtornos do Espectro Autista 
(TEA), em até 2 horas diárias. 

Art. 2º- A presente lei será regulamentada pelo Poder Executivo 
em até 120 dias da sua publicação. 

Art. 3º- As despesas para a aplicação da presente lei correrão por 
dotação orçamentária própria. 

Art. 4º- Essa lei entra em vigor na data de sua publicação.

Plenário Deputado Estadual “Nagib Haickel”, do Palácio 
“Manoel Bequimão”, em São Luís, 25 de agosto de 2023. - 
SOLANGE ALMEIDA  -  DEPUTADA ESTADUAL - PL
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INDICAÇÃO Nº 3843 /2023

Senhora Presidente, 

Nos termos regimentais requeremos a Vossa Excelência, após 
regular manifestação do Plenário que seja endereçado expediente 
ao  Presidente da Câmara dos Deputados, Deputado Artur Lira, e ao 
Coordenador da Bancada  Maranhense na Câmara do Deputados, 
Deputado Marcio Jerry, solicitando a aprovação do  Projeto de Lei nº 
334/2023, de autoria do Senador Efraim Filho, que prorroga até 31 de 
dezembro de 2027 os prazos de que tratam os arts. 7º e 8º da Lei nº 
12.546, de 14 de dezembro de 2011, e o caput do § 21do art 8º da Lei nº 
10.865, de 30 de abril de 2004, e dá outras providências, apensado ao 
Projeto de Lei 1016/2023, de autoria do Deputado Ricardo Ayres, que 
altera a Lei nº 12.546,  de 14 de dezembro de 2011, para prorrogar o 
prazo referente a contribuição previdenciária sobre a receita bruta, 
e a Lei nº 10.865 , de 30 de abril de 2004,  para prorrogar o prazo 
referente a acréscimo de alíquota da Contribuição Social para o 
financiamento da Seguridade Social devida de bens Estrangeiros 
ou Serviços do  Exterior (Confins-Importação), nos termos que 
especifica.

Com tramitação concluída no Senado Federal e pendente 
de votação pela Comissão de Desenvolvimento Econômico e 
posteriormente pelo Plenário da Câmara dos Deputados, a proposta traz 
em seu bojo a redução para 8%(oito por cento) da contribuição devida 
pelos municípios com coeficiente inferiores a 4,0(quatro inteiros) da 
tabela de faixa de habitantes para fins de distribuição do Fundo de 
Participação dos Municípios.

A aprovação da proposição é fundamental para melhorar as 
finanças públicas dos municípios, afetados por uma queda brutal de 
receitas próprias e das transferências constitucionais, que vem causando 
sérios transtornos aos serviços ofertados a população mais carente da 
municipalidade brasileira, comprometendo a folha de pagamento e a 
geração de emprego em renda em nosso país. 

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, em 25 de agosto 
de 2023. - Dra. Vivianne - Deputada Estadual - PDT

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 
PRESENTE INDICAÇÃO.

INDICAÇÃO N° 3844/2023

Senhora Presidente,

A Deputada Estadual Vivianne Martins Coelho e Silva, do Partido 
PDT, com assento neste parlamento, vem, com esteio no art. 152, do 
Regimento Interno da ALEMA, propor INDICAÇÃO ao Governo do 
Estado do Maranhão, através da Secretaria de Estado da Infraestrutura-
SINFRA, no afã de que adote providências atinentes ao asfaltamento 
das principais ruas do Povoado São Pedro I, no município de Tasso 
Fragoso(MA).

A presente Indicação, é fruto de reivindicação da Associação 
dos Moradores do Povoado São Pedro I, e beneficiará de imediato as 
73 (setenta e três) famílias que residem naquele povoado, ofertando 
melhor qualidade de vida e saúde, com os asfaltamentos daquelas vias.

Nesse diapasão, é a presente para que seja encaminhado a 
Sua Excelência o Secretário de Estado da SINFRA, Aparício 
Bandeira Filho, a presente INDICAÇÃO, para que sejam adotadas as 
providências administrativas que o pleito requer.

Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, em 25 de agosto 
de 2023. - Deputada Dra. Vivianne - Partido PDT

NA FORMA DO ART. 152 DO REGIMENTO INTERNO, O 
SR. PRESIDENTE DETERMINOU O ENCAMINHAMENTO DA 

PRESENTE INDICAÇÃO.

O SENHOR PRIMEIRO SECRETÁRIO EM EXERCÍCIO 
DEPUTADO CARLOS LULA - Expediente lido, Senhor Presidente.

A SENHORA PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADA 
ANDREIA MARTINS REZENDE - Expediente lido e encaminhado à 
publicação. 

III – PEQUENO EXPEDIENTE.

A SENHORA PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADA 
ANDREIA MARTINS REZENDE - Oradores inscritos no Pequeno 
Expediente. Cinco minutos, sem apartes. Deputado Carlos Lula.

O SENHOR DEPUTADO CARLOS LULA (sem revisão do 
orador) - Excelentíssima Senhora Presidente Deputada Andreia Martins 
Rezende, senhores deputados, senhoras deputadas, ilustre público. A 
gente sobe à tribuna, no dia de hoje, para falar de um tema sensível 
e necessário que tem movido o Brasil nos últimos dias e que surge 
no momento adequado, uma vez, Deputado Arnaldo Melo, que Vossa 
Excelência tem lei aprovada nesta Casa, que torna uma semana do mês 
de setembro uma semana de mobilização pelo transplante de órgãos 
e tecidos no Brasil. Uma pessoa muito querida pela nação, que é o 
apresentador Fausto Silva, teve de se submeter e de se colocar para 
realizar o transplante de coração. Em razão de toda polêmica levantada, 
eu venho aqui trazer algumas palavras que são necessárias para a gente 
esclarecer melhor o sistema de transplante e esclarecer a situação do 
Faustão, porque em nada de irregular, nada irregular, aparentemente, ali 
aconteceu, mas esclarecer pra a sociedade como se dá, porque o Brasil 
tem a honra de ter o maior sistema público de transplantes de órgãos do 
mundo. O Brasil possui o maior sistema de transplantes de órgãos do 
mundo, inclusive também realizamos transplantes de órgãos no estado 
do Maranhão, e isso é motivo de orgulho. E essa lista é pública, seja pra 
quem está no hospital privado, como é o caso do Faustão, seja pra quem 
é atendido pelo sistema público, a lista é única, é uma só. E, deputado 
Davi, eu falo lista, porque o sentido de fila, de estar um atrás do outro, 
ele não é dado no sistema de saúde, acontecem listas, a prioridade ela 
não se dá só em razão do momento em que eu entrei na fila, no momento 
em que eu fiz o meu pedido, mas, sobretudo, em razão das condições 
clínicas porque alguém que entre hoje pode estar muito mais grave do 
que alguém que já esteja pleiteando o transplante há algumas semanas 
ou alguns meses. Essa estrutura é gerenciada pelo Ministério da Saúde 
e a gente consegue ter, a depender do órgão, a depender da gravidade da 
doença, a depender do tipo sanguíneo, diferentes prioridades e diferentes 
critérios que são técnicos, a ordem cronológica do cadastro, portanto é 
apenas um dos tantos critérios, mas, sobretudo, a condição clínica do 
paciente. E no caso do apresentador Fausto Silva, ele por ser portador 
do tipo sanguíneo B negativo, tornaria uma dificuldade, porque é muito 
mais raro esse tipo sanguíneo, mas, ao mesmo tempo, quando houvesse 
compatibilidade, era improvável haver outro na fila que também fosse 
B negativo, que precisasse de um coração. E ele acabou sendo atendido. 
Mas é importante dizer, só no primeiro semestre de 2023, no Brasil, 
foram realizados 206 transplantes de coração, no Brasil. Quase todos, 
num período menor do que trinta dias. Então, deputado Arnaldo Melo, 
eu faço isso para esclarecer para que a gente entenda da importância do 
sistema de transplante que a gente tem no país. Da importância da lei 
aprovada por Vossa Excelência. Também tem uma lei, um projeto que 
já tramita do deputado Glalbert Cutrim, que torna o mês de setembro, 
como “Setembro Verde”, para mobilizar em razão do transplante. E 
falo agora que estou dando entrada num projeto de lei para tratar da 
situação dos pós-transplantados. Porque os pacientes transplantados, e 
é importante dizer, e já vou me encerrar, Presidente, eu peço mais um 
minuto para que possa encerrar minha fala. O transplante ele não é cura, 
o transplante, deputado Wellington, ele é um meio de tratamento. E a 
gente ora e pede para que os transplantados, mas também o Faustão, 
ele está na frase mais crítica, agora que o coração novo foi colocado 
no apresentador, o seu corpo trata aquilo ali como corpo estranho, e 
vai tentar, deputado Dr. Yglésio, de todos os meses expulsar o novo 
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coração. E é por essa razão, que os transplantados ficam usando 
medicamento imunossupressor, praticamente, durante a vida inteira. 
E é por essa razão que a gente está propondo um projeto de lei para, 
diante de uma avaliação biopsicossocial, com laudo médico que 
avalia a condição clínica crônica, que traga algum impedimento para 
o transplantado para que ele passe também a se valer dos direitos da 
pessoa com deficiência, porque essa é uma falha na legislação, a gente 
não tem essa legislação ainda no Estado. Então, a gente está propondo 
esse projeto de lei também pra mobilizar as pessoas que seguem, que 
conseguem sobreviver, após um transplante. São essas razões da minha 
fala, Senhora Presidente, pedindo a Deus para que os transplantados, 
mas também o Fausto Silva, que é uma pessoa muito querida pelo 
Brasil, possa sobreviver e viver e bater com esse coração novo e que 
possa mobilizar o Brasil para que a gente tenha condição de ainda mais 
pessoas realizarem transplantes por essa grande rede, que é o Sistema 
Único de Saúde.

A SENHORA PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADA 
ANDREIA MARTINS REZENDE - Compartilho de suas preces, 
também, deputado Carlos Lula. Deputado Osmar filho, por 5 minutos, 
sem aparte.

O SENHOR DEPUTADO OSMAR FILHO (sem revisão do 
orador) - Excelentíssima Senhora Presidente, deputada Andreia, 
demais colegas membros da Mesa, deputados deputadas, em Plenário, 
distinta imprensa, galeria e a população que nos acompanha pela 
TV Assembleia. Senhora presidente, o que me traz hoje à tribuna é 
para tratar de um tema relevante, importante que a gente enfrenta no 
nosso país, que é sobre a desnutrição infantil. Hoje, dia 29 de agosto, 
se comemora o Dia Mundial de Combate à Desnutrição Infantil. Na 
semana passada, o Plenário desta Casa aprovou, em segundo turno, o 
PL de minha autoria que trata também do combate à desnutrição infantil 
no âmbito aqui do estado do Maranhão. Eu vou apresentar aos colegas 
deputados alguns dados que mostram a importância de nós encararmos 
esse assunto, no estado do Maranhão, como já vem sendo encarado 
no Brasil e no mundo. Dados da ONU, da Organização das Nações 
Unidas, mostram, no relatório emitido em 2021, que aproximadamente 
150 milhões de crianças sofreram de desnutrição infantil. Dados 
também da Fundação Osvaldo Cruz, da Fiocruz, relativa ao ano de 
2022, registraram, no Brasil, 2.754 hospitalizações de bebês menores de 
um ano por desnutrição. Enquanto, no Maranhão, registrou 280 casos, 
ficando como segundo estado da Federação, atrás do estado da Bahia. 
O Ministério da Saúde também emitiu um relatório que apontou que 
4.07% de crianças no Brasil estão com peso muito abaixo ou abaixo 
para a idade correspondente, representando um total de 257 mil crianças 
no país. No Maranhão, esse índice é de 8,05%, o que representa 25 mil 
crianças. Por conta desses índices, que não são apenas no Maranhão, 
mas são índices no Brasil e no mundo, o que faz com que todos os 
estados se mobilizem, é que eu tive a iniciativa de propor esse projeto 
de lei, para que a gente possa promover debates, audiências públicas, 
campanhas educativas, despertando a problemática, despertando 
também a necessidade do aleitamento materno na idade adequada e, 
principalmente, desse acompanhamento nas primeiras idades para que 
a gente possa evitar doenças ainda na fase infantil. Então, esta data de 
hoje não poderia jamais passar despercebida. Eu espero e tenho plena 
convicção de que o Governador Carlos Brandão vai sancionar o PL de 
nossa autoria, para que, ano que vem, nesta data, a gente possa realizar 
uma grande campanha e grandes ações de combate à desnutrição 
infantil. Meu muito obrigado e um grande abraço a todos.

A SENHORA PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADA 
ANDREIA MARTINS REZENDE - Deputado Júlio Mendonça, cinco 
minutos, sem apartes.

O SENHOR DEPUTADO JÚLIO MENDONÇA (sem revisão 
do orador) - Senhora Presidente Andreia Rezende, minha saudação. 
Em nome de V. Ex.ª, eu saúdo toda a Mesa aqui presente. Grande 
alegria poder estar nesta sessão, presidente, coordenada por V. Ex.ª. 
Saudar todos os deputados e deputadas aqui presentes, a imprensa, 
internautas, convidados. Alegria poder retornar a esta tribuna nesta 
terça-feira. Infelizmente, para fazer uma grave denúncia, quero aqui, 

neste momento, chamar a atenção dos meus colegas deputados e 
deputadas. Por meio da Fetaema e do Centro de Defesa da Vida dos 
Direitos Humanos de Balsas, Deputada Dr.ª Vivianne, pudemos tomar 
conhecimento de um grave crime contra a vida e contra o patrimônio, 
mais precisamente na comunidade de Bom Acerto. Pudemos presenciar 
por meio das imagens, eu gostaria que pudessem colocar as imagens no 
painel, três casas que foram incendiadas na comunidade de Bom Acerto, 
onde existe uma disputa desde 2020. As famílias foram, por meio de 
uma ação judicial, desalojadas e tiveram as suas roças destruídas. Em 
2020, em plena pandemia, onde não podia acontecer foram para debaixo 
de uma lona viver, em Balsas. Depois, essas famílias retornaram, 
por meio de uma liminar do Tribunal de Justiça e, agora, no dia 23 
de agosto, tiveram suas casas e seus pertences, como aqui as próprias 
fotos demonstram, queimadas, justamente numa área de 8.500 hectares, 
quase 8.500 hectares, reclamada pelo senhor João Felipe Demito, 
onde essa disputa, claro, com oito famílias que reivindicam, dentro da 
área 100 hectares, senhores, deputado Leandro, de 8.500 hectares, as 
famílias estão reivindicando 100 hectares para viver com dignidade e 
para trabalhar. No entanto, existem fortes indícios de que a matrícula 
no ITERMA tem indício de vícios. Por isso, nós estamos requerendo 
ao Presidente da ITERMA uma audiência. Como estamos requerendo 
também ao Presidente, ao Secretário da SEMA, senhor Pedro Chagas, 
que reveja essa licença que foi concedida para esse proprietário, onde 
quaisquer que sejam pelas fotos, qualquer que seja a decisão não se 
justifica a violência de queimar casas, queimar os bens das famílias. Por 
isso, nosso mandato, onde eu fui eleito pelos agricultores familiares, 
quebradeiras de coco, ribeirinhos, pelas pessoas mais pobres desse 
estado, não podemos nos calar diante de tanta atrocidade. Vamos 
reclamar e, com certeza, o governador Brandão, com a sua sensibilidade, 
não compactuará com esse tipo de coisa, como nunca compactuou. Por 
isso, estamos solicitando ao ITERMA, estamos solicitando, inclusive à 
Secretaria de Segurança que garanta a vida dessas pessoas, a segurança, 
para que essas pessoas continuam sobrevivendo, porque ali eles 
sobrevivem de plantar milho, plantar mandioca, plantar arroz. E não 
podemos admitir que um latifundiário com 8.500 hectares, em nome de 
pseudo justiça possa desalojar e amedrontar crianças, idosos e pessoas 
que ali residem. Não podemos permitir isso. Essa Casa aqui não pode 
se omitir diante desses fatos. Por isso, nós estamos buscando os órgãos 
competentes, primeiro, para garantir a vida dessas pessoas, segundo 
para garantir o direito de existir de pessoas que estão ali, há mais de 50 
anos. Direito de viver com dignidade, direito de trabalhar na sua terra, 
direito, acima de tudo, de ter uma vida digna. Por isso, o nosso mandato 
não se calará e buscaremos, sim, a reparação dessa injustiça.

A SENHORA PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADA 
ANDREIA MARTINS REZENDE - Deputada Michel Damasceno, por 
cinco minutos, sem apartes.

A SENHORA DEPUTADA MICAL DAMASCENO (sem revisão 
da oradora) – A Deus seja a glória! Senhora presidente, deputados e 
deputadas, funcionários da Casa, imprensa, subo novamente nesta 
tribuna para registrar a partida, o falecimento da nossa querida irmã em 
Cristo, nossa irmã Zilda, que era membro da Assembleia de Deus, em 
Magalhães de Almeida, onde meu pai foi pastor por cinco ou seis anos. 
Eu quero aqui dizer à família enlutada que o Senhor Jesus possa renovar 
as suas forças. Irmã Zilda tinha um excelente trabalho nas Assembleias 
de Deus no estado, na cidade de Magalhães de Almeida, onde exerceu, 
por muitos anos, a função de secretária da igreja. Recordo certa vez 
quando meu pai não passava muito bem por condições financeiras, 
e tia Zilda, como assim todos a conheciam, fez um levantamento 
para arrecadar um dinheiro a fim de ajudar o meu pai a participar da 
Convenção das Assembleias de Deus no Brasil na cidade de Vitória, no 
Espírito Santo. Tia Zilda era essa mulher de fé, uma mulher trabalhadora, 
que exerceu também a profissão de enfermeira por muitos anos. Minha 
mãe ainda chegou a trabalhar com ela, com nossa querida e saudosa, 
todas saudosas, minha mãe, Leci Damasceno, e também a saudosa irmã 
Mundoca. Pessoas que a gente guarda na memória e no coração. A Tia 
Zilda era essa mulher serva de Deus que contribuiu muito com a igreja 
do Senhor em Magalhães de Almeida. Eu quero também falar que nesta 
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semana se iniciou pela Secretaria de Administração Penitenciária, da 
qual o Dr. Murilo é o secretário, um programa do governo do Estado 
que trata sobre a Semana do Encarcerado. A Bíblia fala muito bem 
sobre isso, Deputado Rildo, que nós temos que lembrar dos presos. 
Tem um versículo forte, Deputada Janaína, que diz assim: “Lembrai-
vos dos presos como se estivessem presos com eles”. Nós tivemos a 
oportunidade de, semana passada, visitar uma patriota que está presa, 
há cinco meses, na Penitenciária Feminina de Pedrinhas, e queremos 
continuar esse trabalho, porque eu sei que ali eles precisam de uma 
ajuda espiritual, de uma ajuda psicológica, e faremos o que estiver ao 
nosso alcance para ajudar nos programas. Eu já até entrei em contato 
com o Secretário Murilo para a gente fazer alguma coisa mediante às 
nossas emendas para ajudar realmente essas pessoas. Muitos dizem 
que bandido bom é bandido morto, mas para mim não. Quem pertence 
à igreja de Cristo sabe que bandido bom é bandido salvo, renovado, 
transformado na verdade pela palavra de Deus. São essas minhas 
palavras, senhora presidente. Deus a abençoe.

A SENHORA PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADA 
ANDREIA MARTINS REZENDE - Deputado Dr. Yglésio, por cinco 
minutos, sem apartes.

O SENHOR DEPUTADO DR. YGLÉSIO (sem revisão do 
orador) - Bom dia a todos, bom dia a todas! Subo à tribuna para tratar 
de alguns temas, primeiro, é o protocolo que nós fizemos do projeto de 
lei que trata em relação à questão dos jogos eletrônicos de plataformas 
estrangeiras, aqui no Maranhão, o uso dessas plataformas, disseminado 
por meio aí de propagandistas, ditos influenciadores, que levam as 
pessoas a utilizarem aí os seus últimos trocados, muitas vezes pra poder 
participar disso e, claro, enriquecê-los num claro esquema de pirâmide 
que está sendo montado. É uma tentativa de mediante a questão 
do direito do consumidor abordar a questão da propaganda dessas 
plataformas estrangeiras, no Estado do Maranhão. Destaco também 
minha ida à SEIC, na semana passada, para denunciar algumas dessas 
pessoas que colocaram inclusive ameaças em redes sociais, de morte, 
contra minha pessoa, e que já estão sendo devidamente investigados. 
Mas o tema principal aqui do pronunciamento, ele começa com uma 
frase de padre Antônio Vieira “vede se é certa a minha verdade: que não 
há verdade no Maranhão. No Maranhão, até o sol e os céus mentem”. 
E isso aí não deixa de ser verdade também essa afirmativa, porque 
parece que cada vez mais, nós vivemos no século de fake news, de 
disseminação de notícias falsas. Ontem, teve a situação de um cachorro, 
ali no Bequimão, o cachorro, criaram uma história que o cachorro tinha 
sido abandonado, não bastando isso, teve aí o deputado federal Duarte. 
Que isso, agora que está começando? Ah. Além disso, não bastasse 
isso, nós tivemos um deputado federal, dizendo que já tinha sido 
identificado, o nome do criminoso. Sabe o que é que induziram? Um 
potencial espancamento contra o proprietário do veículo daquele carro. 
Poderia ter acontecido. Ele alega ter sido ameaçado por várias pessoas, 
agora imagina, o cara é dono de um veículo, e por conta de uma fake 
news, que tem o carimbo de um deputado federal, ele vai ser, às vezes, 
espancado, pode ser inclusive, vítima até de morte. Pode acontecer! 
Deputado federal Hildelis Silva Duarte Júnior. Ontem. Então, a que 
ponto se chegou. E aí essas páginas de Instagram, que agora elas, cada 
vez mais, elas buscam aí essa questão das curtidas, das interações, para 
poder monetizar, inclusive, nessas plataformas de joguinho, começam 
também, a disseminar esse tipo de coisa. É preciso que a gente tenha 
mais responsabilidade. O deputado Carlos Lula, subindo agora, falou da 
questão do Faustão, é isso aí, o cara está na UTI, tentando reagir a um 
transplante cardíaco que o SUS fez, de maneira correta, porque faz há 
muito tempo, desde que o SUS é SUS e tem lista de transplante, a coisa é 
auditada, inclusive, externamente, e aí, um monte de gente criando essa 
história que Faustão furou a fila, é impossível, virtualmente, impossível 
forjar uma fila, furar uma lista. Quem está mais grave pode chegar hoje, 
pode passar na frente de quem está há três anos esperando, se quem 
está há três anos esperando não tiver num caso grave. Então, fake news 
e ainda prejudica a saúde das pessoas porque gera um sentimento aí 
até de mau pensamento para contra o Faustão. E não poderia deixar de 
comentar a grande descortesia, a falta de educação, a falta de respeito 

do ex-governador, atual ministro, que não cansa de desrespeitar os 
maranhenses, e, dessa vez, ele desrespeitou o inquilino do Palácio dos 
Leões. Não é dono, não, porque o governador não é dono. E ainda usou 
Felipe Camarão de vítima nessa história. Coitado de Felipe, que é um 
cara muito do bem, mas foi usado. Coloca o governador com o maior 
opositor do governador, que não tenho nada contra, inclusive tenho um 
bom relacionamento, mas está errado aquilo ali, espera o governador 
viajar pra colocar quem está segunda-feira, na Mirante, batendo no 
governador pra fazer ato. Aquilo ali foi recado, aquilo ali foi recado, eu 
sei que foi recado. E aquela coletiva mimizenta lá para dizer que está 
tudo bem, pode ter certeza, daqui a uns dias, ele vai botar as garrinhas de 
fora pra cima das pessoas que são do grupo do governador. Logo, logo, 
deve ter operação da PF, aqui, porque ele é assim, ele é dissimulado, ele 
é um verdadeiro artista da Globo, Rolando Lero.

A SENHORA PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADA 
ANDREIA MARTINS REZENDE – Com a palavra, o Deputado 
Wellington do Curso, por cinco minutos sem apartes.

O SENHOR DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO (sem 
revisão orador) - Senhora presidente, demais membros da Mesa, 
senhoras e senhores deputados, internautas, telespectadores que nos 
acompanham por meio da TV Assembleia, o nosso mais cordial bom 
dia e que Deus seja louvado. Senhora presidente, quero destacar que 
o último domingo amanheceu cinza, o sol não brilhava com a mesma 
intensidade. No último domingo, na madrugada do último domingo, 
nós perdemos uma grande amiga, uma grande guerreira, uma grande 
lutadora que lutava pela nomeação dos aprovados no concurso da 
Polícia Militar e lutava contra um câncer, mas nunca reclamou, nunca 
se vitimizou por conta disso. Foi uma brava guerreira, uma patriota, 
conservadora, evangélica, uma mulher cristã, uma mulher de Deus. 
De forma prematura, aos 26 anos de idade, nos deixou com imensa 
saudade, mas com um legado. A Ana Luzia Duarte deixou um legado 
no estado do Maranhão, em São Luís, de mulher guerreira, de mulher 
de fibra, de mulher lutadora que lutava por aquilo em que ela acreditava. 
E acreditava na nomeação dos aprovados, sonhava em vestir a farda da 
briosa Polícia Militar. Graduada em Direito, aprovada na OAB logo 
no 8º período. Carinhosamente, chamava o Deputado Wellington com 
palavras carinhosas e dizia que me amava de todo coração. Eu tenho 
um carinho especial enorme pela querida amiga Ana Luzia Duarte, não 
podia deixar de fazer essa homenagem a essa guerreira. Uma mulher 
de fibra, uma mulher de coragem que, com certeza, está ao lado do 
Pai. Eu quero pedir, Senhor Presidente, logo após a minha fala no 
início da Ordem do Dia, que possamos fazer um minuto de silêncio, 
uma última homenagem a essa guerreira que fez história na nossa 
geração. Todos aprovados no concurso sabem disso. No domingo, as 
redes sociais ficaram totalmente comovidas com várias moções de 
afeto, de carinho, de pesar e de luto pela amiga Ana Luzia Duarte. 
Descanse em paz, minha amiga. Descanse em paz, guerreira. Senhor 
presidente, o segundo assunto que me traz, na manhã de hoje, é que 
hoje pela manhã os profissionais do Samu, condutores de ambulância, 
fizeram uma manifestação pacífica e uma paralisação de 2 horas pela 
recomposição salarial, pelo plano de cargos e carreiras, bem como pela 
valorização da categoria. Mas, deputado, a Prefeitura de São Luís não 
tem dinheiro, a prefeitura de São Luiz não tem recurso. A Prefeitura 
de São Luís suplementou a Secretaria de Cultura em R$ 16 milhões. 
Não tem dinheiro para valorizar o Samu, os profissionais da saúde, 
quem está no dia a dia socorrendo os ludovicenses, buscando em casa 
para levar ao hospital, mas tem dinheiro para festa. Eu não sou contra 
a festa, não sou contra a cultura, pelo contrário, sou apoiador de festa, 
sou apoiador da cultura. Agora justificar que não tem dinheiro, justificar 
que não pode reajustar o salário e, ao mesmo tempo, suplementar a 
Secretaria de Cultura em R$ 16 milhões é um verdadeiro absurdo. 
Condutores de ambulância, que hoje fizeram manifestação pacífica, 
contem com o apoio do Professor e Deputado Wellington do Curso. 
Contem com nosso apoio. Senhor presidente, na última sexta-feira, 
eu estive na Câmara Municipal de São Luís, na audiência promovida 
pelo Vereador Álvaro Pires, em defesa da nomeação dos aprovados da 
Guarda Municipal. Ontem, recebemos, na Assembleia, uma comissão 
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dos aprovados no concurso da Guarda Municipal para 111 vagas. O 
prefeito anunciou que chamaria três vezes o número de vagas, o que 
dá um total de 444, mas ele fez com que candidatos gastassem o seu 
dinheiro, pois convocou 1.300 candidatos para fazer exames médicos, 
gastaram R$ 4, R$ 5, R$ 6 mil. Agora estamos na luta para que eles 
também sejam convocados para o curso de formação, para que possam 
ser nomeados os aprovados no concurso da Guarda Municipal. Eu 
estive juntamente com o Vereador Álvaro Pires, contem com a minha 
voz, contem com a minha luta. Assim como foi durante os oito anos da 
gestão do ex-Governador Flávio Dino, na gestão do Governador Carlos 
Brandão, a luta pela nomeação de todos os aprovados na Polícia Militar, 
na Polícia Civil, no Iprev, na Aged, no Procon, em todos os concursos 
públicos. A nossa luta também a partir de agora pela nomeação dos 
aprovados da Guarda Municipal. Eu que, desde o início, tenho lutado 
pela Guarda Municipal. Entrei com ação popular contra a gestão do 
prefeito Eduardo Braide que limitava em 35 anos. Fomos ao Ministério 
Público e fomos à Defensoria Pública. É inconstitucional o limite de 
idade de 35 anos. A nossa luta.

A SENHORA PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADA 
ANDREIA MARTINS REZENDE - Libera o som do deputado 
Wellington para que ele possa concluir.

O SENHOR DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO - Muito 
obrigado, presidente, eu concluí, presidente, muito obrigado, presidente.

A SENHORA PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADA 
ANDREIA MARTINS REZENDE - Deputado Rildo Amaral, por 5 
minutos, sem apartes.

O SENHOR DEPUTADO RILDO AMARAL (sem revisão do 
orador) - Bom dia a todos, deputadas, deputados, povo do Maranhão, 
em especial da Região Tocantina, Imperatriz. Senhores deputados, 
venho destacar as obras, que, graças a Deus, graças às minhas emendas, 
em parceria com governador Carlos Brandão, com a AGEMSUL, com a 
SINFRA, estão sendo realizadas, ali em Imperatriz e Região Tocantina. 
Destaco a Areninha de João Lisboa. Areninha de João Lisboa que 
está sendo construída, tinha dado uma parada, mas, graças a Deus, 
está sendo concluída. Junto com ela também, já em fase adiantada, a 
Areninha de Carolina. Também a Areinha de Amarante. No Amarante 
também voltou o bloqueteamento de várias ruas, em parceria com a 
vereadora Aersyane. E eu queria destacar também, que, lá em Amarante, 
a Areninha é fruto de parceria com o deputado Pedro Lucas e junto 
com o vereador, Presidente da Câmara Municipal, Bráulio Batalha. 
É destacar a drenagem do Parque Anhanguera, em Imperatriz. Logo 
depois da drenagem dois pontos, ali no Parque Anhanguera, iremos 
bloquetear e asfaltar algumas ruas entorno dessa drenagem. A drenagem 
que, inclusive liguei para o Presidente Vagtonio, para destacar a forma 
correta, a forma é muito acima do esperado está sendo feita ali pela 
empresa contratada lá pela Agemsul. O bloqueamento da Rua D, no 
Parque Independente. Parque Independente que tem um ginásio que 
levava o meu nome, hoje, leva o nome do Professor Hugo Duarte, que 
faleceu no início da pandemia, jogador de handebol, atleta, como eu de 
handebol. E lá era um ginásio abandonado no meio do nada. e para que 
pudéssemos entrar, no início do mandato em 2019, eu fiz três as três 
principais vias do bairro do Parque Independente e logo depois agora 
estou fazendo a Rua D, no Parque Independente, já com bloqueamento. 
Bloqueamento também na Rua Alvorada, no Bacuri, e destaco inclusive 
o pedido e a presença aqui do suplente de vereador, Johnson Alves, lá de 
Imperatriz que se encontra aqui na Assembleia, encontra nos assistindo. 
E foi um pedido dele ali também, para que a gente pudesse botar o 
bloqueamento naquela via, importante via onde eu tenho vários amigos, 
onde passei boa parte da minha infância. Também o bloqueamento 
da Rua 2, Rua 3, Rua Santos Dumont, Rua 10, na Vilinha e, logo 
depois, vamos está ampliando e já estamos em fase negociação com 
a empresa para que assuma o bloqueamento de outras ruas, ruas que 
já tinham sido feitos a rua 1, que margeia o muro do aeroporto, e a 
rua sete, que é em frente a principal escola de toda a região, que é a 
escola que atende a Vilinha e o Parque Alvorada. O bloqueteamento 
também da rua do Campo, do povoado Camaçari, que logo daremos 
início, a empresa inclusive já fez levantamento, a única rua ali que falta 

ser bloqueteada, que falta infraestrutura e a gente garantir por meio 
de emenda em parceria com governador também essa via. E o mais 
espetacular que nós estamos fazendo com essa última emenda liberada, 
o bloqueteamento de nove ruas na Vila Mariana. São nove ruas que vão 
contemplar praticamente todo o bairro, toda aquela região em frente 
à escola Caíque, que é o Barjona Lobão, e eu tenho certeza que ali 
vai ficar a nossa marca histórica de que quem pode fazer somos nós, 
homens públicos, que temos compromisso com nossa região e com o 
nosso povo. Eu sou muito grato pelo governador Carlos Brandão, em 
nenhum momento, se esquivar e se esconder na ajuda desses problemas 
que são históricos, em Imperatriz e que com parceria a gente tem feito. 
Viva o trabalho, vive Imperatriz, viva a Região Tocantina.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Com a palavra deputado Rafael, por cinco minutos, último orador.

O SENHOR DEPUTADO RAFAEL (sem revisão do orador) - 
Bom dia, Presidente Iracema, senhoras e senhores deputados, galeria, 
telespectadores da nossa TV Assembleia. Senhora Presidente, o que 
me traz aqui é um evento que a Assembleia Legislativa vai promover 
amanhã, às 15h, de nossa iniciativa, que é o lançamento da Frente 
Parlamentar em defesa da cannabis medicinal e do cânhamo industrial. 
É uma pauta atual, uma pauta importante pra sociedade maranhense 
porque estamos tratando de saúde pública, de muitos e muitos pacientes 
que precisam dessa medicação, estamos falando de uma atividade 
econômica que pode ser inclusive muito bem aproveitada no nosso 
estado. E amanhã, às 15h, faremos aqui o lançamento da nossa Frente 
Parlamentar, onde vários médicos prescritores do medicamento, onde 
empresários que já existem projetos para ser desenvolvido no Brasil 
também participarão, o Tribunal de Justiça, a OAB, a sociedade civil 
organizada, as mães que usam essa medicação, principalmente com 
seus filhos autistas ou de outras enfermidades, enfim. É importante 
para que nós, deputados, estejamos atentos, mas, sobretudo, a Frente 
Parlamentar, deputado Carlos Lula, deputado Andreia Rezende, ela 
visa aprofundarmos a discussão da Legislação que está aqui tramitando 
na Casa para que a gente possa concluí-la, o mais rápido possível. E 
inclusive e em convergência com que o Congresso Nacional está 
discutindo, e em convergência que o STF também está discutindo, e é 
uma pauta importante para toda sociedade, haja vista o grande número 
de pacientes que precisam dessa medicação, pacientes que muitos deles, 
muitos deles anteriormente, antigamente, não tinham um diagnóstico, 
não tinham o diagnóstico daquela doença que era necessário o uso 
dessa medicação. E precisamos, acima de tudo, quebrar os preconceitos 
existentes. A cannabis ela vem com várias outras finalidades, e o 
que nós estamos discutindo aqui é o uso medicinal dela para que a 
gente possa dar alívio, dar tranquilidade, dar dignidade aos pacientes 
que fazem uso dessa medicação. O mundo inteiro já está indo nessa 
direção, o Congresso Nacional está discutindo a pauta e a temática, 
a ANVISA já tem várias autorizações, já temos várias entidades aqui 
no Maranhão que tem a sua autorização, vários pacientes que fazem o 
uso da medicação, e a gente amanhã vai fazer o lançamento da Frente 
Parlamentar, conto com a presença de todos os colegas, principalmente 
os que subscreveram a frente junto conosco, para que a gente possa 
aprofundar, deputado Júlio Mendonça, deputado Leandro Bello, o 
desembargador Froz, representando o Tribunal de Justiça, também se 
fará presente, doutor Eduardo Nicolau, procurador-geral, ou seja, é a 
sociedade e os poderes constituídos do Maranhão debruçados em cima 
de uma pauta de extrema relevância e de interesse social de todos nós, 
maranhenses. Era esse meu pronunciamento, Presidente Iracema.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE 
- Passaremos a Ordem do Dia. Parecer nº 573/2023, da Comissão de 
Esporte. 

O SENHOR DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO 
(Questão de Ordem) - Senhora presidente, só Questão de Ordem. E que 
eu havia pedido hoje no meu pronunciamento que fizesse um Minuto 
de Silêncio, antes da Ordem do Dia, em memória da querida Ana 
Luzia Duarte, policial militar que faleceu no último domingo, vítima 
de câncer, uma guerreira, uma lutadora, ela tomou conta todas redes 
sociais, no último domingo, dado o carisma que ela tinha, deputados, 
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prefeitos, enfim, solicitar que V. Exª., pudesse conceder um Minuto de 
Silêncio, por favor...

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Vamos todos, em posição de respeito, observar um minuto, para esse 
Minuto de Silêncio, solicitado pelo nosso deputado.

O SENHOR DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO - Muito 
obrigado Presidente Iracema.

IV – ORDEM DO DIA.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Ok. Vamos passar a Ordem do Dia. Parecer nº 573/ 2023, da Comissão 
de Constituição Justiça e Cidadania, em redação final ao Projeto de Lei 
nº 136 /2023, de autoria do deputado Arnaldo Melo, que dispõe sobre a 
criação de carteira de identificação estudantil digital do Maranhão e dá 
outras providências, relator deputado Fernando Braide. Em discussão, 
em votação, os deputados e deputadas que aprovam permaneçam 
como estão. Aprovado. Encaminhado à sanção. Parecer nº 609/2023, 
da Comissão de Constituição, Justiça e Cidadania, em redação final ao 
Projeto de Lei nº 223/2023, de autoria da deputada Solange Almeida 
(lê). Relator Deputado Glalbert Cutrim. Em discussão. Em votação. 
Os deputados e deputadas que aprovam permaneçam como estão. 
Parecer aprovado. Vai à sanção. Parecer nº 608/2023, da Comissão 
de Constituição, Justiça e Cidadania, em redação final ao Projeto de 
Lei nº 352/2023, de autoria da Deputada Fabiana Vilar (lê). Relator 
Deputado Glalbert Cutrim. Em discussão. Em votação. Os deputados 
e deputadas que aprovam permaneçam como estão. Aprovado e vai 
à sanção. Projeto de Lei nº 304/2023, de autoria do Deputado Osmar 
Filho (lê). Com parecer favorável da Comissão de Constituição, Justiça 
e Cidadania, relator deputado Ricardo Rios. Em discussão. Em votação. 
Os deputados e deputadas que aprovam permaneçam como estão. 
Projeto de lei aprovado, vai à sanção. Projeto de Lei n° 282/2023, de 
autoria do Deputado Cláudio Cunha (lê). Em discussão. Em votação. 
Os deputados e deputadas que aprovam permaneçam como estão. Vai 
para o segundo turno. Aprovado. Projeto de Lei 321/2023, de autoria 
do deputado Leandro Bello (lê). Em discussão. Em votação. Os 
deputados e deputadas que aprovam permaneçam como estão. Projeto 
aprovado vai a segundo turno. Projeto de Resolução 029/2023, de 
autoria do deputado Neto Evangelista (lê). Em discussão. Em votação. 
Os deputados e deputadas que aprovam permaneçam como estão. 
Projeto de Resolução aprovado. Vai a segundo turno. Passaremos agora 
a votação dos vetos. Vamos apreciar os Vetos Totais aos Projetos de 
Lei 049/2017, 275/2019, 561/2019, 260/2020, 304/2020, 307/2020, 
309/2020, 026/2021 e 045/2021. Todos com pareceres da Comissão 
de Constituição, Justiça e Cidadania pela manutenção dos vetos. 
Veto ao Projeto de Lei nº 260/2020, que tem parecer da Comissão 
de Constituição, Justiça e Cidadania pela sua rejeição. O Veto Total 
ao Projeto de Lei nº 014/2020, de autoria do Deputado Dr. Yglésio, 
com parecer favorável à rejeição do Veto, será votado em separado por 
solicitação do autor. 

A SENHORA DEPUTADA MICAL DAMASCENO – Minha 
presidente.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Primeiro o Deputado Wellington.

O SENHOR DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO 
(Questão de Ordem) – Presidente, como tem seis projetos de minha 
autoria que estão com Veto Total, eu vou pedir que a senhora possa 
retirar da pauta, por gentileza, e mantenha somente dois para que eu 
possa fazer o destaque, fazer a votação em separado, que é o item 13 
com relação à intérprete de língua estrangeira em telejornais. Eu fazia 
discussão dele em separado. E do item 15, presidente, que é o golpe 
contra idosos, golpes que são praticados, golpes financeiros contra 
os idosos. Vou precisar do destaque desses dois e fazer a votação em 
separado, por gentileza. E fazer a defesa, fazer o debate, a discussão 
com os parlamentares, com os nobres colegas.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Nós vamos votar os demais e votar em separado o Item 13 e o Item 15.

O SENHOR DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO - Muito 
obrigado, presidente. Aos demais eu solicito a benevolência da Mesa, 
da senhora, para que retire de pauta porque fica muito enfadonho eu 
discutir vários projetos hoje.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE 
– Deputado, a gente vai votar esses Vetos hoje, porque são Vetos de 
anos anteriores, remanescentes da gestão anterior, e a gente precisa dar 
andamento aos trabalhos da Casa.

O SENHOR DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO – Sim, 
senhora.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Vamos votar em destaque os dois que o senhor está pedindo.

O SENHOR DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO – 
Pronto. As duas prioridades. Muito obrigada, presidente.

A SENHORA DEPUTADA MICAL DAMASCENO – Senhora 
presidente.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE – 
Deputada Mical.

A SENHORA DEPUTADA MICAL DAMASCENO – Obrigada. 
Senhora presidente, eu quero chamar a atenção ao Item 17, que foi um 
projeto de lei de nossa autoria vetado também pelo Poder Executivo. 
Eu quero chamar a atenção aqui dos nossos colegas deputados e da 
nossa presidente, porque eu não creio que esse projeto de lei possa 
onerar o Estado. O que acontece? Se você der um Google, não existe 
um programa de políticas públicas voltados para as viúvas, senhora 
presidente. Nenhum! Nenhum! Nenhum! Chega ao nosso conhecimento 
que muitas viúvas, quando perdem seus maridos, já que a maioria é 
de rainhas do lar, pessoas que passam o tempo todinho fazendo suas 
atividades domésticas, pois tem marido que não aceita que a esposa 
trabalhe fora, quando ele chega a falecer, deixa essa rainha do lar, essa 
senhora, sem norte. Esse projeto justamente é para dar uma ajuda a fim 
de disponibilizar cursos profissionalizantes para que ela possa voltar 
ao mercado de trabalho. Somente isso, minha presidente. Eu já fiz uma 
pesquisa, uma busca, não existe um projeto desse nível, por exemplo, 
na Assembleia Legislativa e no Congresso Nacional, voltado para as 
viúvas. Tem um versículo da Bíblia que nos diz, Deputada Andreia que 
devemos cuidar dos órfãos e das viúvas em suas dificuldades, e não se 
deixar corromper pelo mundo. Então, eu só queria chamar a atenção 
dos nobres colegas deputados sobre esse projeto nosso que foi vetado e 
que traz muita tristeza para nós.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
A deputada quer que votem o Item 17 em separado? É isso, deputada?

A SENHORA DEPUTADA MICAL DAMASCENO – Isso, 
minha presidente.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE – 
Ok. Então nós vamos votar em separado os Vetos dos itens 12, 13, 15 
e 17. Voto nominal, mas os demais Vetos nós vamos votar em globo, 
coletivamente. Então a votação será pelo processo nominal por meio 
do painel eletrônico. Peço que libere os painéis para que a gente possa 
votar.

O SENHOR DEPUTADA RAFAEL - Senhora presidente? Nós 
vamos, inicialmente, votar os em bloco, certo? Em seguida, vamos 
votar de um a um os destaques solicitados pelos colegas. 

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Correto.

O SENHOR DEPUTADA RAFAEL – Eu caminho pela 
manutenção do Veto. Voto NÃO.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE – 
Liderança do governo encaminha pelo voto NÃO. Deputado Eric?

O SENHOR DEPUTADO ERIC COSTA - A Deputada Mical vai 
fazer o encaminhamento pelo bloco.

A SENHORA DEPUTADA MICAL DAMASCENO - É pela 
rejeição do Veto, presidente.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Voto NÃO.

O SENHOR DEPUTADO RAFAEL – Deputada? Desculpa, mas 
a gente está votando no bloco.



  24        QUARTA-FEIRA, 30 DE AGOSTO DE 2023                                                          DIÁRIO DA ASSEMBLEIA 24
A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE – 

Não, nós vamos votar em bloco.
O SENHOR DEPUTADO ERIC COSTA - Eu irei ratificar. Então, 

o nosso bloco está encaminhando pela rejeição do Veto.
A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE – 

Nós vamos votar em bloco. Vou explicar, novamente, Deputado Eric. 
Nós estamos votando os Vetos, exceto os Itens 12, 13, 15 e 17, que é o 
que a Deputada Mical pediu destaque. Então, esses quatro itens estão 
excluídos dessa votação. Como recomenda o líder do bloco?

O SENHOR DEPUTADO ERIC COSTA – Sim, senhora 
presidente.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE – 
Pelo voto NÃO ou SIM? Pela manutenção do Veto.

O SENHOR DEPUTADO ERIC COSTA – Pela manutenção do 
Veto.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
É NÃO. Como vota, como recomenda o Deputado Neto Evangelista?

O SENHOR DEPUTADO NETO EVANGELISTA – Presidente, 
nesta votação agora, na votação em bloco, pela manutenção dos Vetos, 
voto NÃO.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Deputada Ana do Gás. Deputado Florêncio.

O SENHOR DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO – Só 
para fazer uma retificação, uma correção. Eu fui verificar os projetos 
agora e observei que o Item 15 já é lei, por isso nós temos o Veto. 
Só para a senhora incluir na relação desses outros. A senhora havia 
excluído o 13 e o 15. A senhora retome o Item 15 para ser votado agora 
junto com os demais. Muito obrigado, presidente.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Vamos reorganizar a votação. Vamos votar em globo, no conjunto, todos 
os Vetos, menos os Itens 12, 13 e 17. Vamos voltar à recomendação dos 
líderes. Como recomenda o Deputado Rafael? 

O SENHOR DEPUTADO RAFAEL - Pela manutenção do Veto, 
votando NÃO.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Como recomenda o Deputado Eric?

O SENHOR DEPUTADO ERIC COSTA - Pela manutenção do 
Veto, senhora presidente. 

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Como recomenda o Deputado Neto? 

O SENHOR DEPUTADO NETO EVANGELISTA - É do mesmo 
jeito, presidente. É o voto NÃO pela manutenção dos Vetos. 

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
O bloco da Deputada Ana. Deputado Ariston, por favor, recomende o 
nosso bloco.

O SENHOR DEPUTADO ARISTON - Eu voto NÃO, presidente.
A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE – 

Pronto. Então, vamos liberar os painéis e proceder à votação.
O SENHOR DEPUTADO RAFAEL – Está aqui o painel para 

corrigir a votação, que não é o Veto do Dr. Yglésio, são os Vetos que nós 
estamos votando em bloco. Caso não haja registro divergente.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE 
– A votação está encerrada. Totalizando 27 votos NÃO. Mantidos os 
Vetos. Comunique-se ao governador. Vamos passar à votação dos Vetos 
em separado. Item 12, Veto Total, de autoria do Poder Executivo, ao 
Projeto de Lei n° 014/ 2020, de autoria do Deputado Dr. Yglésio (lê). 
Deputado Yglésio para discutir.

O SENHOR DEPUTADO DR. YGLÉSIO (sem revisão do 
orador) – De volta à tribuna para tratar do Veto Integral ao Projeto de 
Lei nº 14/2020. Três anos depois, nós ainda estamos discutindo isso. 
Quando foi vetado, à época, esse projeto, foi levantada a possibilidade 
de uma usurpação de competência, atribuída ao chefe do Executivo, 
pela leitura do art. 43, inciso IV, que diz: São de iniciativa privativa 
do governador do estado leis que disponham sobre servidor 
público, regime jurídico, provimento de cargo (sublinhado). Prover 
é criar, nós estamos falando em criar, não em relação a dispositivos 
administrativos. O concurso, quando ele faz uma seleção em relação ao 

exame psicotécnico, que, diga-se de passagem, o teste de aptidão física 
tem caráter eliminatório, um teste psicotécnico, que avalia funções 
cognitivas, não teria a mesma importância do que uma avaliação física! 
Cada vez mais, nós precisamos fortalecer as nossas polícias. Cada vez 
mais, tratá-las como órgãos de segurança pública com o devido cuidado 
que merecem e a que têm direito. Então, vou trazer alguns dados em 
relação a isso. Superada essa questão da inconstitucionalidade formal 
e também material que foi suscitada aqui à época pela assessoria do 
então governador do estado naquele momento, a introdução do exame 
psicotécnico de caráter eliminatório nos concursos da polícia é uma 
medida crucial para seleção de candidatos mais aptos, do ponto de 
vista das competências emocionais, para desempenhar complexas 
funções policiais. É uma das funções mais difíceis que tem, porque nós 
estamos falando de julgamento, às vezes, em frações de segundo. Nós 
não estamos falando de pessoas na porta do Palácio de Buckingham, 
marchando todo dia cinco horas da tarde para fazer troca de guarda, nós 
estamos falando das pessoas que cuidam, que zelam pela sociedade, 
claro, que compõem o aparato coercitivo do Estado, e um dos maiores 
julgamentos que existe, é o julgamento de quando vai utilizar a força 
e quando não vai utilizar a força, e para isso, nós precisamos, claro, de 
uma avaliação mais rigorosa. Dados estatísticos, em vários sentidos, 
apontam para que essa análise psicotécnica demonstrou que contribuiu 
significativamente para reduzir incidentes em relação a atuação da 
polícia, visando não só proteger o cidadão, mas o próprio policial, 
porque quantas vezes a gente não tem problemas para carreira do 
policial, uma impossibilidade de uma progressão na carreira, por conta, 
às vezes, de um processo administrativo/disciplinar que perdura anos e 
anos? Então, quanto mais a gente conseguir filtrar, tanto competências 
físicas, por meio do TAF, que já é eliminatório, diga de passagem, nós 
trazendo à baila a questão dessa análise do básico, nós estamos falando 
de um psicotécnico, para tirar só as coisas mais grosseiras, do ponto 
de vista da personalidade. Então, nós trazemos isso, a Universidade de 
Cambridge já trouxe também aqui, deputado Rildo, países que adotaram 
rigorosos testes psicotécnicos apresentaram 20% menos queixas de uso 
excessivo da força, por parte dos agentes. Isso é bom para população, 
mas também é para corporação. Volto a dizer, quanto menos litígio 
melhor para todo mundo, menos opinião pública formada contra a 
polícia, que já existe uma opinião pública hoje toda alimentada pela 
esquerda, que é contra o policial, que querem acabar a Polícia Militar, 
tem deputado do PSOL federal que vai lá dizer que tem que acabar com 
a Polícia Militar. Vai colocar o quê? Uma tropa de cisnes brancos para 
pular em frente à criminalidade? É isso que vão fazer? Vão colocar o 
quê? Uns carneirinhos para irem enfrentar o crime com armas pesadas? 
Então é disso que nós estamos tratando. E outra coisa: Quando faz o 
psicotécnico, olha só, levantamento, deputado Carlos Lula, apontado 
pelo Instituto Nacional de Segurança Pública, departamentos de polícia 
que incorporaram avaliações psicológicas rigorosas, experimentaram 
uma queda de 15% nas taxas de afastamento por stress e transtornos 
psicológicos, psiquiátricos, entre os policiais. Nós estamos protegendo 
a corporação aqui. Então, os dados estatísticos, eles comprovam que é 
uma medida que só tem benefícios. E o caráter constitucional, ele é claro, 
nós não estamos falando de provimento de cargos. Foram colocadas 
várias jurisprudências aqui nas razões do Veto, todas dissonantes 
com a matéria, em questão trazida. Então, nosso pedido aos colegas 
é que rejeitemos em uníssono aqui este Veto. Que votemos SIM, pela 
derrubada do Veto, para que nós possamos incorporar este importante 
avanço. Isso aqui que nós estamos fazendo é uma correção histórica 
de um problema relacionado à seleção das nossas Forças Policiais. Por 
uma PM fortalecida, cada vez mais fortalecida. Então, esse aqui é o é 
o principal que nós gostaríamos de trazer e voltar a pedir o voto aos 
colegas, o voto SIM, pela derrubada do Veto.

A PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - Vamos votar 
o Veto ao Projeto de Lei nº 014/2020, de autoria do Deputado Dr. 
Yglésio.

O SENHOR DEPUTADO CARLOS LULA - Presidente.
A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE – 

Deputado Lula.
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O SENHOR DEPUTADO CARLOS LULA – Eu posso 

encaminhar, um minuto. Eu posso encaminhar até daqui.
A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 

Pode ser.
O SENHOR DEPUTADO CARLOS LULA (sem revisão do 

orador) - Senhora Presidente, eu vou pedir permissão aqui ao líder do 
governo para encaminhar no sentido contrário, por uma razão, não que 
no mérito o Dr. Yglésio não tenha razão no projeto dele. Me parece que 
esse é um avanço que é necessário, a gente tornar o exame psicotécnico 
com uma fase, de fato, eliminatória. É gravíssimo para polícia ou, na 
verdade, para qualquer função pública, o psicotécnico não ser hoje uma 
fase eliminatória do concurso público. Mas a razão pela, me parece, que 
o que seria melhor é a gente pedir que o Governador Carlos Brandão 
possa encaminhar para essa Casa essa mudança na legislação. Para, no 
futuro, de fato, a gente está na zona cinzenta, a gente não sabe ao certo, 
e isso pode ser motivo, inclusive de discussão, no futuro, de candidatos 
que venham a ser rejeitados no exame psicotécnico entrar com mandado 
de segurança, dizer assim, olha, mas a lei que mudou isso daqui que 
tornou isso eliminatório, ela é inconstitucional, de maneira formal, tanto 
que teve veto do governador à época que foi derrubado pela casa. A 
gente derrubar o veto, sancionar a lei, não afasta a inconstitucionalidade 
dela. Então, me parece que melhor do que é simplesmente derrubar o 
veto, tamanha a fragilidade do assunto, a importância dele, o melhor 
seria, na verdade, conversar com o Governador Carlos Brandão, com 
o Poder Executivo, para que ele possa encaminhar o projeto para essa 
Casa, reconhecendo mérito ao Deputado Dr. Yglésio, do projeto dele 
para Casa, então, aprová-lo. Apenas essa ponderação. Que me parece 
que é melhor até para o propósito que o deputado almeja, que é dar 
segurança à instituição do concurso público, que ninguém venha, no 
futuro, alegar inconstitucionalidade formal, porque o projeto não se deu 
por iniciativa do Poder Executivo, mas por iniciativa desta Casa.

O SENHOR DEPUTADO DR. YGLÉSIO (Questão de Ordem) 
– Presidente, só fazendo um encaminhamento aqui de maneira muito 
rápida. Ressalto que, de fato, a análise do governador à época foi pela 
inconstitucionalidade formal, mas as jurisprudências apresentadas não 
correspondem. Tudo que foi trazido, as razões do veto, e pode pedir 
ao Bráulio, quem quiser eventualmente solicitar, foram utilizadas 
jurisprudências, volto a dizer, completamente dissonantes e, digo mais, 
não é porque Flávio Dino disse que uma coisa é inconstitucional que ela 
é inconstitucional, quem vai fazer controle concentrado não é o Flávio 
Dino, é o Supremo Tribunal, o STJ, a depender dos aspectos legais aí, 
mas não vai ser o Flávio, o controle difuso de inconstitucionalidade 
é outra história. Nós estamos tratando uma lei estadual que tem 
possibilidade inclusive regimental de o governador atual do estado 
sancionar, promulgar essa lei a partir desse Veto. O Governador Brandão 
tem a possibilidade, e isso já destoa do que o Deputado Lula falou, não 
é porque o Flávio Dino colocou à época que será inconstitucional, ou 
seja, o Brandão pode, por exemplo, agora, promulgar a lei convalidando 
também. 

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Vamos passar à votação.

O SENHOR DEPUTADO RILDO AMARAL – Senhora 
presidente, permita por gentileza.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Em discussão o Deputado Rildo.

O SENHOR DEPUTADO RILDO AMARAL – Agradeço. 
Senhora presidente, eu queria que realmente falasse os motivos do Veto, 
porque, quando o próprio Deputado Lula pede que rejeitemos o Veto, 
e a gente está votando sem saber os motivos, e ele admitindo que o 
projeto é importante, inclusive aguardando que o Governador Brandão 
encaminhe para cá um projeto similar, a Casa vai se omitir de votar um 
projeto que é muito positivo para sociedade, como ele mesmo admite, é 
importante que sai saibamos o motivo do Veto. 

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE 
- O Veto é de 2021, foi devidamente publicado, com o parecer já da 
Comissão, mas a Comissão opinou pela rejeição do Veto, o deputado, 
se quiser, está disponível aqui na Mesa.

O SENHOR DEPUTADO RILDO AMARAL - Eu adianto meu 
voto, eu vou votar com o deputado Yglésio, por entender que pelo bem 
da sociedade, inclusive, admitido por quem é contrário ao Projeto, a 
Casa não pode se omitir diante dos fatos.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Vamos passar à recomendação dos líderes. Como recomenda o líder do 
governo, deputado Rafael?

O SENHOR DEPUTADO RAFAEL (Questão de Ordem) - 
Deputada Iracema, acredito que o deputado Carlos Lula fez uma 
explanação aqui, de fato, do que nós estamos aqui analisando, se 
a gente aprovar, derrubar o Veto, inclusive poderemos incorrer na 
inconstitucionalidade da Lei e não atender o objetivo que, de fato, no 
mérito é muito importante, aqui ninguém está discutindo o mérito, mas 
sim a sua constitucionalidade, então sugeriria inclusive ao deputado 
Yglésio, que encaminhasse ao Governo do Estado um indicativo de 
alteração da Lei de Servidor, que nós não temos competência para 
alterá-la, para que a gente possa ter, de fato, um projeto constitucional, 
legal, para atender toda a sociedade, por isso, eu encaminho o voto 
NÃO, pela manutenção do Veto.

O SENHOR DEPUTADO DR. YGLÉSIO – Volto, Presidente, 
tendo em vista ter sido citado, rapidamente. Volto a dizer, mais uma vez, 
eu tive recorrendo até um pleonasmo aqui semivicioso. Não é porque 
Flávio disse que o Veto...

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE – 
Deputado.

O SENHOR DEPUTADO RAFAEL – Deputado, a discussão não 
é essa.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE 
– Deputado Yglésio, vamos passar à recomendação dos líderes, já foi 
superado essa fase aí. Deputado Eric, como recomenda, deputado? 

O SENHOR DEPUTADO ERIC - Senhora Presidente, essa Casa, 
jurisprudencialmente, já decidiu que essa análise da constitucionalidade, 
nós temos a prerrogativa, não cabe a nós e nós temos a prerrogativa 
de votar de acordo com a nossa consciência. Então, o nosso Bloco 
aqui nós estamos recomendando para o SIM, sabemos da importância 
dessa matéria, inclusive, é uma questão de saúde pública, e isso é de 
entendimento, de conhecimento nosso da importância que é essa 
matéria para o estado. Então, recomendamos a derrubada do Veto, 
recomendamos SIM.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Como recomenda o deputado Neto Evangelista?

O SENHOR DEPUTADO NETO EVANGELISTA (Questão de 
Ordem) - Presidente, na questão do mérito é indiscutível a necessidade 
de termos uma legislação em que o exame psicotécnico possa fazer parte 
de uma fase eliminatória do concurso público da Polícia Militar, isso é 
uma questão muito lógica. No que diz respeito à constitucionalidade, 
que é o que está sendo debatido agora, nesse momento, no Plenário, 
eu discordo do fato da razão do veto atribuir que o projeto de lei esteja 
fazendo algum tipo de provimento de cargo. Nós estamos aqui apenas 
legislando no que diz respeito a uma questão administrativa de um 
concurso público, outrora, essa Casa já debateu sobre esse assunto, 
inclusive tem lei, que é de minha autoria, de que proíbe que o estado 
faça concurso público exclusivo pra cadastro de reserva, porque gera 
uma expectativa, um gasto público, e, muitas vezes, não há ninguém 
nomeado nesse concurso, tendo outros concursos com excedentes 
esperando para serem nomeados. Então, esta Casa já legislou sobre 
esse assunto, a gente volta a um tema semelhante agora no plenário 
desta Casa, portanto, por discordar da razão do veto, no que diz respeito 
ao artigo 43, da Constituição Estadual, a orientação da liderança deste 
Bloco é pela derrubada do veto, votando SIM, 

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
SIM, deputado Neto recomenda o voto SIM, pela derrubada do veto. 
Como orienta a deputada Ana

A SENHORA DEPUTADA ANA DO GÁS - Presidente, pela 
manutenção do veto.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE- 
A deputada Ana recomenda voto NÃO. Deputado Rafael, recomenda 
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voto NÃO. Deputado Eric, voto SIM. Deputado Neto, voto SIM. Vamos 
liberar o painel e vamos proceder a votação. A votação está encerrada. 
Vinte SIM e Oito NÃO. Veto mantido. Vamos passar ao Item 13. Veto 
Total, de autoria do Poder Executivo ao Projeto de Lei 260/2020, de 
autoria do deputado Wellington do Curso. (lê) Na forma que especifica 
com Parecer 513/2023 (lê). Deputado Wellington vai encaminhar.

O SENHOR DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO (sem 
revisão do orador) - Senhora Presidente, demais membros da Mesa, 
senhoras e senhores deputados, deputadas, internautas, telespectadores 
que nos acompanham pela TV Assembleia o nosso cordial, bom dia. 
Deputada Mical, deputado Neto Evangelista, só rapidinho pedir atenção 
de vocês, o Projeto de Lei 260/2020, ele institui a obrigatoriedade da 
inclusão de intérprete a língua estrangeira,... deputada Andreia Martins 
Rezende, ele institui a obrigatoriedade da inclusão de intérpretes de 
libras nos telejornais, nas propagandas e programas institucionais do 
Governo do Estado. Presidente, é bem simples, vou ser bem rápido para 
que todos entendam. Deputado Ricardo, deputadas. Deputada Mical, 
Deputada Daniella, é bem simples. No Veto governamental de 2021, 
2020, do ex-Governador Flávio Dino, ele alega que nós não temos 
competência para legislar sobre radiodifusão. Só que nós não estamos 
tratando de radiodifusão. A nossa competência é concorrente, ou seja, é 
da União, do Estado e dos Municípios. Deputado Rildo, é bem simples. 
O art. 24, inciso XIV, trata da proteção, da integração social e da pessoa 
com deficiência. E eu vou além. O projeto já é lei em outros estados, 
como Mato Grosso e Pará. Para finalizar, só para que vocês não tenham 
dúvida, é a Lei 11.197/2019, de autoria do Deputado Neto Evangelista, 
que trata também da proteção da pessoa com deficiência nos eventos 
governamentais. Então, não tem nada demais, pois já tem uma lei 
semelhante, uma lei parecida. Agradeço ao Deputado Neto Evangelista 
que, em momento algum, subiu a sua cabeça ou foi covarde comigo, 
pelo contrário, mostrou humildade e atenção ao Deputado Wellington. 
Estamos juntos nesse projeto, portanto, vamos tentar derrubar esse Veto. 
Então, agradeço ao Neto pela simplicidade e humildade, neste momento, 
ao dar apoio a esse projeto. Então, deputado, entendo que nós não 
estamos tratando de radiodifusão. Realmente não é competência nossa. 
O que nós estamos aqui é tentando dar as garantias para as pessoas com 
deficiência. Muito obrigado, Deputado Carlos Lula. Vossa Excelência 
é muito gentil, Deputado Carlos Lula. Vou ler o texto para o Senhor 
Deputado Carlos Lula. Institui obrigatoriedade inclusão de intérprete 
de libras nos telejornais, nas propagandas e programas institucionais 
do governo do Estado transmitido em emissoras televisivas no âmbito 
do estado do Maranhão. Então, só pedindo a atenção de vocês, já temos 
uma lei semelhante, Deputado Neto Evangelista, que trata da proteção 
das pessoas com deficiência e de libras nos eventos do Estado. Então, 
peço a benevolência de todos para que nós possamos derrubar o Veto, 
por gentileza. Muito obrigado, presidente.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE – 
O líder do governo, Deputado Rafael.

O SENHOR DEPUTADO RAFAEL - Só um instante, 
Presidente, analisando aqui junto com os pares, também, a lei criada 
pelo deputado Wellington as razões do veto foram porque existe que 
a competência de legislar sobre rádio, difusão e telecomunicações 
compete exclusivamente à União. E dentro da legislação da pessoa com 
deficiência existe um artigo regulamentando que todas as concessões 
públicas de rádio e TV obrigatoriamente têm que colocar intérprete de 
libras na sua programação, por isso o veto fundamentou que há um 
conflito entre a norma superior e a norma inferior, no caso da Assembleia 
Legislativa. Conversando, nós concordamos que é importante o estado 
do Maranhão, assim como existe em outros estados uma legislação 
específica, a gente opina pela derrubada do Veto, votando SIM, por se 
tratar também de inclusão da pessoa com deficiência.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE 
– Deputado Rafael, líder do governo, orienta SIM, pela derrubada do 
Veto. Como orienta o Deputado Eric?

O SENHOR DEPUTADO ERIC COSTA – SIM, senhora 
presidente, pela derrubada do Veto.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE – 

Como orienta o Deputado Neto?
O SENHOR DEPUTADO NETO EVANGELISTA (Questão de 

Ordem) - Presidente, nesse mesmo diapasão que o Deputado Rafael 
colocou, a matéria é de fundamental importância, não há o que se 
discutir a respeito dela, a necessidade de cada vez mais criarmos 
mecanismos legislativos que incluam as pessoas com deficiências. No 
que diz respeito à questão formal de iniciativa desta Casa, o artigo 24 da 
Constituição Federal, no seu art. 14, trata da competência concorrente 
entre União, Estados e Distrito Federal para legislar sobre proteção e 
integração social das pessoas com deficiências, ou seja, uma norma 
muito mais específica do que a competência privativa de legislar da 
União no que diz respeito à radiodifusão. Então, tanto no que diz 
respeito ao mérito do projeto quanto à sua constitucionalidade, a nossa 
orientação é pela derrubada do Veto no Voto SIM.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE – 
Deputado Neto Evangelista recomenda voto SIM. Como recomenda a 
Deputada Ana do Gás?

A SENHORA DEPUTADA ANA DO GÁS – Voto SIM, pela 
rejeição do Veto.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE 
– Vamos passar à votação. A votação será pelo processo nominal. 
Liberem o painel eletrônico. Esclareço que o voto SIM rejeita o Veto, o 
voto NÃO mantém o Veto.

O SENHOR DEPUTADO RAFAEL – Houve um equívoco. É 
o costume. Peço que retifique meu voto para o voto SIM, presidente. 

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE 
- Confirme e vote novamente, deputado. Encerrada a votação. 28 
votos SIM, nenhum voto NÃO. Rejeitado o veto. Comunique-se ao 
governador.

O SENHOR DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO – 
Presidente, Questão de Ordem, Deputado Wellington do Curso. Só 
agradecer a todos, agradecer à Mesa, à presidência, em especial ao 
Deputado Neto, que foi um dos primeiros a dar apoio para que a gente 
pudesse colocar o projeto em votação, então o entusiasmo com relação 
ao projeto. Muito obrigado, deputado Neto, em especial, e a todos 
demais deputados pela aprovação. Deputado Rafael, muito obrigado 
também, líder do governo pela sua benevolência nesse momento. Muito 
obrigado, Presidente.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Vamos passar ao Veto total, de autoria do Poder Executivo, ao Projeto 
de Lei nº 026/2021, de autoria da Deputada Mical Damasceno (lê). Com 
parecer nº 954/2021, favorável à manutenção do Veto, apresentado 
pela Comissão de Constituição, Justiça e Cidadania, Relator deputado 
Wendell Lages. A votação será pelo processo nominal, por meio 
do painel eletrônico. Solicito que liberem o painel, os deputados e 
deputadas registrem as suas presenças e confirmem seus votos, mas 
vamos passar a orientação dos líderes. Como orienta o líder do governo 
deputado Rafael. É o item 17.

O SENHOR DEPUTADO NETO EVANGELISTA - Deputado 
Rafael, Deputada Mical concorda com a manutenção do Veto e vai fazer 
uma indicação ao Executivo no que diz respeito a esse tema.

O SENHOR DEPUTADO RAFAEL - Sendo assim, presidente, a 
gente indica pela manutenção do Veto, votando NÃO.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Como orienta o Deputado Eric?

O SENHOR DEPUTADO ERIC COSTA - Nós orientamos pela 
manutenção do Veto, votando NÃO.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Deputado Neto?

O SENHOR DEPUTADO NETO EVANGELISTA - Eu voto 
NÃO, presidente.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Deputada Ana?

A SENHORA DEPUTADA ANA DO GÁS - Pela manutenção 
do Veto.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE 
- Vamos liberar o painel para a gente proceder à votação. 27 votos 
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NÃO. Mantido o Veto. Comunique-se ao governador. Requerimentos 
à deliberação do Plenário. Requerimento nº 317/2023, de autoria da 
Deputada Janaína Ramos (lê). Em discussão. Em votação. Os deputados 
e as deputadas que aprovam permaneçam como estão. Requerimento 
aprovado. Requerimento nº 319/2023, de autoria do Deputado Zé 
Inácio (lê).

A SENHORA DEPUTADA MICAL DAMASCENO – Senhora 
presidente, eu quero me abster dessa votação.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Em discussão.

A SENHORA DEPUTADA MICAL DAMASCENO – V. Exª. 
entendeu?

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE – 
Não, desculpe, deputada.

A SENHORA DEPUTADA MICAL DAMASCENO – 
Abstenção, senhora presidente.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE 
– Vou constar em Ata, deputada. Requerimento 319, do Deputado Zé 
Inácio. Em discussão. Em votação. Os deputados e as deputadas que 
aprovam permaneçam como estão. Requerimento aprovado, mas o 
deputado tem que vir agendar o dia com a Mesa Diretora. Requerimento 
à deliberação da Mesa. Requerimento 314/2023, de autoria do Deputado 
Arnaldo Melo, solicita que seja registrado, nos Anais desta Casa 
Legislativa, voto de pesar pelo falecimento do radialista, jornalista, ex-
vereador e ex-secretário municipal, o senhor Wilame Policarpo Pereira, 
sendo essa iniciativa comunicada à família enlutada. Como vota nossa 
Primeira Secretária, Deputada Andreia?

A PRIMEIRA SECRETÁRIA DEPUTADA ANDREIA 
MARTINS REZENDE – Pelo deferimento.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE – 
Deputada Andreia vota pelo deferimento. Como vota o nosso Segundo 
Secretário, Deputado Ricardo? Como vota o nosso deputado Roberto? 
Pelo deferimento. Requerimento deferido. Requerimento nº 315/2023, 
de autoria do deputado Wellington do Curso, que solicita que sejam 
abonadas suas faltas em decorrência de sua participação na Conferência 
Internacional que ocorreu de 13 a 17 de agosto de 2023, na cidade de 
Indianápolis, Estados Unidos, representando o estado do Maranhão e o 
Brasil. Como vota a nossa Primeira Secretária Deputada Andreia?

A SENHORA PRIMEIRA SECRETÁRIA EM EXERCÍCIO 
DEPUTADA ANDREIA REZENDE – Pelo deferimento. 

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Pelo deferimento. Como vota o nosso Segundo Secretário Deputado 
Roberto Costa?

O SENHOR SEGUNDO SECRETÁRIO DEPUTADO 
ROBERTO COSTA – Pelo deferimento.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE 
- Pelo deferimento. Requerimento deferido. Requerimento nº 312 
de 2023, de autoria da Deputada Iracema Vale, que solicita que seja 
enviada a Mensagem de Pesar aos familiares do Dr. Celso Orlando 
Aranha Pinheiro Júnior, juiz de direito titular da primeira Vara da 
família, falecido no dia 23 de agosto de 2023, na cidade de São Paulo. 
Como vota nossa Primeira Secretária?

O SENHOR DEPUTADO WELLINGTON DO CURSO – 
Senhora Presidente, Questão de Ordem. Com a sua permissão, o 
deputado Wellington gostaria de subscrever, por gentileza.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE – 
Ok! Deputado. 

A SENHORA PRIMEIRA SECRETÁRIA EM EXERCÍCIO 
DEPUTADA ANDREIA REZENDE – Pelo deferimento.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Nossa Deputada Andreia, Primeira Secretária vota pelo deferimento. 
E como vota o Deputado Roberto Costa, o nosso Segundo Secretário? 

O SENHOR SEGUNDO SECRETÁRIO DEPUTADO 
ROBERTO COSTA – Pelo deferimento.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE 
- Pelo deferimento. Requerimento Deferido. Encerrada a Ordem 
do Dia. E nos termo do Regimento Interno determino a inclusão na 

Ordem do Dia da Sessão Ordinária de quarta-feira, dia 30 de agosto de 
2023, das seguintes Proposições: Projeto de lei nº355/2023, de autoria 
do Deputado Leandro Bello, que institui o Dia Estadual do Auditor 
de Controle Externo no Âmbito do Estado do Maranhão e dá outras 
providências. Projeto de Resolução nº048/2023, de autoria do Deputado 
Leandro Bello. Projeto de lei nº432/2023, de autoria do Poder Executivo. 
Projeto de lei nº 358/2023, de autoria do Deputado Cláudio Cunha. 
Projeto de Resolução Legislativa nº041/2023, de autoria do Deputado 
Leandro Bello. Veto Parcial de autoria do Poder Executivo, ao Projeto 
de Lei n.º 367/2019, de autoria da Deputada Andreia Rezende. Veto 
Total, de autoria do Poder Executivo, ao Projeto de Lei n.º 027/2021, 
de autoria do Deputado Zé Inácio. Veto Total, de autoria do Poder 
Executivo, ao Projeto de Lei n.º 050/2021, de autoria do Deputado Dr. 
Yglésio. Veto Total, de autoria do Poder Executivo, ao Projeto de Lei n.º 
252/2021, de autoria do Deputado Wellington do Curso. Veto Total, de 
autoria do Poder Executivo, ao Projeto de Lei n.º 265/2021, de autoria 
do Deputado Wellington do Curso. Veto Total, de autoria do Poder 
Executivo, ao Projeto de Lei n.º 344/2021, de autoria do Deputado Ciro 
Neto. Veto Total, de autoria do Poder Executivo ao Projeto de Lei n.º 
449/2021, de autoria do Deputado Wellington do Curso. Veto Total, de 
autoria do Poder Executivo, ao Projeto de Lei n.º 535/2021, de autoria 
do Deputado Ariston Sousa. Veto Total, de autoria do Poder Executivo, 
ao Projeto de Lei n.º 084/2020, de autoria do Deputado Ciro Neto. Veto 
Total, de autoria do Poder Executivo, ao Projeto de Lei n.º 196/2021, 
de autoria do Deputado Dr. Yglésio. Requerimento n. º 322/2023, de 
autoria do Deputado Zé Inácio. Requerimento nº 323/2023, de autoria 
do Deputado Carlos Lula. Requerimento n° 324/2023, de autoria 
do Deputado Wellington do Curso. Senhoras deputadas e senhores 
deputados, a Unale e a Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, 
por meio da Comissão da Mulher e da Procuradoria da Mulher, 
realizarão, no dia 05 de setembro, a partir das 09h30, no Centro de 
Convenções Pedro Neiva de Santana, Multicenter Sebrae, o grande 
Seminário Nacional de Legisladoras, Mulheres no Poder. O evento, que 
reunirá parlamentares, especialistas, autoridades e personalidade de 
renome, conta a com a participação de todos. Eu reitero o convite e peço 
a colaboração de todos os parlamentares na mobilização das mulheres 
líderes no nosso estado do Maranhão. Muito obrigada. 

V – GRANDE EXPEDIENTE.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Vamos passar ao Grande Expediente. Inscrito, no Grande Expediente, 
o Deputado Eric Costa.

O SENHOR DEPUTADO ERIC COSTA (sem revisão do orador) 
– Senhoras, senhores deputados, a Mesa que está aqui presente, senhora 
presidente. Eu venho a esta tribuna hoje, senhoras, compartilhar 
com Vossas Excelências, deputados, Deputado Roberto, Deputado 
Wellington, Deputado Ricardo, uma preocupação e, para fazer justiça, 
Deputado Wellington, com esta Casa e com os deputados estaduais. Nós 
sabemos que um deputado, deputada Janaína, ele não tem o poder de 
executar, nós legislamos, fiscalizamos, e por meio da legislação, nós 
temos a prerrogativa de fazer indicações. Indicações, deputado Ricardo, 
ao orçamento, indicações de benefícios para as nossas comunidades. 
Pois bem, senhores, todos nós tivemos a prerrogativa de indicar 
ambulâncias, ambulâncias para o Sistema de Saúde do Maranhão, 
para municípios, para hospitais, para as UPAs. Eu particularmente 
indiquei uma ambulância para o Hospital Regional de Barra do Corda, 
deputado Neto, porque em Barra do Corda, hoje, nós temos somente 
um hospital funcionando, público que faz cirurgias de médias e altas 
complexidades, somente um. Alguns anos atrás, nós tínhamos dois 
hospitais do município, um hospital, o município repassou para a 
gestão do estado, que é o macrorregional de Barra do Corda, e o outro 
hospital está fechado há anos, ou seja, cirurgias se realizam em Barra do 
Corda, no Hospital Regional de Barra do Corda. Senhoras e Senhoras 
deputadas, deputada Ana, se Vossa Excelência chegar em Barra do 
Corda, hoje, e perguntar onde que é o hospital público, as pessoas 
vão indicar o Hospital Regional do Estado, porque o outro hospital 
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que atende média e alta complexidade é particular, e eu como barra-
cordense daquele município, indiquei uma ambulância para o Hospital 
Regional de Barra do Corda, que faz gestão, que é feita a gestão pelo 
estado, assim como o deputado Nagib que indicou uma ambulância para 
a UPA de Codó, que é de gestão do estado, é o Governo do Estado que 
faz a gestão da UPA. E eu compartilho com Vossas Excelências algo 
que me preocupou, que é importante, por questão de justiça, deputado 
Neto, fazer os esclarecimentos à população, eu fui questionado por 
inúmeras pessoas de Barra do Corda e de região, que problema era esse, 
e eu faço aqui, para fazer justiça a essas pessoas, esse esclarecimento, 
eu gostaria que a mídia desenvolvesse, reproduzisse um vídeo que 
está sendo veiculado, na rede social do prefeito, prefeito de Barra do 
Corda, autoridade pública, ele está veiculando esse vídeo. Aí, senhores, 
tem uma narração, uma locução, falando que o governo do Estado 
mandou buscar a ambulância que se encontrava no Hospital de Barra 
do Corda, que, por falta de respeito e amor ao povo de Barra do Corda, 
o deputado Eric Costa tinha doado uma ambulância para o Estado, e o 
Estado tinha presenteado os deputados, como se uma ambulância fosse 
um presente que os deputados tivessem recebido, e eu, ao invés de dar 
o presente para a prefeitura, eu dei o presente para quem me doou o 
presente, que era o Governo do Estado, está aí a locução, e eu convido, 
inclusive, todos os deputados a irem lá nas redes sociais do prefeito, 
ex-deputado prefeito de Barra do Corda, que está lá esse vídeo. Então, 
o que acontece? Primeiro, uma ambulância, deputado Lula, não é um 
presente para um deputado. Uma ambulância é um equipamento, um 
instrumento público para servir as pessoas. O grande problema que 
esses gestores têm é porque eles confundem o público com o privado e 
acha que o público, é privado, acha que o público é dele. Ambulância 
é pública. E eu, por questão de justiça, indiquei o Hospital Regional de 
Barra do Corda porque o hospital que era para estar de portas abertas 
do município está fechado há anos, inclusive deputado Lula eu quero 
aqui fazer o requerimento verbal e irei redigir a termo saber o que a 
Prefeitura de Barra do Corda está fazendo com mais de dois milhões 
de reais que recebe do Ministério da Saúde para praticar média e alta 
complexidade. Há tempos o município de Barra do Corda não realiza 
uma cirurgia, porque o hospital está fechado e o hospital regional que 
está na gestão do Estado é que atende a população. Pois não, deputado 
Lula.

O SENHOR DEPUTADO CARLOS LULA (aparte) - Deputado 
Dr. Eric, agradeço o aparte de V.Exa. E, de fato, me parece que há um 
equívoco grande aí do prefeito de fazer uma crítica nesses termos a 
V.Exa., Vossa Excelência tem utilizado todos os dias e em todo o seu 
mandato em defesa de Barra do Corda, e tenho de reconhecer, tem 
atuado firmemente, fez a indicação da ambulância para a cidade e serve, 
obviamente, à cidade, porque Barra do Corda ganhou um hospital 
macrorregional, um leito de UTI, ganhou a policlínica e quem faz 
hoje a saúde, na cidade de Barra do Corda, é o governo do Estado, por 
meio dessas unidades. Então, nada melhor do que V.Exa. fazer do que 
destinar a ambulância pra quem, de fato, atua, no dia a dia, para cuidar 
desses pacientes. E até diferente do que foi dito no vídeo, a ambulância 
serve, todos os dias, a unidade, todos os dias. Quem conhece o dia a dia 
de uma unidade hospitalar, sabe o quanto é necessário ter aí uma, duas 
ou três ambulâncias servindo aos hospitais macrorregionais. Então aqui 
eu quero parabenizar Vossa Excelência, por ter destinado ambulância, 
nesse caso e reconhecer que, assim, a crítica ela não precisa baixar a 
esse nível, tenho certeza que a ambulância vai voltar a unidade de Barra 
do Corda, porque Vossa Excelência, já fez esse requerimento. Mas, 
mais do que isso, é porque V.Exa. tem atuado firmemente no mandato 
em defesa da cidade, em defesa do Sistema de Saúde de Barra do Corda. 

O SENHOR DEPUTADO ERIC COSTA - Muito obrigado, 
deputado Lula, V.Exa. é um grande conhecedor do Sistema de Saúde do 
Maranhão e, realmente, ontem, existem aqueles que querem criticar, 
existem dentro das críticas, as críticas construtivas e as críticas 
destrutivas. Infelizmente, a crítica destrutiva por meio desse vídeo que 
o prefeito postou, queira Deus que não seja financiado com recurso 
público, por que foi feito uma grande estrutura para gravar esse vídeo, 
com equipe de reportagem e a Prefeitura de Barra do Corda paga, por 

mês, deputado Lula, cinquenta mil reais, por mês, para a produção de 
programa de rádio e TV. Cinquenta mil, todos os meses! Enquanto o 
paciente do TFD tem dificuldade de conseguir uma passagem, a 
Prefeitura paga cinquenta mil reais, por mês, para esse tipo de produção, 
para criação de fake news. Então, Vossa Excelência, se posicionou bem, 
existem os que querem criticar e o que querem resolver. O nosso 
caminho é para resolução. Ontem mesmo, fiz contato com o Secretário 
de Saúde do Estado e a Secretaria de Saúde assumiu que houve um 
equívoco e a ambulância está retornando para Barra do Corda, para 
atender a população, não só de Barra do Corda, mas a população de 
Barra do Corda e região. Quando indiquei essa ambulância para Barra 
do Corda, deputado Ricardo, porque o hospital lá utiliza uma ambulância 
locada, uma ambulância que é feito o pagamento para uma empresa 
local, pela locação daquela ambulância. E nós sabemos que necessita de 
contrato, de uma licitação, e esse contrato tem que ser renovado, tem 
que ser feito o pagamento. Às vezes, muda-se de empresa, e nós não 
podemos ficar um dia sem ambulância. Então, o que eu conversei com 
o Secretário? Libera a ambulância que tem locada, vai diminuir recurso 
e vamos doar uma ambulância própria para o hospital regional, e assim 
nós fizemos, só que de maneira equivocada, o estado, ao invés de 
solicitar a ambulância alugada, a ambulância locada, a ambulância que 
veio foi a ambulância destinada pelo deputado Eric. Mas o governo do 
Estado já está corrigindo este equívoco, e a nossa ambulância, que é 
ambulância própria, vai retomar para o Hospital de Barra do Corda, e a 
ambulância que está lá alugada, locada, vai ser devolvida à empresa. 
Com isso, nós teremos a segurança de que não ficaremos nenhum dia 
sequer sem a cobertura de uma ambulância, e iremos reduzir as despesas 
aos gastos do hospital que está cuidando e tratando da saúde do nosso 
povo. Então, por questão de justiça, senhoras e senhores, eu tinha que 
fazer esse esclarecimento, aqui nessa tribuna, até para que a população 
de Barra do Corda tivesse conhecimento do tamanho, do grau de 
desonestidade do prefeito, desonesto, injusto, com todo o poder que diz 
que tem, por que ao invés de gravar um vídeo com uma crítica destrutiva, 
não procurou o Secretário de Saúde para garantir que a ambulância 
permanecesse em Barra do Corda? Porque, em vez de gravar vídeos, 
criticando, procurando assassinar a reputação dos outros, ele não 
solicitou a ambulância para a prefeitura, já que ele tem tanta vontade de 
que essa ambulância fosse para o município. Mas, senhoras e senhores, 
essa ambulância não é presente como o vídeo fala, é o instrumento 
público para servir às pessoas e se ela estava a caminho de Barreirinhas, 
são os nossos irmãos, é no estado do Maranhão. São pessoas que 
necessitam o Sistema Único de Saúde o nome já diz, é um Sistema 
Único. Hoje mesmo, eu estou acompanhando aqui em São Luís vários 
pacientes que vieram lá de Barra do Corda. O Sistema é um só as 
pessoas têm que ter cuidado e tem que ser tratado, com muito carinho. 
Então, quero aqui repudiar em nome dessa Casa a atitude desonesta do 
prefeito de Barra do Corda, um prefeito desonesto, injusto que tem o 
seu ego acima da sua capacidade e da sua competência, que se acha o 
centro das atenções e eu por ser justo ao povo de Barra do Corda tinha 
que vir a essa tribuna, fazer esses esclarecimentos. E para concluir, 
senhoras e senhores, quero aqui dizer, o hospital quando eu entreguei 
quando eu concluir o meu mandato, deputado Júlio, Barra do Corda 
tinha um hospital que estava funcionando o Acrísio Figueira e o Hospital 
Regional estava pronto. Quando nós fizemos a transição do cargo, o 
governo do Estado assumiu regional e o Acrísio Figueira está lá de 
portas fechadas e todos os meses Barra do Corda recebe mais de dois 
milhões de reais. Agora, o prefeito diante de tudo isso, vai ter que 
explicar o que está fazendo com esse recurso da MAC, da média e alta 
complexidade, porque a Prefeitura de Barra do Corda, não realiza uma 
cirurgia a muito tempo. E para concluir, senhoras e senhores, se o 
prefeito cobra tanto por uma ambulância, eu quero aqui mandar recado, 
cobra tanto por uma ambulância, deputado Wellington, veio a público 
recentemente um relatório da CGU, que o Ministério Público Federal 
utilizou como base para entrar com ação contra o prefeito, esse relatório 
está aqui. Nesse relatório, senhoras e senhores, aqui está mostrando que 
o prefeito de Barra do Corda, deputado Yglésio, o equipamento que é 
utilizado para fazer a leitura de exames que custa 15 mil reais na praça, 
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no comércio, no mercado, está aqui no valor de 15 mil reais, a Prefeitura 
de Barra do Corda alugou por 4 meses por 370 mil reais, alugou por 4 
meses por 370 mil reais um equipamento que se compra ele por 15 mil 
reais. E quem está dizendo isso? A Controladoria-Geral da União. Ele 
só assustou os controladores, quando eles foram analisar o caso em 
concreto eles acharam um absurdo. Qual que era o absurdo? A empresa 
que está locando equipamentos para Prefeitura de Barra do Corda 
mudou o seu Regimento, o seu objeto, cinco dias antes de serem 
contratadas por inelegibilidade para alugar um equipamento que custa 
pra se comprar 15 mil reais por 97 mil e 500 por mês. O primeiro 
contrato foi 4 meses. A CGU está aqui indicando, é um relatório que é 
público e notório. E o que é pior, o prefeito em 4 meses faturou 370 mil 
reais, a CGU foi analisar por que essa empresa está sendo tão agraciada 
pela prefeitura, quando ela descobre, que é de uma sobrinha do prefeito. 
A sobrinha, aí é muito fácil, é muito fácil dessa forma. A CGU dá 
conclusão verifica se as empresas que fixaram propostas de preços no 
âmbito da dispensa licitação de faixada são do grau parentesco do 
prefeito do município de Barra do Corda. Vejam o quadro explicativo, 
está explicando que o dono é casado com a sobrinha, que é filha do 
cunhado do prefeito, ou seja, se tinha tanta vontade de ter uma 
ambulância porque que esses trezentos mil reais que foi mandado para 
alugar um equipamento que custa quinze mil, porque que esses trezentos 
e setenta mil reais não comprou uma ambulância lá onde a Prefeitura de 
Barra do Corda mesmo fez uma licitação que custa cento e trinta e cinco 
mil reais? Está aqui a licitação da prefeitura de Barra do Corda: 
ambulância tipo A, ambulância simples para remoção, valor unitário 
R$135.000,00, valor de duas ambulâncias R$ 270.000,00. Então, não 
seria melhor o prefeito, em vez de mandar recurso para o Gabriel da 
empresa que foi G Maciel Andrade, seria melhor que tivesse comprado 
a ambulância e nós teríamos evitado todas essas discussões. O que o 
relatório da CGU diz é o seguinte: o que a empresa fez outros sete 
contratos com escopo distintos foram celebrados com municípios 
piauienses, totalizando assim quarenta contratos descritos no corpo da 
representação. Em nenhum desses contratos foi constatado objeto 
locação de equipamentos. A empresa, Deputado Júlio, não era para 
locar. Quando que ela se passou a ser uma empresa apta a locar 
equipamentos cinco dias antes de ser contratada por inexigibilidade 
pela prefeitura de Barra do Corda! e ainda diz mais caracterizando 
assim a inexperiência no exercício desse tipo de atividade. Outro ponto 
apurado na representação tratou de um contrato particular, assinado 
entre a firma Ronaldo A. de Silva e o município de Ipiranga, no estado 
do Piauí, de acordo com a citada manifestação, a empresa se 
comprometeu a vender este mesmo aparelho àquele município, por 
quanto? R$ 15 mil, R$ 15 mil é o valor de mercado desse aparelho que 
a Prefeitura de Barra do Corda alugou por R$ 97.500. Então, senhoras e 
senhores, quero aqui concluir as minhas palavras dizendo, que, em 
quatro meses, que a CGU apurou, ela constatou um desvio, senhoras e 
senhores deputados, um desvio de R$ 341.758,00, isso é público e 
notório, quem está alegando é o Ministério Público Federal através de 
uma ação que impetrou contra o prefeito, em quatro meses, mas sabe o 
que o Ministério Público Federal não apurou? É que o prefeito com a 
família dele achou tão bom esse contrato, que no dia 06 de abril de 
2022, um contrato que era para durar quatro meses, eles apresentaram 
um aditivo que diz assim, senhoras. “Extrato de termo de aditivo. 
Contratada, G. Maciel Andrade laboratório.” O primeiro termo aditivo 
alterando o prazo de vigência de 06 de abril de 2021, para 06 de abril de 
2022, ou seja, ele achou quatro meses pouco, achou bom, ele aumentou 
de quatro meses para 1 ano, quando ele viu que era tão bom, ele disse, 
não, vou corrigir, eu quero alterar o prazo de vigência de 06 de abril de 
2021 a 06 de abril de 2022, para 06 de abril de 2021 a 06 de abril de 
2023. Isso aqui a CGU está apurando agora, porque, em quatro meses, 
foram mais de trezentos e quarenta mil de desvio, imagine em dois anos 
o que CGU vai localizar. Então, eu faço aqui, todos esses deputados me 
conhece, que há 8 meses estamos convivendo. Eu não sou de trazer 
essas questões locais para essa Casa, falei de Barra do Corda por três 
ocasiões. Em uma ocasião eu cobrei o concurso público, o que é justo 
porque os candidatos estão há três anos esperando o concurso público 

que está suspenso. Em outra ocasião, eu cobrei o pagamento das 
precatórias dos professores que fizeram greve, que manifestaram, foram 
para a rua e é justo que a legislação garanta 60% a esses professores, E, 
na terceira ocasião, cobrei o pagamento do tratamento fora do domicílio, 
porque é desumano as mães não terem o direito de tratar os seus filhos, 
porque não têm o dinheiro para comprar a passagem para trazer para 
São Luís ou Imperatriz. E agora, eu estou vindo aqui por questão de 
justiça, fazer esse esclarecimento aos nobres deputados e principalmente 
a população do Maranhão e de Barra do Corda que estava perguntando: 
Cadê a Ambulância do deputado Eric? E eu quero aqui dizer que a 
ambulância do deputado Eric, não é do deputado Eric é do povo do 
Maranhão, principalmente da regional de Barra do Corda e está 
retornando para o hospital regional, local onde ela não deveria ter saído. 
Então, senhoras e senhores, quero aqui agradecer pela atenção mas eu 
tinha que registrar esse ato, esse gesto de desonestidade, mais um dos 
atos de desonestidades, de injustiça que é responsável aquele elemento 
por transmitir fake news, por financiar fake news, mentira e o que é pior 
por repostar na sua própria página pessoal do Instagram. Quero aqui 
repudiar em nome dos colegas deputados porque, segundo, deputado 
Wellington, o Prefeito de Barra do Corda quando Vossa Excelência 
designar um recurso para a Secretaria de Infraestrutura, calçar alguma 
rua de São Luiz, Vossa Excelência está sendo covarde com a população 
de São Luiz, por quê? Por analogia aquele deputado disse que o Governo 
do Estado não precisa de receber recurso porque se já está doando é 
porque não precisa, o que dirá os deputados estaduais que estão 
destinando recurso para saúde de Barra do Corda. Segundo o prefeito o 
Governo do Estado não precisa receber recurso, porque já tem muito. 
Então, os deputados estaduais que indicam para as secretarias de estado, 
está cometendo um ato de falta de respeito, de amor e de compromisso 
com a sua população, porque segundo ele o Governo do Estado não 
precisa. Então, preciso fazer esclarecimento para ser justo com os meus 
colegas deputados e com a população da minha região. Sem mais, 
Senhor Presidente, muito obrigado.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
RICARDO RIOS - Tempo dos Partidos, Tempo dos Blocos 
Parlamentares, Bloco Parlamentar União Democrática. Deputado Eric, 
algum orador do bloco? Deputado Yglésio pelo Bloco Parlamentar 
Juntos pelo Maranhão, por cinco minutos.

O SENHOR DEPUTADO DR. YGLÉSIO (sem revisão do 
orador) - Bom dia a todos, a todos que nos assistem, nós tivemos há 
pouco uma verdadeira vergonha no Plenário desta Casa, uma vergonha 
que infelizmente foi chancelada por oito que votaram contra o projeto, 
infelizmente, e por alguns que desapareceram misteriosamente aqui na 
hora da votação, e é lamentável que isso ocorra, porque é tudo parte de 
uma tentativa de prejudicar os resultados nossos de votação aqui na 
Casa, por quê? Porque há um interesse aqui de alguns da base do Flávio 
Dino, de não passarem as nossas coisas, eu aposto, eu faço uma aposta, 
se qualquer um desses aí que veio levantar questão de 
inconstitucionalidade, que não existe, que chegaram a um absurdo de 
pensar na ação que um inconformado com o resultado da eliminação, 
pudesse fazer em relação à criação da lei, pelo fato do governador à 
época, não ter feito a sanção desta lei, sendo que a própria derrubada do 
veto, oferta ao governador atual, a possibilidade de corrigir esta questão, 
e, claro, dar ainda mais força à lei, apesar de que a palavra final sobre o 
que é legal, constitucional, não é do governador, ali existe no princípio 
de harmonização dos Poderes, mas a palavra final é da Casa, não fosse 
isso, deputado Wellington, ao final, nós teríamos a Assembleia sem o 
poder de derrubar vetos, e teríamos governos extremamente autoritários, 
é tão incoerente, deputado Wellington, que esse pessoal quando fala 
para trazer matéria em relação à emenda impositiva, agora que o Flávio 
Dino saiu do governo, e o governo é Brandão, eles apresentam projetos 
de matéria orçamentária, projetos que quando eles estavam secretário 
do governador, do ex-governador, eles defendiam posição contrária, 
eles eram contra essa Assembleia apresentar, agora eles pegam e 
apresentam, ou seja, não tem a mínima coerência, não tem coerência, 
porque colocam uma rusga pessoal em relação ao Ministro da Justiça 
contra minha pessoa e o contrário também, que eu não vou dizer que eu 
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não tenho nada contra ele, porque eu tenho muito contra mesmo, mas, 
politicamente; pessoal, jamais. Nós temos que colocar isso de lado, em 
relação ao interesse da sociedade. Eu mesmo no início aqui do meu 
pronunciamento, meu primeiro pronunciamento trouxe aqui uma fala 
em direcionamento positivo ao que o deputado Carlos Lula trouxe para 
Casa. Por quê? Porque não me interessa tratar do que não é divergente, 
de fato. Está correto? Nós temos que falar a verdade, eu sou da verdade, 
agora não aceita essa incoerência dessa turma do Flávio Dino e dos que 
vão nessa história que, ainda colocam o nome do governador Brandão, 
dizendo que o governador Brandão pediu para esses oito aí votarem. 
Mentira. Líder do governo não está aqui, amanhã, se ele subir vou citar 
o deputado Rafael porque é líder do governo, citaram nominalmente, é 
mentira. O governador Brandão não votou, eu conversei com 
governador, é mentira isso aí. Então, assim, uma posição altamente 
covarde do líder do governo, que quer porque quer agora ser prefeito de 
Timon, que fica manobrando aqui no momento a Assembleia nessas 
situações. Ele tem que decidir, se ele vai ser líder do governo Brandão 
ou continuar sendo líder do governo Flávio Dino aqui. Porque, 
infelizmente, eles ainda dizem assim: não, entrega para o governador 
mandar o projeto para Assembleia. Se o projeto é meritório, se a 
discussão da inconstitucionalidade suposta é limítrofe, a maioria achou 
71,43% achou que o projeto é constitucional. A imensa maioria. Dois 
votos aqui, eles manobraram o final para não deixar dois votos trabalhar 
aqui para passar essa questão da derrubada do veto. Se o projeto é bom, 
se é considerado constitucional pela Casa, se venceu em plenário, só 
não conseguiu os votos aqui porque deram um comando para alguns 
não votarem ao final. Qual é a situação que precisa que o governador 
mande? só querem no final,... eu disse ali para o deputado Lula, porque 
isso aqui eu posso dizer porque eu falei pra ele, eu duvido ele me 
desmentir, ele deve estar ou ele ou os assessores assistindo, eu ainda 
estou aqui no plenário, eu espero ele se ele quiser vir contrapor porque 
infelizmente não está mais aqui, agora. Agora disseram, não, bota 
Brandão, V.Exas. querem é desgastar o governador, trazer para o 
governador um desgaste que não precisaria, a Assembleia tinha tudo, 
tinha tudo, absolutamente tudo pra aprovar esse projeto aqui. 
Lamentavelmente, as questões de interesse social, importante, imagina, 
um teste psicotécnico eliminatório na polícia, elas valem menos pra 
esse pessoal do que puxarem o saco de Flávio Dino. Não todos, mas 
uma boa parte aí. Então, se quiserem que eu nomine amanhã eu nomino 
tranquilamente pra separar joio do trigo. E voltar aqui meus 
agradecimentos à deputada Andreia Rezende, ao deputado Ariston, a 
deputada Cláudia Coutinho, deputado Daniela, deputado Davi Brandão, 
Doutora Vivianne, deputado Eric, deputado Fernando Braide, deputada 
Iracema Vale, deputada Janaína, deputado Juscelino, deputada Mical, 
deputado Neto Evangelista, o deputado Osmar, deputado Ricardo 
Arruda, o Ricardo Rios, o deputado Rildo Amaral, deputada Solange 
Almeida e, claro, o deputado Wellington do Curso que está aqui até o 
final me ouvindo falar. Essas pessoas entendem e a e alguns desses aqui 
têm boas relações com o outro lá de Brasília, e nem por isso se furtaram 
de colocar o interesse social acima dessa pequenez. Muitas vezes, o 
Maranhão não avança por conta dessa pequenez legislativa de alguns 
colegas aqui desta Casa, lamentavelmente. Não queria ter que subir à 
tribuna para falar um negócio desse, mas é uma vergonha esta Casa ter 
uma situação dessas. Disse ali para o Deputado Carlos Lula, projeto de 
Vossa Excelência, do grupelho de Vossas Excelências. A partir de agora, 
se tiver a vírgula errada, vai ser tratado com o mesmo rigor legislativo e 
de discussão em plenário, para trazer esse mesmo tratamento carinhoso 
que Vossas Excelências estão tendo comigo. Porque quando é 
interessante para Vossas Excelências, por exemplo, o governador 
mandou o projeto do Fundo Estadual de Combate ao Câncer, da 
correção da lei, já tinha o meu aqui tramitando, ele teria que ser anexado, 
mas não foi, ele passou direto, e mandaram aqui, enveloparam o meu 
que nunca foi nem analisado pelo Plenário da Casa. Quando é de 
interesse deles, eles atravessam, eles fazem o “diabo”, para aprovar as 
leis, constitucionais ou não. Eles não têm esse tratamento bonzinho com 
inconstitucionalidade, não, porque, se eu for fazer um relatório do que 
já passaram nesta Casa, nesse governo passado, pessoas vão ficar 

estarrecidas, infelizmente. Então, requerimentos legais que foram 
vetados, um monte de coisa, então, assim, precisa ter coerência. A única 
coisa que me chateia nessa história todinha é falta de coerência, vir com 
“pi-pi-pi, pó-pó-pó”, porque alguém um dia pode questionar na Justiça 
uma lei que foi aprovada pela Assembleia. O Supremo se pronuncia até 
se o governador fizer essa alteração. Se alguém quiser, eventualmente, 
dentro das hipóteses dos habilitados pra fazer ADI, porque não é 
qualquer um que está legitimado, quem dera o cidadão comum numa 
ação popular tivesse essa facilidade de arguir ou num mandado de 
segurança, em alguma coisa, de fazer um controle difuso de 
constitucionalidade tão moleza, como esse pessoal aqui colocou pra 
prejudicar um projeto meritório, incoerentes, e são covardes ainda por 
cima porque não tem coragem de olhar no olho pra falar a verdade. Um 
colega aqui foi sincero, pelo menos. Não vou citar o nome que, pelo 
menos, foi sincero, foi decente dizer eu fiz por conta disso, eu fiz porque 
tu falasses o nome do Flávio Dino, na história. Bem ali quando tu 
retrucaste o Lula e falou o nome do todo poderoso, só que não, não deu 
mais para votar, tu perdesses bem ali. Quem perdeu não fui eu, quem 
perde é a sociedade. Entendam, quem perde não sou eu, quem perde é a 
sociedade. Então é essa visão minúscula, tacanha, que, infelizmente, faz 
o estado ser o mais pobre do País, por quê? Porque a nossa política é a 
mais pobre do país, por quê? Porque os nossos homens e mulheres 
públicas são os menores do país, porque se fossem maiores do que são, 
nós não estaríamos na sarjeta do desenvolvimento nacional, as empresas 
não fugiriam do estado do Maranhão. Nós estamos tentando fazer 
alguma coisa pra melhorar, pra transformar, as pessoas querem manter 
no atraso, é direito de cada um, eu tenho consciência tranquila, estou 
aqui 12h27, horário que nem costumo estender a sessão, tranquilo, com 
a consciência tranquila, olho pra o céu levanto minha mão e durmo todo 
dia com a consciência limpa, de que aprova aqui as leis que são boas à 
sociedade, não faço nada pra perseguir os outros, não faço nada 
buscando prejudicar quem quer que seja, faço com a melhor intenção, 
por quê? Porque uma polícia melhor é boa para o policial, é bom para o 
cidadão, para a imagem da corporação, tudo isso. Para eles, só interessa 
essa mesquinharia essa política pequena, porque são pequenos, 
infelizmente.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
RICARDO RIOS - Expediente Final, sem oradores inscritos. Nada 
mais havendo a tratar, declaro encerrada a presente Sessão.

SESSÃO SOLENE EM HOMENAGEM AO BICENTENÁRIO 
DE NASCIMENTO DO POETA GONÇALVES DIAS REALIZADA 
NO DIA 10 DE AGOSTO ÀS 11h30.

MESA:
A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE
O SENHOR DESEMBARGADOR DR. MARCELINO 

CHAVES EVERTON
O SENHOR MAGNÍFICO REITOR NATALINO SALGADO 

(Universidade Federal do Maranhão)
O SENHOR EDUARDO NICOLAU (Procurador Geral de 

Justiça)
O SENHOR KÉCIO RABELO (Presidente da Fundação da 

Memória Republicana Brasileira)
O SENHOR DESEMBARGADOR LOURIVAL SEREJO 

(Presidente da Academia Maranhense de Letras)
SENHOR CORONEL CARLOS FURTADO (Presidente da 

Academia Maranhense de Ciências, Letras e Artes Militares)

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE – 
Em nome do povo e invocando a proteção de Deus e a luz do Divino 
Espírito Santo, declaro aberta a Sessão Solene convocada por meio do 
Requerimento n° 028/2023, de autoria do Deputado Roberto Costa, em 
homenagem ao Bicentenário de Nascimento do Poeta Gonçalves Dias. 
Convido, para compor a Mesa desta sessão, o Senhor Desembargador 
Dr. Marcelino Chaves Everton, neste ato representando o Presidente 
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do Tribunal de Justiça em Exercício, Desembargador Ricardo Duailibe. 
Convido o Senhor Magnífico Reitor Natalino Salgado, da Universidade 
Federal do Maranhão e membro da Academia Maranhense de Letras. O 
Senhor Eduardo Nicolau, Procurador Geral de Justiça. O Senhor Kécio 
Rabelo, Presidente da Fundação da Memória Republicana Brasileira. 
O Senhor Desembargador Lourival Serejo, Presidente da Academia 
Maranhense de Letras. Senhor Coronel Carlos Furtado, Presidente da 
Academia Maranhense de Ciências, Letras e Artes Militares. Convido 
a todos para assistirem a uma apresentação da Banda Bom Menino 
das Mercês, sob a regência do maestro Marco Antônio. Registro a 
presença ao ponto que agradeço ao Senhor Yuri Arruda, meu amigo, 
Secretário de Estado da Cultura, que vem fazendo um trabalho brilhante 
naquela secretaria. Obrigada pela presença. Senhor Eric Silva, Prefeito 
de Balsas, que também muito nos agrada a sua presença conosco, 
prefeito. Senhor Celso Henrique, vice-Prefeito de Balsas. Obrigada 
pela presença. Registro e agradeço a presença da Senhora Tatiana 
Pereira, Secretária de Estado da Juventude, outra mulher guerreira à 
frente daquela secretaria. Senhor Wilton Lobo, ex-vereador de Caxias, 
autor da Lei Municipal 1.207, que institui o dia 10 de agosto como o 
Dia Municipal da Cultura em homenagem ao Poeta Gonçalves Dias. 
Senhor Sebastião Madeira Duarte, meu amigo, membro da Academia 
Maranhense de Letras. Senhor Evandro Abreu Figueiredo, Coordenador 
do Curso de Letras do Ceuma. Agradeço também a presença e registro 
o Senhor Tenente-Coronel Wilys Pablo, neste ato representando o 
Coronel Célio Roberto, Comandante do Corpo de Bombeiros. Senhor 
José Jorge, nosso amigo, Diretor Institucional da Equatorial e membro 
da Academia Maranhense de Letras. Obrigada pela presença de todos 
aqui conosco. Sejam bem-vindos. Convido a todos para assistirem a um 
vídeo sobre a vida e obra do poeta Gonçalves Dias. Concedo a palavra 
ao Deputado Roberto Costa, autor do requerimento desta sessão solene.

O SENHOR DEPUTADO ROBERTO COSTA - Começo 
saudando a Mesa em nome da nossa presidente. Deputada Iracema 
Vale, saúdo aqui o Senhor Desembargador Marcelino Chaves, neste 
ato representando o Presidente do Tribunal de Justiça em exercício, 
Desembargador Ricardo Duailibe. Saúdo aqui também o Magnífico 
Reitor Natalino Salgado, Reitor da Universidade Federal do Maranhão. 
Saúdo aqui o Senhor Doutor Eduardo Nicolau, Procurador Geral 
de Justiça. Saúdo o Senhor Kécio Rabelo, Presidente da Fundação 
da Memória Republicana Brasileira e um dos membros aqui que 
ajudaram inclusive para que a gente pudesse fazer essa solicitação 
desta homenagem hoje aqui na Assembleia Legislativa. Saúdo o Senhor 
Desembargador Lourival Serejo, Presidente da Academia Maranhense 
de Letras. Saúdo o Senhor Coronel Carlos Furtado, Presidente da 
Academia Maranhense de Ciências, Letras e Artes Militares. Saúdo 
aqui o Senhor Yuri Arruda, Secretário de Estado da Cultura, neste ato 
aqui representando o Governador Brandão. Saúdo a todos os presentes, 
aos queridos companheiros, nossos deputados. Esta homenagem, na 
verdade, não é do Deputado Roberto Costa, mas do Poder Legislativo 
do Maranhão, de todos os deputados que compõem esta Casa, dos 42 
deputados, por entendermos a importância que Gonçalves Dias tem na 
vida do estado, na vida do Brasil. Perdura até hoje a sua importância, 
e esta Casa Legislativa jamais poderia ficar ausente deste momento 
de comemoração pelo seu bicentenário. Senhoras e senhores, é com 
grande honra que nos reunimos hoje para celebrarmos o bicentenário 
de nascimento de um dos maiores escritores e poetas da nossa história, 
Antônio Gonçalves Dias, nascido em Caxias, no Maranhão, exatamente 
na data de hoje, em 10 de agosto de 1823, filho de um comerciante 
português e de uma mestiça. Gonçalves Dias viveu um período de 
intensas transformações políticas sociais e culturais no Brasil e no 
mundo, testemunhou o período da recente Independência do Brasil, a 
abdicação de Dom Pedro I, a regência de Dom Pedro II, a Revolução 
Praieira, entre outros fatos históricos, inclusive de leis importantes que 
inspiraram a abolição da escravatura, como a Lei Eusébio de Queiroz  
que proibia o tráfego negreiro, a Lei das Terras, a Lei do Ventre Livre 
e a Lei dos Sexagenários. Gonçalves Dias foi um homem de muitos 
talentos e interesses. Ele estudou Direito, em Coimbra, onde entrou em 
contato com escritores românticos portugueses, como Almeida Garre, 

Alexandre Herculano e Feliciano de Castilho. Foi nessa época que ele 
começou a escrever os seus primeiros poemas inspirados pela saudade 
da sua terra natal, pela natureza exuberante do Brasil e pelo amor 
platônico por Ana Amélia Ferreira do Vale, que conheceu no Maranhão, 
mas que não pode se casar por oposição da sua família. Em 1845, 
Gonçalves Dias voltou ao Brasil e publicou a sua primeira coletânea 
de poemas, Primeiros Cantos. O livro foi um sucesso de crítica e 
público, recebendo elogios de Alexandre Herculano e consagrando 
Gonçalves Dias como principal poeta romântico brasileiro. Em 
1848, ele publicou Segundos Cantos e, em 1851, Últimos Cantos, 
completando a sua trilogia poética. Ele se destacou especialmente 
pela poesia indianista, idealizando a figura dos povos indígenas como 
símbolo da identidade nacional brasileira. Alguns dos seus poemas mais 
famosos são Canção do Exílio, Juca Pirama, Leito de Folhas Verdes, 
Seus Olhos e ainda Uma Vez Adeus. Além da poesia, Gonçalves Dias 
também se dedicou à prosa, ao teatro, à etnologia. Escreveu contos, 
crônicas, ensaios e biografias. Ele fundou a Revista Guanabara junto 
com outros escritores românticos, como Manuel de Araújo Porto 
Alegre e Joaquim Manuel de Macedo. Ele foi professor de Latim e 
História do Brasil no Colégio Pedro II, no Rio de Janeiro, e oficial da 
Secretaria de Negócios Estrangeiros. Viajou várias vezes para a Europa 
como diplomata, se interessou pelos estudos das línguas e culturas 
indígenas brasileiras e escreveu obras, como o Dicionário da Língua 
Tupi e Canto do Piaga, nas quais ele registrou aspectos importantes da 
vida e da cultura indígena. Gonçalves Dias teve uma vida breve, mas 
muito intensa. Morreu, aos 41 anos, em um trágico naufrágio, no dia 03 
de novembro de 1864, na costa do Maranhão. Deixou uma obra vasta 
e rica que influenciou gerações de escritores e leitores brasileiros. É 
considerado um dos fundadores da literatura nacional e um dos maiores 
poetas líricos da língua portuguesa. Ele é patrono da cadeira número 15 
da Academia Brasileira de Letras. Com elevada emoção, celebramos 
hoje o seu bicentenário de nascimento. Queremos homenagear esse 
grande escritor e poeta maranhense que soube cantar com maestria e 
sensibilidade a sua terra, a sua gente, o seu amor e o seu país. Seu nome 
deve ser lembrado por todos nós como grande, com grande reverência 
e orgulho. Todas essas comemorações de iniciativa do governo do 
Maranhão, por meio da Fundação da Memória Republicana Brasileira 
da Academia Maranhense de Letras e outras entidades, visam estimular 
a valorização da literatura no Maranhão e a necessidade de despertar nos 
jovens e adultos o prazer pela leitura e pelo conhecimento. A literatura 
é expressão de comunicação, de educação e de preservação da nossa 
memória e da nossa história. A produção literária do Maranhão sempre 
teve importância fundamental na construção da nossa identidade, na 
divulgação da nossa diversidade. Temos orgulho de ter, em nosso 
estado, escritores como o homenageado de hoje, Gonçalves Dias, 
Graça Aranha, Aluísio Azevedo, Maria Firmina dos Reis, entre tantos 
outros que contribuíram e contribuem com a literatura brasileira. Por 
isso convido a todos e a todas a conhecerem ou revisitarem a obra de 
Gonçalves Dias. A se encantarem com a sua poesia. A se emocionarem 
com a sua história. A se inspirarem com o seu exemplo: menino do 
interior do Maranhão, vítima de vários preconceitos, mas que fez dos 
livros e do amor pelas letras sua causa de vida. Deixou de ser de Caxias 
e do Maranhão para se tornar patrimônio do mundo. Gonçalves Dias 
merece ser lido, estudado, admirado e celebrado. Que seu bicentenário 
seja uma oportunidade para reafirmarmos o nosso compromisso com a 
literatura, com a cultura e seu valor. Seu legado seja fonte de motivação 
para os novos escritores e leitores. Que, por sua inspiração, cresçam 
em todos nós o amor e o sentimento de pertença pelo Brasil e pelo 
Maranhão. Viva Gonçalves Dias, viva o Maranhão e seus poetas. Muito 
obrigado.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Registro e agradeço a presença do Senhor André Campos, Secretário 
Municipal de Articulação e Desenvolvimento Metropolitano de São 
Luís. Agradeço e registro a presença do ex-Deputado Estadual Fábio 
Braga, nosso amigo. Muito obrigada pela presença aqui conosco 
também. Concedo a palavra ao Senhor Kécio Rabelo, Presidente da 
Fundação da Memória Republicana Brasileira.
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O SENHOR KÉCIO RABELO - Bom dia a todos e a todas. 

Quero cumprimentar a Mesa na pessoa da nossa Presidente Deputada 
Iracema Vale. Hoje, nós estamos celebrando os 200 anos de nascimento 
de Gonçalves Dias, e isso quase coincide com o período de instalação da 
Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, Deputada Iracema. Em 
quase 200 anos, é a primeira vez que uma mulher preside o Parlamento 
estadual. É muito significativo que esta sessão aconteça aqui. O Deputado 
estadual Roberto Costa, meu amigo, autor do requerimento que deu 
origem a esta sessão solene, um entusiasta da cultura do Maranhão. Dr. 
Eduardo Nicolau, Procurador Geral de Justiça do Estado do Maranhão, 
que tem feito com que o Ministério Público, cada vez mais, se aproxime 
da sociedade e da efetiva realização das políticas públicas. Obrigado 
pela presença, Dr. Eduardo, Magnífico Reitor Natalino Salgado, 
Presidente da Academia Maranhense de Letras. Desembargador Serejo, 
que tem capitaneado várias ações importantes em comemoração ao 
bicentenário do poeta. Desembargador Marcelino, aqui representando 
o Tribunal de Justiça do Estado do Maranhão. Secretário Yuri Almeida, 
Secretário de Cultura do Estado. Enfim, todas as autoridades aqui 
presentes e todos os servidores e servidoras da Fundação da Memória 
Republicana Brasileira. O que firma nossa passagem por aqui não é 
definitivamente a nossa estatura, a nossa aparência, a nossa formação 
acadêmica ou posição social, mas a nossa capacidade de deixar, para 
além do tempo que vivemos, uma marca, uma herança, um legado, 
uma contribuição real para a transformação do mundo. Por isso todos 
os poetas são eternos, são imortais. Imortais não por seus corpos, mas 
imortais por suas obras e pela suavidade com que tocam, pela paixão, 
ternura, amor e, às vezes, loucura, o tecido da história. Aliás, o que seria 
de nossa história sem esses personagens? O que seria da nossa vida sem 
a música, sem a dança, sem a arte, sem a poesia? Como abrandaríamos a 
velocidade do tempo sem tudo isso? Sempre penso, Deputada Iracema, 
que após a criação, depois daqueles dias exaustivos de trabalho, após 
criar tudo pela palavra, Deus não descansou, ele foi para algum lugar 
fazer poesia. E ao contemplar a obra criada por suas mãos, compôs o 
tempo como grande e infinito poema, cujas estrofes sem rimas certas, 
vão sendo versejadas por nossos próprios passos, entre luzes e sombras 
por onde somos instados a caminhar. Deus é poeta! E a criação é a 
sua grande poesia. É ela a criação, é ela a poesia, uma para outra a 
inspirar os corações apaixonados. Abrigar os corações enamorados e 
distrair os corações angustiados. A imensidão do universo parece nos 
querer revelar o quão grande e infinito, misterioso e desafiador é o amor. 
Certamente, foram as lembranças das matas verdes do Jatobá, povoado 
de Caxias, que inspirou o poeta no exílio de saudade a nostálgica canção 
nacional, de louvor as palmeiras e ao canto do sabiá.  Dos rios perenes 
e caudalosos do Amazonas a aridez do Sertão do Nordeste do Brasil. 
Dos bravos guerreiros das matas, as doces lembranças do seu amor 
juvenil. Da preamar de São Marcos, as águas profundas do atlântico, 
de onde por entre centelhas de estrelas avistaram a cor de sua terra, 
sem, contudo, poder outra vez nela tocar. O esperançoso menino do 
Maranhão, professor Sebastião, cuja obra perpassou fronteiras, fez-se 
poesia para sempre nas águas mornas da Baía de Cumã, na Costa do 
Maranhão. Misturado, imerso na criação, cumpriu o destino de todos os 
viventes, voltou à casa comum, ressuscitando na alma de sua obra, na 
grandeza de seu legado e na inspiração de sua vida, nas suas palavras, 
clarão que as luzes ao morrer despedem, se outro nome lhe dão, se amor 
o chamam, de D’amor igual, ninguém sucumbe à perda, amor é vida; 
é ter constantemente alma, sentidos, corações abertos. Ao grande, ao 
belo, é ser capaz de extremos, das altas virtudes, até capaz de crimes. 
Compreender o infinito, a imensidade, e a natureza e Deus; gostar 
dos campos, das aves, flores, murmúrios solitários; buscar tristeza, a 
Soledade, o ermo, e ter o coração em riso e festa. Muito se tem dito 
a respeito de Gonçalves Dias. Inúmeras foram e são as iniciativas de 
celebração do seu Bicentenário de nascimento. Mas talvez tem algo 
que seja comum e pacífico, estamos todos diante de um monumento da 
literatura nacional. Gonçalves Dias nasce com o Brasil, a Independência 
é de 1822, ele nasce em 1823. Na construção do País como Nação, sua 
linguagem completamente emancipada da erudição lusitana, é a tônica 
nacional, é a verdade do Brasil, o que de mais próprio e genuíno se pode 

pronunciar no mundo das letras. É ele o poeta que delimita e realça o 
rosto do Brasil. Traceja nossa face de Nação. Embebido do bálsamo do 
romantismo, onde perpetuar o desejo é, por vezes, mais atraente, mais 
intenso e viril do que realizá-lo, sua poesia não passeou no campo da 
alienação, nem visitou lugares inexistentes. Ainda que tudo isso seja 
permitido aos poetas. Sua obra nasce do chão da realidade, emana do 
grito por libertação contra os grilhões da escravidão, e do direito sagrado 
à terra dos povos originários. Da educação como vetor de emancipação 
social e do amor, do amor como remédio para a enfermidade do 
preconceito, do qual foi vítima, e da morte, porque, sim, se morre de 
amor, é desse amor que se morre e se deve morrer. A iniciativa desta 
Casa Legislativa, a partir da proposição do deputado Roberto Costa, 
é das mais significativas homenagens ao poeta, advogado, etnólogo, 
teatrólogo, Gonçalves Dias. Esta Casa onde o povo do Maranhão 
está representado, enaltece o mais ilustre de seus filhos. Pequena em 
estatura, gigante em importância e merecimento. É desta terra, das terras 
do Maranhão entre os limites do norte e do Nordeste do Brasil, que 
cultiva exuberante o Éden da poesia. O amor pelas letras, o culto amor 
escrito e aos escritos de amor. Esta terra é o endereço de Maria Firmina, 
de Laura Rosa, de Mariana Luz, de Josué Montello, Sousândrade, 
Nauro Machado, Bandeira Tribuzi, de José Sarney. O berço de heróis, 
ontem e hoje, é antes de tudo berço de poetas, sementeira de poesia. Ao 
celebrar nosso poeta maior, celebramos o Maranhão, e Gonçalves Dias 
é indistintamente a glória do Maranhão. Agradeço ao deputado Roberto 
Costa e a todos os deputados e deputadas desta Casa, pela sensibilidade 
e distinção desta solenidade. Ao Governador Brandão que tem sido 
entusiasta dessas celebrações, apoiando incondicionalmente as ações 
da fundação e a todos os servidores e parceiros, com destaque especial 
à Academia Maranhense de Letras, muito bem aqui representada por 
seu presidente. Se Deus é poeta, e a criação é poesia, penso que foi 
por aqui, contemplando a beleza dos Lençóis Maranhenses, deputada 
Iracema, que Ele, o Criador, compôs os seus primeiros cantos. E numa 
conversa, Roberto, com o mestre Bulcão, depois de descer a Rua 
Portugal, sentados ali pelo Cais da Sagração. Inspirou a lua cheia, que 
nasce no meio das águas, e brilha na Ponta da Areia. Se Deus é poeta, e 
se, se morre de amor, foi ele a receber glorioso nosso poeta, cercado por 
anjos tupis, afogado de amor imerso na solidão. E quando suas letras 
tocaram as águas do mar. Foi aí que se viu de longe, lá para as bandas 
de Caxias, das matas do Jatobá, um canto triste em rima feliz. Ambíguo 
como é a vida, o canto do sabiá. Muito obrigado.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE 
- Agradeço e registro a presença da senhora Abigail Cunha, deputada 
emprestada para a Secretaria de Estado da Mulher. Concedo a fala ao 
Senhor Coronel Carlos Furtado, Presidente da Academia Maranhense 
de Ciências Letras e Artes Militares.

O SENHOR CORONEL CARLOS FURTADO - Senhoras 
e Senhores, muito bom dia! Excelentíssima senhora deputada 
Iracema Vale, mui digna presidente da Assembleia Legislativa do 
Estado do Maranhão. Excetíssimo senhor deputado Roberto Costa, 
segundo secretário da Mesa Diretora desta Casa. Excelentíssimo 
senhor, desembargador Marcelino Chaves Everton, presidente, em 
exercício do Tribunal de Justiça do Estado do Maranhão. Magnífico 
reitor Natalino Salgado, da nossa gloriosa Universidade Federal do 
Maranhão. Excelentíssimo senhor Eduardo Nicolau, procurador de 
Justiça do Estado. Excelentíssimo senhor, secretário de Estado, Yuri 
Arruda. Senhor Kércio Rabelo, presidente da Fundação da Memória 
Republicana Brasileira. Excelentíssimo senhor, desembargador Lourival 
Serejo, mui digno presidente da Academia Maranhense de Letras. 
Digníssima plateia. Quão maravilhosa é a poesia, e é ela que nos une 
nesta majestosa manhã ao relembrarmos a memória do poeta nacional. 
Felizes são todas as personalidades que com enorme sensibilidade 
transformam em realidade este momento especial. Há muito militando 
nas letras, não me recordo de um momento ímpar como esse, em que 
repito a sensibilidade das personalidades e autoridades fazem jus à 
memória do maior poeta do romantismo brasileiro, portanto, é motivo 
de muita satisfação, muita alegria, como Presidente da Academia de 
Letras Militares, estar presente e testemunhar efetivamente este grande 
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ato que o Grande Criador do Universo nos proporcione a oportunidade 
de, cada vez mais, vivenciarmos momentos em que possamos relembrar 
os grandes escritores, poetas, artistas, cientistas sociais desse vigoroso 
Estado do Maranhão, que já foi considerado a Athenas Brasileira, muito 
obrigado a todos e parabéns!

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Registro e agradeça a presença da senhora Leuzinete Pereira, Diretora 
da Escola de Governo do Maranhão. Obrigada! Convido para fazer 
uso da fala, o senhor Desembargador Lourival Serejo, Presidente da 
Academia Maranhense de Letras.

O SENHOR DESEMBARGADOR LOURIVAL SEREJO - Bom 
dia a todos! Saúdo o Abias aqui constituída na pessoa da Deputada 
Iracema Vale e, inicialmente parabenizo o Deputado Roberto Costa e a 
senhora Presidente, por terem tido essa iniciativa de homenagear o poeta 
Gonçalves Dias, que esta Casa do Povo ainda está povoado  de pessoas 
com sensibilidade social, literária  de alto nível. Parabenizo, portanto, 
toda Assembleia Legislativa por este momento. Em nome da Academia 
Brasileira Maranhense de Letras, reforço mais esses parabéns. Que nós 
ficamos satisfeitos  de saber de constatar que  o Maranhão ainda prestigia 
as Letras. Senhores, ontem à tarde,  na Academia, antes de começar 
a palestra do Antônio Sequim, teve um momento bastante curioso. 
Ali defronte de colégio inteiro estava sentado o  Presidente Sarney, 
recitando Gonçalves Dias  para os alunos. Falando e eles captando 
tudo aquilo com uma avidez de conhecimentos  impressionante. 
Sarney desembaraçadamente com aquela memória prodigiosa que 
tem, recitou vários poemas de Gonçalves Dias. Então,  isso significa 
que até hoje essas palavras poéticas de Gonçalves  Dias ainda tocam 
corações, inclusive de jovens. Inclusive de jovens. Então, eu vou me 
limitar aqui a este breve, estas minhas breves palavras a  responder, 
dois porquês; Por que Gonçalves Dias ainda é Gonçalves Dias hoje. 
E  ainda merece uma homenagem desta. Porque ele é considerado o 
mais importante poeta  no Romantismo brasileiro. Porque a resposta 
é muito simples. Nasceu. Começou em Caxias. Foi pra Coimbra. 
Gonçalves  Dias foi um intelectual que se formou na rigidez metódica 
do estudo, do conhecimento, e a poesia que ele fez foi uma poesia com 
uma seriedade, com uma a força técnica, uma força de sensibilidade que 
emocionou aquele momento, justificou aquele momento e representou 
um rompimento com uma tradição que até então vinha se fazendo 
da poesia. Então, o Brasil estava recém liberto de Portugal, estava 
procurando uma identidade nacional, aí chega Gonçalves Dias e vem 
com suas poesias americanas e ressaltando a natureza, ressaltando os 
povos originários, e formou justamente essa identidade que o Imperador 
estava como intelectual, estava buscando para afirmar o Brasil como um 
País, realmente, de uma autonomia cultural que era importante naquele 
momento. Quando Gonçalves Dias compôs a “Canção do Exílio”, que 
é a canção mais recitada, mais decorada do Brasil, ele não imaginava, 
talvez, poderia até ter feito de propósito,   que o que significou aquela 
canção do “Cai lá”? naquela época de 1843, quando ele compôs com 
20 anos de idade, todas as intelectualidade brasileira vivia espelhada na 
Europa, tudo que se fazia aqui era em torno da Europa. Aí Gonçalves 
Dias chega com a “Canção do Exílio” e diz: olha, vocês têm aqui as aves 
que cantam, mas não cantam como as de lá, vocês têm aqui uns bosques 
bonitos, mas não são como os bosques de lá, o céu de vocês tem estrela, 
mas não é como o de lá. Então, deixou a Europa de lado e enalteceu 
um Brasil que era desconhecido. Então, isso foi um dos primeiros 
momentos fortes da personalidade de Gonçalves Dia, na sua dedicação 
à poesia, depois só vieram poemas e mais poemas, em que mostrou 
essa força, essa originalidade do brasileiro, a ponto do Antônio Sequim 
dizer que a Canção do Exílio é a carteira de identidade do Brasil, aquela 
carteira que era, o Brasil estava como um jovem que estava saindo da 
adolescência com 20 e poucos anos de liberdade, precisava de uma 
identidade que notabilizassem, o distinguisse no cenário internacional, 
foi essa a função da Canção do Exílio. Então todas as homenagens que 
estão se fazendo neste dia, a cidade está pulando de Gonçalves Dias para 
todo lado, toda essa homenagem se justifica, porque ele foi um poeta 
que prestou esse grande utilidade ao Brasil, deu essa feição ao Brasil, 
estimulou o estudo sério da poesia e, hoje, está aqui engrandecendo 

ainda, nós estamos aqui, nós, da Academia, que temos a missão de 
cultuar a imortalidade e prestigiar nossos intelectuais, nossos poetas, 
estamos aqui radiantes, satisfeitos de ver uma solenidade como está, se 
glorificando a poesia maranhense. Muito obrigado.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE 
-  Quero aproveitar para registrar a presença dos nossos deputados 
estaduais: Cláudia Coutinho, Francisco Nagib, Cláudio Cunha, Ariston, 
Arnaldo Melo, Davi Brandão, Dra. Vivianne, Deputada Edna Silva, 
Deputado Fernando Braide, Deputado Júlio Mendonça, Júnior Cascaria, 
Leandro Bello, Rafael, Ricardo Rios, Rodrigo Lago, Solange Almeida, 
Wellington do Curso, Zé Inácio, Carlos Lula. E aproveito para registrar e 
agradecer a presença do nosso cantor e compositor maranhense nascido 
em Cajarí, Josias Sobrinho. Concedo a fala ao senhor desembargador, 
Dr. Marcelino.

O SENHOR DESEMBARGADOR DR. MARCELINO 
CHAVES EVERTON -  Bom dia a todos os senhores e senhoras, eu, de 
fato, estou aqui representando o presidente do Tribunal de Justiça, o 
desembargador Paulo Welten,  na condição de membro da Mesa 
Diretora do Tribunal de Justiça, o que eu trago aqui é a palavra do 
Senhor Presidente que, certamente, gostaria de aqui estar presente, 
aliás, ele gostaria, de fato, de estar presente nessa solenidade, devido os 
afazeres e compromissos fora do Estado me designou para representá-
lo, e eu faço com muita honra. Não imaginava usar da palavra, mas fui 
consultado, e participar de uma homenagem dessa, a Gonçalves Dias, 
pra  nós, maranhenses, particularmente, da minha geração,  que criança 
estudante quando se falava em Gonçalves Dias se lembrava logo da sua 
poesia, que é mais cantada: “Minha terra tem palmeiras onde canta o 
sabiá, as aves que aqui gorjeiam, não gorjeiam como lá”, mas fazendo 
essa, este como lá, porque as aves que aqui gorjeiam, as aves que aqui 
gorjeiam, não gorjeiam como lá; porque ele estava falando de Coimbra, 
de Porto ou de Lisboa, de Portugal. Falei certo? “Minha terra tem 
Palmeiras onde canta sabiá, as aves que aqui gorjeiam, não gorjeiam 
como lá”. Como o desembargador Presidente da Academia Maranhense, 
vou aproveitar a deixa que ele falou aqui no final, que ele mesmo na 
Europa, no berço da cultura, desenvolvimento, mas ele falava era do 
Maranhão. Tanto que ele disse que não gostaria de morrer sem apreciar 
as palmeiras que eu não encontro por cá. Por cá, ainda usando esse 
termo de português, por cá. Hein, Desembargador Lourival! Muito 
bem, então, meus senhores, vou saudar aqui a nossa ilustre Deputada 
Iracema Vale, presidente da Assembleia Legislativa, já estive com a 
nossa ilustre deputada em alguns eventos, sempre muito atenciosa e 
desenvolve o seu trabalho com muito afinco aqui perante nesta Casa 
Legislativa. O deputado Roberto Costa, que foi o autor da que propôs 
essa homenagem em junção com a Fundação da Memória Republicana, 
meu ilustre Reitor, Natalino Salgado, da Universidade Federal do 
Maranhão,  porque já  foi Fundação, da Universidade Federal do 
Maranhão, eu sempre faço uma referência ao professor Salgado, porque 
eu me formei na Universidade Federal do Maranhão, na Faculdade de 
Direito, da Rua do Sol, naquele belo prédio da Rua do Sol, o doutor 
Nicolau é mais jovem, não se formou lá. Ele não está ouvindo. Muito 
bem, mas foi a minha última turma, a minha última turma foi da 
Faculdade Direito. Aí quando eu falo assim, Faculdade Direito, que fica 
na Rua do Sol, beco do teatro, ali perto do beco do teatro, eu tenho uma 
lembrança agora que fica ali próximo à casa da Ana Amélia, que fica na 
Rua de Santana, que foi a Musa Inspiradora do Gonçalves Dias. E 
falando em Ana Amélia, há poucos dias, houve uma solenidade ainda a 
respeito dos 200 anos do Gonçalves Dias, que era uma  caminhada 
saindo da Academia Maranhense de Letras, exatamente, rumo à casa de 
Ana Amélia, e depois também à Praça Gonçalves Dias, Praça Gonçalves 
Dias que hoje é chamada assim, mas antes era Praça Nossa Senhora dos 
Remédios,  passou a ser chamada por Gonçalves Dias,  sim, mas nessa  
caminhada da Academia Maranhense de Letras, que fica na Rua da Paz 
em direção à Rua de Santana a casa que morou Ana Amélia. Aí que eu 
fui observar que eu morei como estudante. Em um pensionato no beco 
do teatro, canto com a Rua de Santana, próximo à casa de Ana Amélia, 
uma pura coincidência. Meu ilustre procurador Eduardo Jorge Nicolau, 
a gente está sempre se encontrando nos eventos. E participando de 
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várias sessões no Tribunal de Justiça, ele como procurador, eu como 
desembargador. E antes como promotor, o juiz lá na região do Mearim. 
Meus cumprimentos, meu ilustre Dr. Nicolau, Yuri Arruda, Jovem 
Secretário de Estado de Cultura, Dr. Lourival Serejo, fiz referência, meu 
colega de tribunal lá da região do Mearim da Baixada de Viana, 
estudioso e que com muita categoria, com muito merecimento, é 
Presidente da Academia Maranhense de Letras. Kécio Rabelo, que é o 
Presidente da Fundação da Memória Republicana. Falando com ele ali 
quando cheguei aqui. Ele disse, olha eu morei ali em frente onde hoje é 
a  Fundação da Memória Republicana. Claro que nesse tempo, era a 
Polícia Militar do Estado, era  o  comando-geral  da  Polícia   Militar    
do   Estado.  Pois,  eu  morei  ali em  frente, e  claro  que  sabia  da  
história  que  ali  era  o  Convento  das  Mercês,   comando  que  depois  
passou   aqui para  o  Calhau, mas   que  eu  por  morar  em  frente  ao  
comando   da   Polícia   Militar  e  havia  aquelas  músicas   ao  amanhecer   
tinha,  sim,  alvorada,  e,  muitas  vezes,   claro,   como  era  o comando  
da  Polícia   Militar,  quando os   governadores chegavam ali  eram   
saudados  e  me  deixou isso  na memória   essa  passagem  ali   em 
frente   ao  Convento  das  Mercês,  comando  da   Polícia  Militar   e  
onde  nosso   coronel  Emerson   filho   do   coronel  Geovane, coronel  
Geovane,  certamente,  serviu  ali  no  Convento  das  Mercês  não  tenho   
bem lembrança,  mas  servi  posteriormente   ou  depois    na   SHT   de  
segurança   Rua  da  Palma na  mesma   rua   onde  fica  o  Convento  das  
Mercês   e  onde   foi o   comando  da   Polícia  Militar   do   Estado do  
Maranhão.   Já  disse   aos  senhores  aqui   eu  estou   como  trazendo a  
palavra  do  senhor  presidente   desembargador    Paulo   Neto   que  
gostaria  de  estar  aqui,  frase de   Gonçalves  Dias   alguém  já  disse  
aqui  inclusive  que   Gonçalves  Dias   se  tornou  cidadão  do  mundo,  
a  gente, às  vezes,  imagina   que  ele é  só aqui   do  Maranhão   não,  
ele  se   tornou  pela  sua  poesia, pela   sua   cultura   cidadão  do  mundo,  
e  tive  uma  experiência  aqui há  poucos  dias  eu sou um ouvidor, na 
condição de ouvidor do Tribunal de Justiça, houve o  encontro de 
colégio de ouvidores dos Tribunais de Justiça de todo o  Brasil, aqui em 
São Luís do Maranhão. E teve um evento que eu tive que acompanhar, 
tive  não, eu me prontifiquei, quis mesmo acompanhar os ouvidores de 
todo o  Brasil que  pra cá vieram,   e fui  a Santo Amaro acompanhar os 
senhores ouvidores que foram lá visitar a região, e foi comigo   o 
ouvidor  Desembargador Fernando, que é ouvidor do Tribunal de 
Justiça do Paraná, e na  viagem, na estrada falando sobre palmeiras, aí 
ele começou a fazer referências a Gonçalves Dias.    Eu não imaginava 
assim que ele,...a gente é que...o nosso Gonçalves Dias, como de já foi 
dito cidadão do mundo, porque o  desembargador do Paraná, ouvidor do 
Tribunal de Justiça do Paraná, claro que era no sul do país, e aí na hora 
que  a gente passava pelas palmeiras, ele sempre falavam em  Gonçalves  
Dias.    Aí eu percebi ele dizendo: como criança lá na  minha escola, no 
Paraná, se recitava a poesia do Gonçalves Dias, que  eu já falei  aqui: 
Minha terra tem palmeiras onde canta o sabiá,  as aves que aqui gorjeiam 
não gorjeiam como lá.  E aí é que eu fui  ainda mais  tomar consciência 
de que de fato Gonçalves  Dias  é o cidadão do mundo  e particularmente 
aqui do Brasil.    Então,  eu  já falei aqui sobre a caminhada da  Academia  
até a rua de Santana, onde fica a casa da Amélia, musa,  inclusive foi 
colocado uma placa, lá, solenemente foi colocada a placa. É muito justo  
as homenagem prestadas a Gonçalves  Dias, e  eu vou fazer aqui uma 
pequena homenagem que tem uma música aqui do João do Vale “de São 
Luís a Teresina. Não vou falar muito sobre as poesias, porque isso aí 
como o Desembargador Paulo, Desembargador Lourival ontem  falou  
no evento de ontem e que ele te admirou,  aliás, que não te admirou,  
mas observando  o Presidente Sarney recitando poesias de Gonçalves 
Dias. Bom, os  senhores sabem que tem aquela música de São Luís a 
Teresina, que é do João do Vale, mas lá ele fala  em Caxias. E eu só vou 
para terminar aqui minha  fala e dizer o seguinte quando ele diz assim, 
peguei o trem em Teresina para São Luís do Maranhão. Atravessei o 
Parnaíba aí, aí que dor no coração, o trem  danou-se  naquelas brenhas, 
tanto queima quanto atrasa. Aí  ele vai dizendo, bom dia Caxias, terra 
morena de Gonçalves Dias. Então, vou ficando por aqui. Muito  
obrigado! Mas  eu quero. Eu não vou falar em Codó, porque o Deputado 
Nagib  já não está mais aqui. O Deputado Nagib,  não está mais aqui.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE – 
Acabou de sair. 

O SENHOR DESEMBARGADOR DR. MARCELINO 
CHAVES EVERTON – Já foi.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Mas ele estava. 

O SENHOR DESEMBARGADOR DR. MARCELINO 
CHAVES EVERTON – Porque ele  também  fala em Codó. Inclusive eu  
falando em Codó, eu estive aqui há uns  15 dias em Codó participando 
de um evento pelo Tribunal de Justiça, Casamento Comunitário e o  
evento aconteceu exatamente, na tenda do Bita do Barão. Eu estava 
falando com o deputado que ele não estava lá,  mas o pai dele estava 
e eu também fiz essa, puxei à música do  João do Vale. Mas  claro que 
fala em Codó, porque eu estava em Codó e fui fazer  essa referência. 
Mas para completar eu falei em faculdade de Direito e   eu estou  vendo 
ali o  Deputado Rodrigo Lago. Deputado Rodrigo Lago aí eu estudante 
da faculdade de Direito, estudante da faculdade Direito, hoje se falou 
muito hoje na Faculdade de Direito, no evento em que eu estive na 
Câmara Municipal, onde o Ministro Reinaldo foi homenageado. E se 
falou em professores da Faculdade de Direito; Dionísio Nunes, Alberto 
Tavares, que estava lá presente, e olhando ali o deputado Rodrigo 
Lago, e em Faculdade Direito, eu aproveito a oportunidade para prestar 
uma homenagem ao Rodrigo Lago, porque o Aderson Lago, avô, foi 
meu professor na Faculdade de Direito de Processo Penal. Então, eu 
estou vendo vários deputados aqui, mas eu me desculpe, mas eu estou 
me dirigindo ao deputado Rodrigo Lago homenageando a todos, mas 
também homenagear aqui o deputado Wellington do Curso, porque 
eu já tinha até olhado assim, poxa, o Wellington não apareceu ainda, 
porque toda vez que eu venho aqui na Assembleia, ele sempre está 
presente, embora  tendo poucos deputado, mas ele sempre está presente. 
Completando então, cumprimentar o meu querido Lula, Versado em 
Direito Eleitoral, participamos de vários eventos, inclusive, um foi lá 
em Brasília, estava revendo outro dia minha biblioteca e olhei seu livro 
lá sobre Direito Eleitoral. Um abraço a todos, isso é o que eu tinha me 
manifestar. Muito obrigado. 

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA 
VALE – Ouviremos agora o Poema Canção do Exílio, de autoria do 
Poeta Gonçalves Dias, na interpretação do cantor Guilherme Júnior. 
Deputados e deputadas, nobres autoridades, senhoras e senhores, amigos 
maranhenses. É um privilégio estar aqui hoje para homenagearmos o 
Bicentenário do nascimento de Gonçalves Dias. Esse grande escritor 
e poeta maranhense eternizado na literatura do Maranhão e do Brasil. 
Esse caxiense que tanto declarou amor por sua terra, nasceu em agosto 
de 1823.Tornou-se intelectual muito jovem e com sua obra fez parte da 
primeira geração do Romantismo no Brasil. O poema ‘Canção do Exílio’ 
marca de sua saudade por sua cidade, foi escrito enquanto morava, em 
Portugal e eternizou nossas palmeiras e nossos sabiás. Gonçalves Dias 
nos eternizou também afirmando que nossos bosques têm mais vida 
dentro do nosso Hino Nacional. Ele que representava a mistura dos 
três povos que deram origem ao povo brasileiro. Muito escreveu sobre 
personagens indígenas, também escreveu sobre a idealização da natureza 
e do amor. Esse momento é, sem dúvida, muito importante para todos 
que amam a arte, amam a cultura, amam a literatura, para todos que 
amam o conhecimento. Gostaria de parabenizar o Deputado Roberto 
Costa pela iniciativa, porque é muito importante a gente perpetuar a 
memória de Gonçalves Dias, esse grande orgulho nacional. Conhecer 
mais sobre a obra e história deste grande poeta é também desenvolver o 
sentimento de pertencimento a essa terra, esse Maranhão, cuja as aves 
gorjeiam, como em nenhum outro lugar, e para encerrarmos a nossa 
Sessão Solene, esse momento tão importante para todos os amantes 
da cultura, convido todos a se postarem em posição de respeito, para 
ouvirmos o Hino da cidade de Caxias, na voz do cantor Guilherme 
Júnior, nada mais havendo a tratar, declaro encerrada a presente Sessão 
Solene.
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SESSÃO SOLENE EM HOMENAGEM AO BICENTENÁRIO 
DE NASCIMENTO DO POETA GONÇALVES DIAS REALIZADA 
NO DIA 10 DE AGOSTO ÀS 11h30.

MESA:
A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE
O SENHOR DESEMBARGADOR DR. MARCELINO 

CHAVES EVERTON
O SENHOR MAGNÍFICO REITOR NATALINO SALGADO 

(Universidade Federal do Maranhão)
O SENHOR EDUARDO NICOLAU (Procurador Geral de 

Justiça)
O SENHOR KÉCIO RABELO (Presidente da Fundação da 

Memória Republicana Brasileira)
O SENHOR DESEMBARGADOR LOURIVAL SEREJO 

(Presidente da Academia Maranhense de Letras)
SENHOR CORONEL CARLOS FURTADO (Presidente da 

Academia Maranhense de Ciências, Letras e Artes Militares)

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE – 
Em nome do povo e invocando a proteção de Deus e a luz do Divino 
Espírito Santo, declaro aberta a Sessão Solene convocada por meio do 
Requerimento n° 028/2023, de autoria do Deputado Roberto Costa, em 
homenagem ao Bicentenário de Nascimento do Poeta Gonçalves Dias. 
Convido, para compor a Mesa desta sessão, o Senhor Desembargador 
Dr. Marcelino Chaves Everton, neste ato representando o Presidente 
do Tribunal de Justiça em Exercício, Desembargador Ricardo Duailibe. 
Convido o Senhor Magnífico Reitor Natalino Salgado, da Universidade 
Federal do Maranhão e membro da Academia Maranhense de Letras. O 
Senhor Eduardo Nicolau, Procurador Geral de Justiça. O Senhor Kécio 
Rabelo, Presidente da Fundação da Memória Republicana Brasileira. 
O Senhor Desembargador Lourival Serejo, Presidente da Academia 
Maranhense de Letras. Senhor Coronel Carlos Furtado, Presidente da 
Academia Maranhense de Ciências, Letras e Artes Militares. Convido 
a todos para assistirem a uma apresentação da Banda Bom Menino 
das Mercês, sob a regência do maestro Marco Antônio. Registro a 
presença ao ponto que agradeço ao Senhor Yuri Arruda, meu amigo, 
Secretário de Estado da Cultura, que vem fazendo um trabalho brilhante 
naquela secretaria. Obrigada pela presença. Senhor Eric Silva, Prefeito 
de Balsas, que também muito nos agrada a sua presença conosco, 
prefeito. Senhor Celso Henrique, vice-Prefeito de Balsas. Obrigada 
pela presença. Registro e agradeço a presença da Senhora Tatiana 
Pereira, Secretária de Estado da Juventude, outra mulher guerreira à 
frente daquela secretaria. Senhor Wilton Lobo, ex-vereador de Caxias, 
autor da Lei Municipal 1.207, que institui o dia 10 de agosto como o 
Dia Municipal da Cultura em homenagem ao Poeta Gonçalves Dias. 
Senhor Sebastião Madeira Duarte, meu amigo, membro da Academia 
Maranhense de Letras. Senhor Evandro Abreu Figueiredo, Coordenador 
do Curso de Letras do Ceuma. Agradeço também a presença e registro 
o Senhor Tenente-Coronel Wilys Pablo, neste ato representando o 
Coronel Célio Roberto, Comandante do Corpo de Bombeiros. Senhor 
José Jorge, nosso amigo, Diretor Institucional da Equatorial e membro 
da Academia Maranhense de Letras. Obrigada pela presença de todos 
aqui conosco. Sejam bem-vindos. Convido a todos para assistirem a um 
vídeo sobre a vida e obra do poeta Gonçalves Dias. Concedo a palavra 
ao Deputado Roberto Costa, autor do requerimento desta sessão solene.

O SENHOR DEPUTADO ROBERTO COSTA - Começo 
saudando a Mesa em nome da nossa presidente. Deputada Iracema 
Vale, saúdo aqui o Senhor Desembargador Marcelino Chaves, neste 
ato representando o Presidente do Tribunal de Justiça em exercício, 
Desembargador Ricardo Duailibe. Saúdo aqui também o Magnífico 
Reitor Natalino Salgado, Reitor da Universidade Federal do Maranhão. 
Saúdo aqui o Senhor Doutor Eduardo Nicolau, Procurador Geral 
de Justiça. Saúdo o Senhor Kécio Rabelo, Presidente da Fundação 
da Memória Republicana Brasileira e um dos membros aqui que 
ajudaram inclusive para que a gente pudesse fazer essa solicitação 

desta homenagem hoje aqui na Assembleia Legislativa. Saúdo o Senhor 
Desembargador Lourival Serejo, Presidente da Academia Maranhense 
de Letras. Saúdo o Senhor Coronel Carlos Furtado, Presidente da 
Academia Maranhense de Ciências, Letras e Artes Militares. Saúdo 
aqui o Senhor Yuri Arruda, Secretário de Estado da Cultura, neste ato 
aqui representando o Governador Brandão. Saúdo a todos os presentes, 
aos queridos companheiros, nossos deputados. Esta homenagem, na 
verdade, não é do Deputado Roberto Costa, mas do Poder Legislativo 
do Maranhão, de todos os deputados que compõem esta Casa, dos 42 
deputados, por entendermos a importância que Gonçalves Dias tem na 
vida do estado, na vida do Brasil. Perdura até hoje a sua importância, 
e esta Casa Legislativa jamais poderia ficar ausente deste momento 
de comemoração pelo seu bicentenário. Senhoras e senhores, é com 
grande honra que nos reunimos hoje para celebrarmos o bicentenário 
de nascimento de um dos maiores escritores e poetas da nossa história, 
Antônio Gonçalves Dias, nascido em Caxias, no Maranhão, exatamente 
na data de hoje, em 10 de agosto de 1823, filho de um comerciante 
português e de uma mestiça. Gonçalves Dias viveu um período de 
intensas transformações políticas sociais e culturais no Brasil e no 
mundo, testemunhou o período da recente Independência do Brasil, a 
abdicação de Dom Pedro I, a regência de Dom Pedro II, a Revolução 
Praieira, entre outros fatos históricos, inclusive de leis importantes que 
inspiraram a abolição da escravatura, como a Lei Eusébio de Queiroz  
que proibia o tráfego negreiro, a Lei das Terras, a Lei do Ventre Livre 
e a Lei dos Sexagenários. Gonçalves Dias foi um homem de muitos 
talentos e interesses. Ele estudou Direito, em Coimbra, onde entrou em 
contato com escritores românticos portugueses, como Almeida Garre, 
Alexandre Herculano e Feliciano de Castilho. Foi nessa época que ele 
começou a escrever os seus primeiros poemas inspirados pela saudade 
da sua terra natal, pela natureza exuberante do Brasil e pelo amor 
platônico por Ana Amélia Ferreira do Vale, que conheceu no Maranhão, 
mas que não pode se casar por oposição da sua família. Em 1845, 
Gonçalves Dias voltou ao Brasil e publicou a sua primeira coletânea 
de poemas, Primeiros Cantos. O livro foi um sucesso de crítica e 
público, recebendo elogios de Alexandre Herculano e consagrando 
Gonçalves Dias como principal poeta romântico brasileiro. Em 
1848, ele publicou Segundos Cantos e, em 1851, Últimos Cantos, 
completando a sua trilogia poética. Ele se destacou especialmente 
pela poesia indianista, idealizando a figura dos povos indígenas como 
símbolo da identidade nacional brasileira. Alguns dos seus poemas mais 
famosos são Canção do Exílio, Juca Pirama, Leito de Folhas Verdes, 
Seus Olhos e ainda Uma Vez Adeus. Além da poesia, Gonçalves Dias 
também se dedicou à prosa, ao teatro, à etnologia. Escreveu contos, 
crônicas, ensaios e biografias. Ele fundou a Revista Guanabara junto 
com outros escritores românticos, como Manuel de Araújo Porto 
Alegre e Joaquim Manuel de Macedo. Ele foi professor de Latim e 
História do Brasil no Colégio Pedro II, no Rio de Janeiro, e oficial da 
Secretaria de Negócios Estrangeiros. Viajou várias vezes para a Europa 
como diplomata, se interessou pelos estudos das línguas e culturas 
indígenas brasileiras e escreveu obras, como o Dicionário da Língua 
Tupi e Canto do Piaga, nas quais ele registrou aspectos importantes da 
vida e da cultura indígena. Gonçalves Dias teve uma vida breve, mas 
muito intensa. Morreu, aos 41 anos, em um trágico naufrágio, no dia 03 
de novembro de 1864, na costa do Maranhão. Deixou uma obra vasta 
e rica que influenciou gerações de escritores e leitores brasileiros. É 
considerado um dos fundadores da literatura nacional e um dos maiores 
poetas líricos da língua portuguesa. Ele é patrono da cadeira número 15 
da Academia Brasileira de Letras. Com elevada emoção, celebramos 
hoje o seu bicentenário de nascimento. Queremos homenagear esse 
grande escritor e poeta maranhense que soube cantar com maestria e 
sensibilidade a sua terra, a sua gente, o seu amor e o seu país. Seu nome 
deve ser lembrado por todos nós como grande, com grande reverência 
e orgulho. Todas essas comemorações de iniciativa do governo do 
Maranhão, por meio da Fundação da Memória Republicana Brasileira 
da Academia Maranhense de Letras e outras entidades, visam estimular 
a valorização da literatura no Maranhão e a necessidade de despertar nos 
jovens e adultos o prazer pela leitura e pelo conhecimento. A literatura 
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é expressão de comunicação, de educação e de preservação da nossa 
memória e da nossa história. A produção literária do Maranhão sempre 
teve importância fundamental na construção da nossa identidade, na 
divulgação da nossa diversidade. Temos orgulho de ter, em nosso 
estado, escritores como o homenageado de hoje, Gonçalves Dias, 
Graça Aranha, Aluísio Azevedo, Maria Firmina dos Reis, entre tantos 
outros que contribuíram e contribuem com a literatura brasileira. Por 
isso convido a todos e a todas a conhecerem ou revisitarem a obra de 
Gonçalves Dias. A se encantarem com a sua poesia. A se emocionarem 
com a sua história. A se inspirarem com o seu exemplo: menino do 
interior do Maranhão, vítima de vários preconceitos, mas que fez dos 
livros e do amor pelas letras sua causa de vida. Deixou de ser de Caxias 
e do Maranhão para se tornar patrimônio do mundo. Gonçalves Dias 
merece ser lido, estudado, admirado e celebrado. Que seu bicentenário 
seja uma oportunidade para reafirmarmos o nosso compromisso com a 
literatura, com a cultura e seu valor. Seu legado seja fonte de motivação 
para os novos escritores e leitores. Que, por sua inspiração, cresçam 
em todos nós o amor e o sentimento de pertença pelo Brasil e pelo 
Maranhão. Viva Gonçalves Dias, viva o Maranhão e seus poetas. Muito 
obrigado.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Registro e agradeço a presença do Senhor André Campos, Secretário 
Municipal de Articulação e Desenvolvimento Metropolitano de São 
Luís. Agradeço e registro a presença do ex-Deputado Estadual Fábio 
Braga, nosso amigo. Muito obrigada pela presença aqui conosco 
também. Concedo a palavra ao Senhor Kécio Rabelo, Presidente da 
Fundação da Memória Republicana Brasileira.

O SENHOR KÉCIO RABELO - Bom dia a todos e a todas. 
Quero cumprimentar a Mesa na pessoa da nossa Presidente Deputada 
Iracema Vale. Hoje, nós estamos celebrando os 200 anos de nascimento 
de Gonçalves Dias, e isso quase coincide com o período de instalação da 
Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão, Deputada Iracema. Em 
quase 200 anos, é a primeira vez que uma mulher preside o Parlamento 
estadual. É muito significativo que esta sessão aconteça aqui. O Deputado 
estadual Roberto Costa, meu amigo, autor do requerimento que deu 
origem a esta sessão solene, um entusiasta da cultura do Maranhão. Dr. 
Eduardo Nicolau, Procurador Geral de Justiça do Estado do Maranhão, 
que tem feito com que o Ministério Público, cada vez mais, se aproxime 
da sociedade e da efetiva realização das políticas públicas. Obrigado 
pela presença, Dr. Eduardo, Magnífico Reitor Natalino Salgado, 
Presidente da Academia Maranhense de Letras. Desembargador Serejo, 
que tem capitaneado várias ações importantes em comemoração ao 
bicentenário do poeta. Desembargador Marcelino, aqui representando 
o Tribunal de Justiça do Estado do Maranhão. Secretário Yuri Almeida, 
Secretário de Cultura do Estado. Enfim, todas as autoridades aqui 
presentes e todos os servidores e servidoras da Fundação da Memória 
Republicana Brasileira. O que firma nossa passagem por aqui não é 
definitivamente a nossa estatura, a nossa aparência, a nossa formação 
acadêmica ou posição social, mas a nossa capacidade de deixar, para 
além do tempo que vivemos, uma marca, uma herança, um legado, 
uma contribuição real para a transformação do mundo. Por isso todos 
os poetas são eternos, são imortais. Imortais não por seus corpos, mas 
imortais por suas obras e pela suavidade com que tocam, pela paixão, 
ternura, amor e, às vezes, loucura, o tecido da história. Aliás, o que seria 
de nossa história sem esses personagens? O que seria da nossa vida sem 
a música, sem a dança, sem a arte, sem a poesia? Como abrandaríamos a 
velocidade do tempo sem tudo isso? Sempre penso, Deputada Iracema, 
que após a criação, depois daqueles dias exaustivos de trabalho, após 
criar tudo pela palavra, Deus não descansou, ele foi para algum lugar 
fazer poesia. E ao contemplar a obra criada por suas mãos, compôs o 
tempo como grande e infinito poema, cujas estrofes sem rimas certas, 
vão sendo versejadas por nossos próprios passos, entre luzes e sombras 
por onde somos instados a caminhar. Deus é poeta! E a criação é a 
sua grande poesia. É ela a criação, é ela a poesia, uma para outra a 
inspirar os corações apaixonados. Abrigar os corações enamorados e 
distrair os corações angustiados. A imensidão do universo parece nos 
querer revelar o quão grande e infinito, misterioso e desafiador é o amor. 

Certamente, foram as lembranças das matas verdes do Jatobá, povoado 
de Caxias, que inspirou o poeta no exílio de saudade a nostálgica canção 
nacional, de louvor as palmeiras e ao canto do sabiá.  Dos rios perenes 
e caudalosos do Amazonas a aridez do Sertão do Nordeste do Brasil. 
Dos bravos guerreiros das matas, as doces lembranças do seu amor 
juvenil. Da preamar de São Marcos, as águas profundas do atlântico, 
de onde por entre centelhas de estrelas avistaram a cor de sua terra, 
sem, contudo, poder outra vez nela tocar. O esperançoso menino do 
Maranhão, professor Sebastião, cuja obra perpassou fronteiras, fez-se 
poesia para sempre nas águas mornas da Baía de Cumã, na Costa do 
Maranhão. Misturado, imerso na criação, cumpriu o destino de todos os 
viventes, voltou à casa comum, ressuscitando na alma de sua obra, na 
grandeza de seu legado e na inspiração de sua vida, nas suas palavras, 
clarão que as luzes ao morrer despedem, se outro nome lhe dão, se amor 
o chamam, de D’amor igual, ninguém sucumbe à perda, amor é vida; 
é ter constantemente alma, sentidos, corações abertos. Ao grande, ao 
belo, é ser capaz de extremos, das altas virtudes, até capaz de crimes. 
Compreender o infinito, a imensidade, e a natureza e Deus; gostar 
dos campos, das aves, flores, murmúrios solitários; buscar tristeza, a 
Soledade, o ermo, e ter o coração em riso e festa. Muito se tem dito 
a respeito de Gonçalves Dias. Inúmeras foram e são as iniciativas de 
celebração do seu Bicentenário de nascimento. Mas talvez tem algo 
que seja comum e pacífico, estamos todos diante de um monumento da 
literatura nacional. Gonçalves Dias nasce com o Brasil, a Independência 
é de 1822, ele nasce em 1823. Na construção do País como Nação, sua 
linguagem completamente emancipada da erudição lusitana, é a tônica 
nacional, é a verdade do Brasil, o que de mais próprio e genuíno se pode 
pronunciar no mundo das letras. É ele o poeta que delimita e realça o 
rosto do Brasil. Traceja nossa face de Nação. Embebido do bálsamo do 
romantismo, onde perpetuar o desejo é, por vezes, mais atraente, mais 
intenso e viril do que realizá-lo, sua poesia não passeou no campo da 
alienação, nem visitou lugares inexistentes. Ainda que tudo isso seja 
permitido aos poetas. Sua obra nasce do chão da realidade, emana do 
grito por libertação contra os grilhões da escravidão, e do direito sagrado 
à terra dos povos originários. Da educação como vetor de emancipação 
social e do amor, do amor como remédio para a enfermidade do 
preconceito, do qual foi vítima, e da morte, porque, sim, se morre de 
amor, é desse amor que se morre e se deve morrer. A iniciativa desta 
Casa Legislativa, a partir da proposição do deputado Roberto Costa, 
é das mais significativas homenagens ao poeta, advogado, etnólogo, 
teatrólogo, Gonçalves Dias. Esta Casa onde o povo do Maranhão 
está representado, enaltece o mais ilustre de seus filhos. Pequena em 
estatura, gigante em importância e merecimento. É desta terra, das terras 
do Maranhão entre os limites do norte e do Nordeste do Brasil, que 
cultiva exuberante o Éden da poesia. O amor pelas letras, o culto amor 
escrito e aos escritos de amor. Esta terra é o endereço de Maria Firmina, 
de Laura Rosa, de Mariana Luz, de Josué Montello, Sousândrade, 
Nauro Machado, Bandeira Tribuzi, de José Sarney. O berço de heróis, 
ontem e hoje, é antes de tudo berço de poetas, sementeira de poesia. Ao 
celebrar nosso poeta maior, celebramos o Maranhão, e Gonçalves Dias 
é indistintamente a glória do Maranhão. Agradeço ao deputado Roberto 
Costa e a todos os deputados e deputadas desta Casa, pela sensibilidade 
e distinção desta solenidade. Ao Governador Brandão que tem sido 
entusiasta dessas celebrações, apoiando incondicionalmente as ações 
da fundação e a todos os servidores e parceiros, com destaque especial 
à Academia Maranhense de Letras, muito bem aqui representada por 
seu presidente. Se Deus é poeta, e a criação é poesia, penso que foi 
por aqui, contemplando a beleza dos Lençóis Maranhenses, deputada 
Iracema, que Ele, o Criador, compôs os seus primeiros cantos. E numa 
conversa, Roberto, com o mestre Bulcão, depois de descer a Rua 
Portugal, sentados ali pelo Cais da Sagração. Inspirou a lua cheia, que 
nasce no meio das águas, e brilha na Ponta da Areia. Se Deus é poeta, e 
se, se morre de amor, foi ele a receber glorioso nosso poeta, cercado por 
anjos tupis, afogado de amor imerso na solidão. E quando suas letras 
tocaram as águas do mar. Foi aí que se viu de longe, lá para as bandas 
de Caxias, das matas do Jatobá, um canto triste em rima feliz. Ambíguo 
como é a vida, o canto do sabiá. Muito obrigado.
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A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE 

- Agradeço e registro a presença da senhora Abigail Cunha, deputada 
emprestada para a Secretaria de Estado da Mulher. Concedo a fala ao 
Senhor Coronel Carlos Furtado, Presidente da Academia Maranhense 
de Ciências Letras e Artes Militares.

O SENHOR CORONEL CARLOS FURTADO - Senhoras 
e Senhores, muito bom dia! Excelentíssima senhora deputada 
Iracema Vale, mui digna presidente da Assembleia Legislativa do 
Estado do Maranhão. Excetíssimo senhor deputado Roberto Costa, 
segundo secretário da Mesa Diretora desta Casa. Excelentíssimo 
senhor, desembargador Marcelino Chaves Everton, presidente, em 
exercício do Tribunal de Justiça do Estado do Maranhão. Magnífico 
reitor Natalino Salgado, da nossa gloriosa Universidade Federal do 
Maranhão. Excelentíssimo senhor Eduardo Nicolau, procurador de 
Justiça do Estado. Excelentíssimo senhor, secretário de Estado, Yuri 
Arruda. Senhor Kércio Rabelo, presidente da Fundação da Memória 
Republicana Brasileira. Excelentíssimo senhor, desembargador Lourival 
Serejo, mui digno presidente da Academia Maranhense de Letras. 
Digníssima plateia. Quão maravilhosa é a poesia, e é ela que nos une 
nesta majestosa manhã ao relembrarmos a memória do poeta nacional. 
Felizes são todas as personalidades que com enorme sensibilidade 
transformam em realidade este momento especial. Há muito militando 
nas letras, não me recordo de um momento ímpar como esse, em que 
repito a sensibilidade das personalidades e autoridades fazem jus à 
memória do maior poeta do romantismo brasileiro, portanto, é motivo 
de muita satisfação, muita alegria, como Presidente da Academia de 
Letras Militares, estar presente e testemunhar efetivamente este grande 
ato que o Grande Criador do Universo nos proporcione a oportunidade 
de, cada vez mais, vivenciarmos momentos em que possamos relembrar 
os grandes escritores, poetas, artistas, cientistas sociais desse vigoroso 
Estado do Maranhão, que já foi considerado a Athenas Brasileira, muito 
obrigado a todos e parabéns!

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Registro e agradeça a presença da senhora Leuzinete Pereira, Diretora 
da Escola de Governo do Maranhão. Obrigada! Convido para fazer 
uso da fala, o senhor Desembargador Lourival Serejo, Presidente da 
Academia Maranhense de Letras.

O SENHOR DESEMBARGADOR LOURIVAL SEREJO - Bom 
dia a todos! Saúdo o Abias aqui constituída na pessoa da Deputada 
Iracema Vale e, inicialmente parabenizo o Deputado Roberto Costa e a 
senhora Presidente, por terem tido essa iniciativa de homenagear o poeta 
Gonçalves Dias, que esta Casa do Povo ainda está povoado  de pessoas 
com sensibilidade social, literária  de alto nível. Parabenizo, portanto, 
toda Assembleia Legislativa por este momento. Em nome da Academia 
Brasileira Maranhense de Letras, reforço mais esses parabéns. Que nós 
ficamos satisfeitos  de saber de constatar que  o Maranhão ainda prestigia 
as Letras. Senhores, ontem à tarde,  na Academia, antes de começar 
a palestra do Antônio Sequim, teve um momento bastante curioso. 
Ali defronte de colégio inteiro estava sentado o  Presidente Sarney, 
recitando Gonçalves Dias  para os alunos. Falando e eles captando 
tudo aquilo com uma avidez de conhecimentos  impressionante. 
Sarney desembaraçadamente com aquela memória prodigiosa que 
tem, recitou vários poemas de Gonçalves Dias. Então,  isso significa 
que até hoje essas palavras poéticas de Gonçalves  Dias ainda tocam 
corações, inclusive de jovens. Inclusive de jovens. Então, eu vou me 
limitar aqui a este breve, estas minhas breves palavras a  responder, 
dois porquês; Por que Gonçalves Dias ainda é Gonçalves Dias hoje. 
E  ainda merece uma homenagem desta. Porque ele é considerado o 
mais importante poeta  no Romantismo brasileiro. Porque a resposta 
é muito simples. Nasceu. Começou em Caxias. Foi pra Coimbra. 
Gonçalves  Dias foi um intelectual que se formou na rigidez metódica 
do estudo, do conhecimento, e a poesia que ele fez foi uma poesia com 
uma seriedade, com uma a força técnica, uma força de sensibilidade que 
emocionou aquele momento, justificou aquele momento e representou 
um rompimento com uma tradição que até então vinha se fazendo 
da poesia. Então, o Brasil estava recém liberto de Portugal, estava 
procurando uma identidade nacional, aí chega Gonçalves Dias e vem 

com suas poesias americanas e ressaltando a natureza, ressaltando os 
povos originários, e formou justamente essa identidade que o Imperador 
estava como intelectual, estava buscando para afirmar o Brasil como um 
País, realmente, de uma autonomia cultural que era importante naquele 
momento. Quando Gonçalves Dias compôs a “Canção do Exílio”, que 
é a canção mais recitada, mais decorada do Brasil, ele não imaginava, 
talvez, poderia até ter feito de propósito,   que o que significou aquela 
canção do “Cai lá”? naquela época de 1843, quando ele compôs com 
20 anos de idade, todas as intelectualidade brasileira vivia espelhada na 
Europa, tudo que se fazia aqui era em torno da Europa. Aí Gonçalves 
Dias chega com a “Canção do Exílio” e diz: olha, vocês têm aqui as aves 
que cantam, mas não cantam como as de lá, vocês têm aqui uns bosques 
bonitos, mas não são como os bosques de lá, o céu de vocês tem estrela, 
mas não é como o de lá. Então, deixou a Europa de lado e enalteceu 
um Brasil que era desconhecido. Então, isso foi um dos primeiros 
momentos fortes da personalidade de Gonçalves Dia, na sua dedicação 
à poesia, depois só vieram poemas e mais poemas, em que mostrou 
essa força, essa originalidade do brasileiro, a ponto do Antônio Sequim 
dizer que a Canção do Exílio é a carteira de identidade do Brasil, aquela 
carteira que era, o Brasil estava como um jovem que estava saindo da 
adolescência com 20 e poucos anos de liberdade, precisava de uma 
identidade que notabilizassem, o distinguisse no cenário internacional, 
foi essa a função da Canção do Exílio. Então todas as homenagens que 
estão se fazendo neste dia, a cidade está pulando de Gonçalves Dias para 
todo lado, toda essa homenagem se justifica, porque ele foi um poeta 
que prestou esse grande utilidade ao Brasil, deu essa feição ao Brasil, 
estimulou o estudo sério da poesia e, hoje, está aqui engrandecendo 
ainda, nós estamos aqui, nós, da Academia, que temos a missão de 
cultuar a imortalidade e prestigiar nossos intelectuais, nossos poetas, 
estamos aqui radiantes, satisfeitos de ver uma solenidade como está, se 
glorificando a poesia maranhense. Muito obrigado.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE 
-  Quero aproveitar para registrar a presença dos nossos deputados 
estaduais: Cláudia Coutinho, Francisco Nagib, Cláudio Cunha, Ariston, 
Arnaldo Melo, Davi Brandão, Dra. Vivianne, Deputada Edna Silva, 
Deputado Fernando Braide, Deputado Júlio Mendonça, Júnior Cascaria, 
Leandro Bello, Rafael, Ricardo Rios, Rodrigo Lago, Solange Almeida, 
Wellington do Curso, Zé Inácio, Carlos Lula. E aproveito para registrar e 
agradecer a presença do nosso cantor e compositor maranhense nascido 
em Cajarí, Josias Sobrinho. Concedo a fala ao senhor desembargador, 
Dr. Marcelino.

O SENHOR DESEMBARGADOR DR. MARCELINO 
CHAVES EVERTON -  Bom dia a todos os senhores e senhoras, eu, de 
fato, estou aqui representando o presidente do Tribunal de Justiça, o 
desembargador Paulo Welten,  na condição de membro da Mesa 
Diretora do Tribunal de Justiça, o que eu trago aqui é a palavra do 
Senhor Presidente que, certamente, gostaria de aqui estar presente, 
aliás, ele gostaria, de fato, de estar presente nessa solenidade, devido os 
afazeres e compromissos fora do Estado me designou para representá-
lo, e eu faço com muita honra. Não imaginava usar da palavra, mas fui 
consultado, e participar de uma homenagem dessa, a Gonçalves Dias, 
pra  nós, maranhenses, particularmente, da minha geração,  que criança 
estudante quando se falava em Gonçalves Dias se lembrava logo da sua 
poesia, que é mais cantada: “Minha terra tem palmeiras onde canta o 
sabiá, as aves que aqui gorjeiam, não gorjeiam como lá”, mas fazendo 
essa, este como lá, porque as aves que aqui gorjeiam, as aves que aqui 
gorjeiam, não gorjeiam como lá; porque ele estava falando de Coimbra, 
de Porto ou de Lisboa, de Portugal. Falei certo? “Minha terra tem 
Palmeiras onde canta sabiá, as aves que aqui gorjeiam, não gorjeiam 
como lá”. Como o desembargador Presidente da Academia Maranhense, 
vou aproveitar a deixa que ele falou aqui no final, que ele mesmo na 
Europa, no berço da cultura, desenvolvimento, mas ele falava era do 
Maranhão. Tanto que ele disse que não gostaria de morrer sem apreciar 
as palmeiras que eu não encontro por cá. Por cá, ainda usando esse 
termo de português, por cá. Hein, Desembargador Lourival! Muito 
bem, então, meus senhores, vou saudar aqui a nossa ilustre Deputada 
Iracema Vale, presidente da Assembleia Legislativa, já estive com a 
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nossa ilustre deputada em alguns eventos, sempre muito atenciosa e 
desenvolve o seu trabalho com muito afinco aqui perante nesta Casa 
Legislativa. O deputado Roberto Costa, que foi o autor da que propôs 
essa homenagem em junção com a Fundação da Memória Republicana, 
meu ilustre Reitor, Natalino Salgado, da Universidade Federal do 
Maranhão,  porque já  foi Fundação, da Universidade Federal do 
Maranhão, eu sempre faço uma referência ao professor Salgado, porque 
eu me formei na Universidade Federal do Maranhão, na Faculdade de 
Direito, da Rua do Sol, naquele belo prédio da Rua do Sol, o doutor 
Nicolau é mais jovem, não se formou lá. Ele não está ouvindo. Muito 
bem, mas foi a minha última turma, a minha última turma foi da 
Faculdade Direito. Aí quando eu falo assim, Faculdade Direito, que fica 
na Rua do Sol, beco do teatro, ali perto do beco do teatro, eu tenho uma 
lembrança agora que fica ali próximo à casa da Ana Amélia, que fica na 
Rua de Santana, que foi a Musa Inspiradora do Gonçalves Dias. E 
falando em Ana Amélia, há poucos dias, houve uma solenidade ainda a 
respeito dos 200 anos do Gonçalves Dias, que era uma  caminhada 
saindo da Academia Maranhense de Letras, exatamente, rumo à casa de 
Ana Amélia, e depois também à Praça Gonçalves Dias, Praça Gonçalves 
Dias que hoje é chamada assim, mas antes era Praça Nossa Senhora dos 
Remédios,  passou a ser chamada por Gonçalves Dias,  sim, mas nessa  
caminhada da Academia Maranhense de Letras, que fica na Rua da Paz 
em direção à Rua de Santana a casa que morou Ana Amélia. Aí que eu 
fui observar que eu morei como estudante. Em um pensionato no beco 
do teatro, canto com a Rua de Santana, próximo à casa de Ana Amélia, 
uma pura coincidência. Meu ilustre procurador Eduardo Jorge Nicolau, 
a gente está sempre se encontrando nos eventos. E participando de 
várias sessões no Tribunal de Justiça, ele como procurador, eu como 
desembargador. E antes como promotor, o juiz lá na região do Mearim. 
Meus cumprimentos, meu ilustre Dr. Nicolau, Yuri Arruda, Jovem 
Secretário de Estado de Cultura, Dr. Lourival Serejo, fiz referência, meu 
colega de tribunal lá da região do Mearim da Baixada de Viana, 
estudioso e que com muita categoria, com muito merecimento, é 
Presidente da Academia Maranhense de Letras. Kécio Rabelo, que é o 
Presidente da Fundação da Memória Republicana. Falando com ele ali 
quando cheguei aqui. Ele disse, olha eu morei ali em frente onde hoje é 
a  Fundação da Memória Republicana. Claro que nesse tempo, era a 
Polícia Militar do Estado, era  o  comando-geral  da  Polícia   Militar    
do   Estado.  Pois,  eu  morei  ali em  frente, e  claro  que  sabia  da  
história  que  ali  era  o  Convento  das  Mercês,   comando  que  depois  
passou   aqui para  o  Calhau, mas   que  eu  por  morar  em  frente  ao  
comando   da   Polícia   Militar  e  havia  aquelas  músicas   ao  amanhecer   
tinha,  sim,  alvorada,  e,  muitas  vezes,   claro,   como  era  o comando  
da  Polícia   Militar,  quando os   governadores chegavam ali  eram   
saudados  e  me  deixou isso  na memória   essa  passagem  ali   em 
frente   ao  Convento  das  Mercês,  comando  da   Polícia  Militar   e  
onde  nosso   coronel  Emerson   filho   do   coronel  Geovane, coronel  
Geovane,  certamente,  serviu  ali  no  Convento  das  Mercês  não  tenho   
bem lembrança,  mas  servi  posteriormente   ou  depois    na   SHT   de  
segurança   Rua  da  Palma na  mesma   rua   onde  fica  o  Convento  das  
Mercês   e  onde   foi o   comando  da   Polícia  Militar   do   Estado do  
Maranhão.   Já  disse   aos  senhores  aqui   eu  estou   como  trazendo a  
palavra  do  senhor  presidente   desembargador    Paulo   Neto   que  
gostaria  de  estar  aqui,  frase de   Gonçalves  Dias   alguém  já  disse  
aqui  inclusive  que   Gonçalves  Dias   se  tornou  cidadão  do  mundo,  
a  gente, às  vezes,  imagina   que  ele é  só aqui   do  Maranhão   não,  
ele  se   tornou  pela  sua  poesia, pela   sua   cultura   cidadão  do  mundo,  
e  tive  uma  experiência  aqui há  poucos  dias  eu sou um ouvidor, na 
condição de ouvidor do Tribunal de Justiça, houve o  encontro de 
colégio de ouvidores dos Tribunais de Justiça de todo o  Brasil, aqui em 
São Luís do Maranhão. E teve um evento que eu tive que acompanhar, 
tive  não, eu me prontifiquei, quis mesmo acompanhar os ouvidores de 
todo o  Brasil que  pra cá vieram,   e fui  a Santo Amaro acompanhar os 
senhores ouvidores que foram lá visitar a região, e foi comigo   o 
ouvidor  Desembargador Fernando, que é ouvidor do Tribunal de 
Justiça do Paraná, e na  viagem, na estrada falando sobre palmeiras, aí 
ele começou a fazer referências a Gonçalves Dias.    Eu não imaginava 

assim que ele,...a gente é que...o nosso Gonçalves Dias, como de já foi 
dito cidadão do mundo, porque o  desembargador do Paraná, ouvidor do 
Tribunal de Justiça do Paraná, claro que era no sul do país, e aí na hora 
que  a gente passava pelas palmeiras, ele sempre falavam em  Gonçalves  
Dias.    Aí eu percebi ele dizendo: como criança lá na  minha escola, no 
Paraná, se recitava a poesia do Gonçalves Dias, que  eu já falei  aqui: 
Minha terra tem palmeiras onde canta o sabiá,  as aves que aqui gorjeiam 
não gorjeiam como lá.  E aí é que eu fui  ainda mais  tomar consciência 
de que de fato Gonçalves  Dias  é o cidadão do mundo  e particularmente 
aqui do Brasil.    Então,  eu  já falei aqui sobre a caminhada da  Academia  
até a rua de Santana, onde fica a casa da Amélia, musa,  inclusive foi 
colocado uma placa, lá, solenemente foi colocada a placa. É muito justo  
as homenagem prestadas a Gonçalves  Dias, e  eu vou fazer aqui uma 
pequena homenagem que tem uma música aqui do João do Vale “de São 
Luís a Teresina. Não vou falar muito sobre as poesias, porque isso aí 
como o Desembargador Paulo, Desembargador Lourival ontem  falou  
no evento de ontem e que ele te admirou,  aliás, que não te admirou,  
mas observando  o Presidente Sarney recitando poesias de Gonçalves 
Dias. Bom, os  senhores sabem que tem aquela música de São Luís a 
Teresina, que é do João do Vale, mas lá ele fala  em Caxias. E eu só vou 
para terminar aqui minha  fala e dizer o seguinte quando ele diz assim, 
peguei o trem em Teresina para São Luís do Maranhão. Atravessei o 
Parnaíba aí, aí que dor no coração, o trem  danou-se  naquelas brenhas, 
tanto queima quanto atrasa. Aí  ele vai dizendo, bom dia Caxias, terra 
morena de Gonçalves Dias. Então, vou ficando por aqui. Muito  
obrigado! Mas  eu quero. Eu não vou falar em Codó, porque o Deputado 
Nagib  já não está mais aqui. O Deputado Nagib,  não está mais aqui.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE – 
Acabou de sair. 

O SENHOR DESEMBARGADOR DR. MARCELINO 
CHAVES EVERTON – Já foi.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Mas ele estava. 

O SENHOR DESEMBARGADOR DR. MARCELINO 
CHAVES EVERTON – Porque ele  também  fala em Codó. Inclusive eu  
falando em Codó, eu estive aqui há uns  15 dias em Codó participando 
de um evento pelo Tribunal de Justiça, Casamento Comunitário e o  
evento aconteceu exatamente, na tenda do Bita do Barão. Eu estava 
falando com o deputado que ele não estava lá,  mas o pai dele estava 
e eu também fiz essa, puxei à música do  João do Vale. Mas  claro que 
fala em Codó, porque eu estava em Codó e fui fazer  essa referência. 
Mas para completar eu falei em faculdade de Direito e   eu estou  vendo 
ali o  Deputado Rodrigo Lago. Deputado Rodrigo Lago aí eu estudante 
da faculdade de Direito, estudante da faculdade Direito, hoje se falou 
muito hoje na Faculdade de Direito, no evento em que eu estive na 
Câmara Municipal, onde o Ministro Reinaldo foi homenageado. E se 
falou em professores da Faculdade de Direito; Dionísio Nunes, Alberto 
Tavares, que estava lá presente, e olhando ali o deputado Rodrigo 
Lago, e em Faculdade Direito, eu aproveito a oportunidade para prestar 
uma homenagem ao Rodrigo Lago, porque o Aderson Lago, avô, foi 
meu professor na Faculdade de Direito de Processo Penal. Então, eu 
estou vendo vários deputados aqui, mas eu me desculpe, mas eu estou 
me dirigindo ao deputado Rodrigo Lago homenageando a todos, mas 
também homenagear aqui o deputado Wellington do Curso, porque 
eu já tinha até olhado assim, poxa, o Wellington não apareceu ainda, 
porque toda vez que eu venho aqui na Assembleia, ele sempre está 
presente, embora  tendo poucos deputado, mas ele sempre está presente. 
Completando então, cumprimentar o meu querido Lula, Versado em 
Direito Eleitoral, participamos de vários eventos, inclusive, um foi lá 
em Brasília, estava revendo outro dia minha biblioteca e olhei seu livro 
lá sobre Direito Eleitoral. Um abraço a todos, isso é o que eu tinha me 
manifestar. Muito obrigado. 
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A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA 

VALE – Ouviremos agora o Poema Canção do Exílio, de autoria do 
Poeta Gonçalves Dias, na interpretação do cantor Guilherme Júnior. 
Deputados e deputadas, nobres autoridades, senhoras e senhores, amigos 
maranhenses. É um privilégio estar aqui hoje para homenagearmos o 
Bicentenário do nascimento de Gonçalves Dias. Esse grande escritor 
e poeta maranhense eternizado na literatura do Maranhão e do Brasil. 
Esse caxiense que tanto declarou amor por sua terra, nasceu em agosto 
de 1823.Tornou-se intelectual muito jovem e com sua obra fez parte da 
primeira geração do Romantismo no Brasil. O poema ‘Canção do Exílio’ 
marca de sua saudade por sua cidade, foi escrito enquanto morava, em 
Portugal e eternizou nossas palmeiras e nossos sabiás. Gonçalves Dias 
nos eternizou também afirmando que nossos bosques têm mais vida 
dentro do nosso Hino Nacional. Ele que representava a mistura dos 
três povos que deram origem ao povo brasileiro. Muito escreveu sobre 
personagens indígenas, também escreveu sobre a idealização da natureza 
e do amor. Esse momento é, sem dúvida, muito importante para todos 
que amam a arte, amam a cultura, amam a literatura, para todos que 
amam o conhecimento. Gostaria de parabenizar o Deputado Roberto 
Costa pela iniciativa, porque é muito importante a gente perpetuar a 
memória de Gonçalves Dias, esse grande orgulho nacional. Conhecer 
mais sobre a obra e história deste grande poeta é também desenvolver o 
sentimento de pertencimento a essa terra, esse Maranhão, cuja as aves 
gorjeiam, como em nenhum outro lugar, e para encerrarmos a nossa 
Sessão Solene, esse momento tão importante para todos os amantes 
da cultura, convido todos a se postarem em posição de respeito, para 
ouvirmos o Hino da cidade de Caxias, na voz do cantor Guilherme 
Júnior, nada mais havendo a tratar, declaro encerrada a presente Sessão 
Solene.

SESSÃO SOLENE EM HOMENAGEM AOS 50 ANOS DA 
EMBRAPA REALIZADA NO DIA 17 DE AGOSTO ÀS 11h30. 

MESA:
A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE
O SENHOR DEPUTADO JÚLIO MENDONÇA
O SENHOR JOAQUIM QUEIROZ (Secretário Adjunto de 

Coordenação de Políticas Internas da Secretaria de Agricultura Familiar)
A SENHORA REJANE VALÉRIA COSTA (Diretora de Defesa 

e Inspeção da AGED)
O SENHOR WELLINGTON REIS (Superintendente Federal do 

Ministério da Agricultura no Maranhão)
O SENHOR SANDRO MONTENEGRO (Presidente da AGER)
O SENHOR JOSÉ DOMINGOS NETO (Secretário Adjunto de 

Articulação Institucional)
O SENHOR MARCO AURÉLIO DELMONDES BOMFIM 

(Chefe-Geral da EMBRAPA/Cocais)
O SENHOR EMERSON DE STEFANI (Representante da 

Diretoria Geral da Embrapa)

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE- 
Em nome do povo, invocando  a proteção de Deus e a Luz do Divino 
Espírito Santo, declaro aberta a Sessão Solene convocada através 
do Requerimento N° 248 de 2023, de autoria do Deputado Júlio 
Mendonça, em comemoração aos 50 anos da Empresa Brasileira de 
Pesquisa Agropecuária (EMBRAPA). Convido para compor a Mesa 
o Senhor Deputado Júlio Mendonça, autor da proposição; Senhor 
Joaquim Queiroz, Secretário Adjunto de Coordenação de Políticas 
Internas da Secretaria de Agricultura Familiar, neste ato representando 
o Governador Felipe Camarão, em exercício; a Senhora Rejane Valéria 
Costa, Diretora de Defesa e Inspeção da AGED, representando o 
presidente Cauê Aragão; o Senhor Wellington Reis, Superintendente 
Federal do Ministério da Agricultura no Maranhão; o Senhor Sandro 
Montenegro, presidente da AGER; o Senhor José Domingos Neto, 
Secretário Adjunto de Articulação Institucional; o Senhor Marco 
Aurélio Demontes Bonfim, Chefe-Geral da EMBRAPA COCAIS, neste 
ato representando a presidente Silvia; o Senhor Emerson de Stefani, 

representante da Diretoria geral da EMBRAPA. Convido a todos a 
se postar em posição de respeito para ouvirmos o Hino Nacional, 
interpretado pelo cantor Guilherme Junior. Senhoras e senhores, bem-
vindos todos a Casa do Povo. Convidamos a todos para assistirmos a 
um vídeo intitulado “Seu futuro inspira a nossa ciência”. Concedo a 
palavra ao Deputado Júlio Mendonça, autor da proposição que falará 
em nome do Poder Legislativo. 

O SENHOR DEPUTADO JÚLIO MENDONÇA - Bom dia a 
todos e todas! Quero saudar nossa Presidenta Iracema Vale, do qual eu 
saúdo todos os servidores desta Casa, os deputados aqui presentes. 
Deputado Ricardo Rios, Deputado Eric Costa e demais deputados que 
estão aqui nos assistindo por via online. Quero saudar todos os 
servidores, aqui presentes da EMBRAPA. Senhora Presidente Iracema, 
conforme já saudei. Deixa colocar os óculos aqui porque depois de uma 
certa idade, a gente tem que,  não consegue enxergar direito sem os 
óculos. Senhor Joaquim Queiroz aqui, Secretário Adjunto da SAF, 
representando o companheiro Bira, que está em Brasília e aqui também 
ao Governo do Estado. Senhor Marco Aurélio, que é Chefe Regional do 
nosso escritório. Chefe estadual. Chefe do nosso escritório estadual da 
Embrapa. Meu amigo de Miranda, inclusive, egresso da nossa querida 
UEMA e é com muita alegria que eu saúdo você e todo a diretoria aqui 
da EMBRAPA. Senhor Emerson de Sthefani, que também representando 
a EMBRAPA nacional, aqui de Brasília, aqui representando a Diretoria-
Geral da EMBRAPA. Senhor Wellington Reis, aqui Superintendente. 
Seja bem-vindo Welington, Superintendente Federal do Ministério da 
Agricultura. Senhor José Domingos Neto, aqui representando o ex-
governador Zé Reinaldo Tavares da SEDEPE, da secretaria 
importantíssima de projetos especiais. Senhor Sandro Montenegro, que 
nós fizemos questão também, de registrar em nome do Santos, se fazer 
uma referência a todos os servidores e servidoras da AGERP, tendo em 
vista que a extensão rural é fundamental no processo da difusão, da 
pesquisa e da inovação. Senhora Rejane Valéria Costa, Diretora de 
Defesa e Inspeção da AGED, uma empresa, nossa agência de 
desenvolvimento, importantíssimo no processo da sanidade vegetal, 
animal. Senhoras e senhores aqui presentes. Senhor Francisco José 
Sidney, da nossa querida CONAB. Em nome dele, eu cumprimento 
todos servidores da CONAB. Senhor Raimundo, vereador de Lago da 
Pedra. Senhor João Filho, vereador de Lago do Junco. Professor 
Agnaldo da Silva, da UFMA; companheiros do IFMA,  aqui presentes, 
Professor Cutrim,  Professor Washington aqui que nos honra muito com 
a sua presença;   queridos amigos e amigas. O  nosso  objetivo maior em 
poder prestar essa homenagem aqui através dessa Sessão Solene é 
justamente levar  e reconhecer  o  importante papel que esta empresa de 
pesquisa  do nosso país, desempenha  no processo desenvolvimento do 
nosso país e do nosso Estado.   Principalmente, também,  no nosso 
escritório aqui regional, do nosso .... Estadual da EMBRAPA, da 
importância que tem.     Ontem eu tive alegria de poder participar da 
marcha das margaridas onde centenas,  mais de cem mulheres do país 
todo pôde   entregar uma pauta em Brasília, Presidente Iracema, e aqui 
pude também ver  mais de quatro mil maranhenses, mulheres 
maranhenses, também caminhando nas ruas de Brasília.    E eu  fiquei 
pensando hoje de madrugada no avião que o desenvolvimento do nosso 
Estado passa  necessariamente pela resistência  do nosso povo e também 
pelo desenvolvimento tecnológico. Nós entendemos e por isso     eu 
acho que eu fico muito feliz e tenho lutado muito pra que esse mandato,  
de fato, seja  a reflexão disso, da resistência, da inclusão popular, do 
Maranhão mais Justo e, acima de tudo também, nós só vamos conseguir 
só isso, só conseguiremos isso, com a tecnologia a serviço de todos e de 
todas.  A EMBRAPA foi criada em 26 de abril de 73 e nos últimos 50 
anos, graças ao seu trabalho de pesquisa, transferência e tecnologias e 
inovação, o  Brasil saiu da condição de importador de alimentos para se 
tornar um grande provedor do mundo. Foram conquistados aumentos 
significativo na produção e na produtividade agropecuárias,  o   preço 
da cesta básica no Brasil  reduziu -  se consideravelmente  e   o país se 
tornou um dos principais plays do agronegócio mundial, hoje produz 
mais em cada hectare de terra, aspecto importantíssimo para a 
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preservação dos recursos naturais.  Para se fortalecer nessa missão de 
oferecer soluções tecnológicas aos desafios constantes do meio rural,  a  
EMBRAPA  se faz presente em todo o território brasileiro com 
profissionais capacitados para cada realidade nacional. No  Maranhão, 
é importantíssimo reprisar, a empresa atua por meio da  EMBRAPA   
Cocais  criada em dezembro de 2009  para minimizar os contrastes 
típicos do estado e impulsionar o desenvolvimento.  A unidade da  
EMBRAPA  no  Maranhão tem atuação em todas as nossas regiões  
prevalecendo  agronegócio na região do MATOPIBA   e a agricultura 
familiar no extrativismo,  nas demais regiões, para tal conta com uma 
espécie de 46 colaboradores atuando na rede da unidade da capital São 
Luis,   na unidade de execução  de   pesquisa,  o   EPEN-Balsas,    e no 
campo experimental, em Arari.  Mesmo antes da sua inauguração no 
estado, a  EMBRAPA    já estava presente, por meio de convênios com 
instituto de parcerias,  com instituições estaduais nas década de 70 e 80  
e  que resultaram no desenvolvimento de 38 cultivários de soja,  de 
pesquisa de adaptação de culturas da região do cerrado maranhense, 
manejo de doenças, fertilidade do solo,  sistema de produção de grãos, 
risco climático e também de trabalhos com  sistemas integrados 
sustentável de produção.  Tem   como  estratégia o  compartilhamento  
de   expertises,  campos experimentais e laboratórios para atender às 
demandas regionais do setor produtivo.  Para  cumprir a sua missão 
adotou a prática de  se conectar com agentes  de ciência e tecnologias, 
como a   UFMA, a UEMA e o IFMA. Instituições públicas e privadas. 
Produtores, agroindustriais e indutores (inaudível) do estado. A Rede 
Embrapa ainda produtores e agroindustriais de todos os portes. Poder 
público, secretarias municipais, estaduais AGERP, ITERMA, FAPEMA 
entre outros e sociedade civil organizada. Construindo um modelo de 
inovação aberta para fazer entregas e diversificar fonte de recurso. São 
parcerias institucionais de inovação e sem fronteiras para o 
desenvolvimento sustentável do Maranhão. Os principais eixos de 
atuação são: a bioeconomia, inovação e tecnologia, inovação social, 
produção com baixo impacto ambiental. E desse último, eu destaco, a 
importância desse tema para que possamos de fato fazer com que esse 
estado seja um estado rico, preservando o nosso ativo ambiental que 
dado a nossa pluralidade do nossos biomas e, acima de tudo, da 
fragilidade ainda por grande parte do nossos irmãos maranhense. Na 
Amazônia Maranhense, trabalha pelo fortalecimento da transferência 
de ativos já desenvolvidos pela Embrapa para os produtores da 
agricultura familiar na região. Faço questão destacar esse tema, tendo 
em vista que agricultura familiar e meio ambiente, são os principais 
temas que nós no nosso mandato estamos buscando é desenvolver 
porque entendemos que são dois temas que dialogam diretamente com 
atualidade e com a necessidade das gerações futuras. Presente e futuras. 
As nações englobam a recuperação dos sistemas agroflorestais com 
ênfase em fruticultura e hortaliças e mercado e serviços ambientais, 
valorizando a floresta em pé e agregando valor em pé e agregando valor 
aos produtos da biodiversidade. Há também pesquisa para geração de 
produtos da biodiversidade sustentáveis, de valor agregado e com 
potencial para negócio com identidades sociocultural e tornar o babaçu 
âncora de um sistema agroalimentar maranhense. Exemplo de 
tecnologia no Maranhão, quero destacar aqui o sisteminha o qual eu tive 
a alegria de como Secretário do Estado poder fazer, aqui eu quero 
destacar a figura do Professor Luiz Guilherme, da EMBRAPA hoje aqui 
do Maranhão, antes quando eu lhe conheci era lá em Parnaíba, mas que 
tem um trabalho de grande relevância para garantir a segurança 
alimentar e nós precisamos destacar isso, o trabalho não só do professor 
mas de todos os pesquisadores aqui presentes e também ausentes da 
EMBRAPA que faz a EMBRAPA do Maranhão. Quero finalizar a 
minha fala, Senhora Presidente, senhoras e senhores, e aqui o meu 
querido Dr. Marco Aurélio Bonfim, o Marco Aurélio formou na UEMA 
e depois foi pra Sobral, fez doutorado e tem uma um vasto trabalho para 
o nosso Estado. Quero finalizar dizendo a importância desse desafio, 
que a gente fala e luta diariamente de transformar esse estado em um 
estado mais justo, num estado onde tem o agronegócio e nós precisamos 
valorizar o bom agronegócio, o agronegócio que produz com 
responsabilidade, nós temos que combater os criminosos do agronegócio 

que são a pequena minoria, mas que infelizmente ainda causam grandes 
problemas principalmente na região do Baixo Parnaíba e nós precisamos 
garantir com que esse Maranhão produza e preserve também o seu 
povo, as pessoas que mais precisam e também o meio ambiente. Quero 
registrar também a importância de nós continuarmos e aí eu quero fazer 
um apelo, professor senhor Marcos, e aí fazer a ênfase também de 
Brasília, o momento que nós vivemos requer uma atenção especial, a 
agricultura familiar, Senhora presidente, a Senhora que é uma defensora 
da agricultura familiar, foi prefeita de Urbano Santos e fez... ganhou 
prêmios  inclusive do seu trabalho como prefeita de Urbano Santos. 
Uma região pobre como grande parte da rede do norte do Maranhão, do 
leste, do norte do Maranhão, e o que nós queremos, nós precisamos que 
a Embrapa prioriza a agricultura familiar, não em detrimento, presidente 
Sandro, não em detrimento  dos demais temas, mas é porque é aqui que 
está a maior parte da pobreza, professor, deputado Ricardo Arruda aqui 
presente, que  é meu grande... de Grajaú, que é o lutador também nessa 
pauta.  Mas por que, deputado Ricardo Arruda, deputado Ricardo Rios? 
De fato, é onde está a maior parte de nossos irmãos pobres do Maranhão. 
E nós precisamos tirá-los, fazer com que o Maranhão deixe de ser um 
estado de receber verbas compensatórias  desse país, do Governo 
Federal e  se torne, de fato,  um Estado produtor, gerador de emprego e 
renda e gerador de dignidade para o nosso povo. Esse é o objetivo maior 
do nosso mandato, e esse é o meu objetivo maior também de reconhecer 
e ter a Embrapa como  propulsora de desenvolvimento de pesquisa e 
tecnologia, onde nós precisamos tirar o  Maranhão das sete meia 
toneladas por hectare de mandioca e fazer como o tabuleiro São 
Bernardo que  já está produzindo 28, 30 toneladas por hectares. 
Professor Arnaldo aqui presente, da Fapema, seja bem-vindo. Fica aqui 
o meu abraço, a minha força e minha fé para  que possamos juntos 
continuar construindo esse Maranhão que nós tanto queremos e tanto 
amamos. Vamos pra frente e que Deus nos proteja.

A SENHORA PRESIDENTE DEPUTADA IRACEMA VALE - 
Vou passar  à presidência para o Deputado Júlio Mendonça para que 
ele me autorize fazer a fala da tribuna, em seguida vou me despedir de 
vocês por um outro compromisso de urgência, está bom? Uma outra 
agenda. Mas  tenho certeza que a sessão será muito bem conduzida 
pelo nosso deputado.  E aí convido o Deputado Ricardo Arruda pra 
secretariar aqui em seguida. 

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
JÚLIO MENDONÇA - Convidamos a Presidente dessa Casa, Iracema 
Vale, pra fazer uso da palavra.

A SENHORA DEPUTADA IRACEMA VALE - Senhoras e 
senhores, bom dia a todos. Quero cumprimentar todas as autoridades 
aqui nas pessoas do Senhor Marco Aurélio, que é chefe geral da 
EMBRAPA – Cocais, da minha região, e na sua pessoa cumprimentar  
as demais autoridades e cumprimentar também o Senhor Sandro 
Montenegro, presidente da AGERP,  um grande  trabalhador, um 
homem de muita visão e  que tem muito contribuído com o estado 
do Maranhão, na pessoa de vocês dois eu quero que todos sintam-se 
cumprimentados e abraçados por nós. Cumprimentar o nosso deputado 
Júlio, pela autoria dessa Sessão que é um momento importante, é um 
momento em que o Maranhão presta atenção para esta empresa, presta 
atenção para esta sessão, ela é repassada  pela nossa TV Assembleia, 
ao vivo, estão todos nos olhando por aqui, tem uma repercussão muito 
importante a nível de estado. E eu fiquei muito feliz e fiz questão de 
participar, embora a gente tenha um compromisso um pouco apertado aí 
com o horário, mas estou  muito  feliz que vocês estejam aqui. A beleza 
de um campo agrícola bem manejado, as cores, as texturas, de tudo 
que é produzido pela terra, o sorriso das pessoas que produzem quando 
vê o resultado da sua lavoura, a comida na mesa de quem produz e 
trabalha, esse é um tema que me emociona muito, porque eu sou do 
interior. E eu trabalho muito e trabalhei muito na minha gestão como 
prefeita com a agricultura, principalmente com agricultura familiar. A 



DIÁRIO DA ASSEMBLEIA                                                                 QUARTA-FEIRA, 30 DE AGOSTO DE 2023 41
minha terra, Urbano Santos, ela tem um terço quase de monocultura 
de eucalipto, é área de expansão do agronegócio com a soja, mas 
mesmo assim, enquanto estive gestora a gente conseguiu plantar 
1.600 hectares de campo agrícola com os nossos lavradores, com os 
nossos agricultores rurais. Convivemos com monocultura mas também 
incentivamos muito a agricultora familiar. Monocultura essa que está há 
40 anos, lá na nossa cidade. Mas me emociona porque é possível fazer, 
é possível fazer quando se tem parceiros, e eu fiquei aqui para eu dizer 
para o Maranhão, para as pessoas da EMBRAPA o quão importante é 
a EMBRAPA aqui no Maranhão. Foi minha grande parceira na minha 
gestão, com a EMBRAPA nós colocamos lá o sisteminha que ajudou 
muitas famílias no seu sustento, mudou a forma de percepção das 
pessoas com relação a um pequeno espaço de área de terra e como se 
pode produzir e se sustentar daquele espaço, porque é um consorcio 
de peixe com criação de galinha, com horta e é uma coisa que bota 
comida na mesa e dá pra a pessoa vender e tirar ali o seu sustento do 
seu pequeno quintal. Eu tive a parceria da EMBRAPA com os quintais 
produtivos que produziram frutas, que dão muito rápido, e que tinha 
fossa séptica que ajuda também  a quebrar tabus  das pessoas com relação 
a certos tipos de tecnologias. Eu tive parceria da EMBRAPA com o 
Projeto RENIVA, que é um projeto de melhoramento bio fortificação da 
mandioca onde o nosso povo se alimento muito a base da alimentação 
é a farinha, e saber que a farinha daquela mandioca vai com ferro e que 
ferro sustenta as crianças, combate à anemia. Então, são esses projetos, 
essa convivência com a tecnologia da Embrapa que embora muito que 
silenciosamente vai mudando a vida, e é a realidade de muitas pessoas, 
de muitas famílias do campo. E isso me emociona, me dá uma gratidão 
no meu coração porque o meu município ele foi beneficiado com vários 
projetos e pesquisas da Embrapa, a Embrapa foi uma grande parceira 
no meu município de Urbano Santos, e ajudou muito o município A 
custa de pesquisa da Embrapa, de parcerias com a Embrapa ainda 
ganhei três prêmios de prefeita empreendedora pelo Sebrae,  prêmios 
que contemplaram, primeiro, as hortas comunitárias, depois os 
campos agrícolas e depois  já foi a negociação dessa produção com os 
microempreendedores locais e a prefeitura.  Mas tudo começou-se com 
a parceria e o trabalho sério que a Embrapa faz. Então, eu não podia 
deixar passar esta sessão se não registrasse a importância da Embrapa 
para o Maranhão, mas, de uma forma especial, para mim, enquanto fui 
gestora do município de Urbano Santos, e o reconhecimento que eu 
tenho enquanto deputada estadual, o interesse que eu tenho enquanto 
deputada estadual  e presidente dessa Casa, do que estiver ao nosso 
alcance é fortalecer o trabalho exitoso, o trabalho que a EMBRAPA faz 
no Maranhão e no Brasil. Hoje eu fiquei muito honrada, por isso fiquei 
aqui para presidir essa Sessão, porque é uma Sessão que homenageia 
os 50 anos da EMBRAPA no país, e no Maranhão 18, não é isso? 
18 anos no Maranhão, 13, o número do Presidente Lula, 13 anos no 
Maranhão. Eu sei que a EMBRAPA foi criada num momento, onde o 
país necessitava de investimentos nas Ciências Agrárias, foi criada com 
a missão de viabilizar soluções de pesquisa, desenvolvimento, inovação 
para a sustentabilidade agrícola, em benefício da sociedade brasileira. 
Agropecuária brasileira expandiu, de modo impressionante, desde que a 
EMBRAPA exerceu o protagonismo no incremento biotecnológico, no 
mapeamento genético de culturas econômicas, na conquista de novos 
mercados, nos recordes de safra de grãos e na incorporação do Cerrado 
agricultura moderna do país. A tecnologia que a EMBRAPA apresentou 
ao longo desses 50 anos, nos transformou no celeiro global, como 
hoje é conhecido o Brasil. Então, no Maranhão, a EMBRAPA Cocais, 
desde sua implementação, nos anos 2000, trabalha com produtores de 
todos os portes, desde a unidade familiar produtiva e o extrativismo 
até agropecuária empresarial, e em todos os biomas do Estado. 
Acredito muito na parceria e na unidade, um conceito que também é 
compartilhado por esta empresa que vem construindo uma rede que une 
o Poder Públicos, instituições privadas, produtores e sociedade civil 
organizada em prol da inovação, visando sempre o desenvolvimento 
sustentável do Maranhão. Eu só queria mesmo era parabenizar a todos 
que fazem parte desse trabalho admirável, aos técnicos, aos servidores, 

aos gestores, a todos, e também aplaudir a iniciativa do nosso deputado 
Júlio Mendonça, que é um defensor dessa bandeira da agricultura 
familiar, da Embrapa, de todos os parceiros que ajudam o estado nesse 
desenvolvimento. E para encerrar, eu gostaria de dizer que a Embrapa 
não é apenas relevante para o país, ela é uma instituição imprescindível, 
hoje, é um patrimônio nacional, sua vanguarda e sua reconhecida 
capacidade são essenciais para atender às demandas do país e entregar 
os resultados que os brasileiros merecem. Então, viva a Embrapa! 
Obrigada.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
JÚLIO MENDONÇA - Agradeço a nossa presidenta pela fala, pela 
brilhante intervenção, agradeço também pelo carinho como tratou, 
está tratando esta solenidade, Sessão Solene. Muito obrigado, 
deputada Iracema, por nos receber, muito obrigado por receber nossos 
convidados, e nós vamos dando segmento, a deputada Iracema vai ter 
que sair para outro compromisso, mas nós avançaremos, para que a 
gente tenha uma grande Sessão Solene. Agradeço também a presença 
do deputado Ricardo Arruda, que está nos ajudando aqui na Mesa, 
secretariando, que é da região também de Grajaú, que tem defendido 
conosco aqui essas pauta da agricultura familiar, a pauta dos indígenas, 
pauta da reforma agrária, da democratização da terra, então, muito 
obrigado. Quero passar aqui rapidamente a palavra.

O SENHOR DEPUTADO RICARDO ARRUDA - Presidente, 
me permita quebrar o protocolo, até porque pelo protocolo da Sessão 
Solene, o secretário não se manifesta, exceto se instado pelo presidente 
da Sessão, mas eu gostaria de deixar aqui brevemente, e o meu relato, 
o meu testemunho do grande trabalho que a EMBRAPA desenvolve. 
Eu sou do município de Grajaú, ali no Centro-Sul do estado, e nós 
não podemos pensar no desenvolvimento da agricultura no Centro-
Sul do Maranhão, sem pensar no trabalho de pesquisa desenvolvido 
pela EMBRAPA. Se nós pensarmos que lá pela década de 80, se dizia 
que a soja era praticamente inviável nas áreas de Cerrado, pensávamos 
o que era Balsas,  o que era São Raimundo das Mangabeiras, meu 
próprio município de Grajaú, que hoje é fronteira agrícola, nada do que 
aconteceu naquela grande região não seria possível sem o trabalho de 
pesquisa, de introdução de tecnologia conduzido pela EMBRAPA. E 
eu fico feliz de que a EMBRAPA, diferentemente do que as pessoas 
até imaginam, ela não atua apenas na pesquisa tecnológica voltada para 
o agronegócio, ela trabalha também voltada para o pequeno, voltada 
para agricultura familiar, como a Presidente Iracema Vale colocou, 
como o Deputado Júlio Mendonça colocou também, ela tem esse papel 
fundamental. E como disse a Presidente Iracema, é um importante e 
indispensável hoje para o país. E principalmente no país onde nós temos 
que construir alternativas de emancipação econômica das pessoas. E 
eu não vejo um estado como no Maranhão, por nossas características 
socias, por nosso território, por nossas riquezas naturais, eu não vejo 
um caminho mais seguro pra nós conseguimos essa emancipação, e o 
deputado Júlio Mendonça é um entusiasta disso, também, do que ir por 
meio da agricultura, principalmente da agricultura familiar, envolver os 
pequenos, dar condições de produzir, introduzir tecnologia, fazer com 
que as culturas sejam competitivas comercialmente. Então, deputado 
Júlio, eu quero aqui deixar meu testemunho, deixar minha admiração 
com relação ao trabalho que a EMBRAPA desenvolve e parabenizar 
também V.Exa. pela iniciativa dessa sessão tão justa e que dá visibilidade 
e reconhecimento para o grande trabalho que a EMBRAPA desenvolve 
no País. Muito obrigado.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
JÚLIO MENDONÇA – Muito obrigado, deputado Ricardo Arruda, 
tenho a alegria de poder compor com ele também a Comissão de 
Educação na qual teremos hoje uma reunião com o Governador Felipe. 
Eu quero pedir licença pra fazer um registro, porque são duas pessoas 
da EMBRAPA que estiveram conosco à muito tempo nesse Maranhão, 
uma é Guilhermina e o outro é o Vitoriano, que está ali, que percorreram 
já esse Maranhão conosco e em nome deles quero saudar com todo 
respeito todos os servidores da EMBRAPA aqui presentes. Nós vamos 
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passar rapidamente agora para  representando aqui a Secretaria da 
Agricultura Familiar, meu amigo Joaquim, que representa aqui o 
Secretário Bira e também representando o Governo do Estado. A SAF, 
que é uma importante Secretaria que comanda o sistema da agricultura 
familiar, juntamente com ... que está aqui representada pelo Sandro 
Montenegro e também pelo ITERMA, nosso querido Anderson.                         

O SENHOR JOAQUIM QUEIROZ – Bom dia a todos, prometo 
ser célere até pelo tardar da hora, mas não poderia deixar de falar e 
homenagear esses 50 anos na Embrapa. Falando aqui em nome 
do governador, o nosso governador em exercício Felipe Camarão 
e também no nosso secretário Bira, que está ausente, tristemente 
não pode comparecer mas pediu que a SAF estivesse aqui presente. 
Parabenizar, primeiro, o deputado Júlio Mendonça, pela proposição, e 
em nome dele cumprimentar toda a Mesa. Aos demais gostaríamos de 
cumprimentar em nome  do chefe-geral da Embrapa Cocais, Marcos, 
muito obrigado pelo trabalho e pela força que vem colocando trazendo 
desenvolvimento e pesquisa para o nosso Estado. Saudar também o 
nosso companheiro Sandro Montenegro, presidente da Agerp, que em 
nome dele nós temos que falar da pesquisa que é desenvolvida dentro 
do Estado do Maranhão, através da Agerp. Grande trabalho, Sandro, 
obrigado pela presença, também. Nos demais eu queria colocar a 
importância da Embrapa dentro do nosso Estado. Muito se fala que o 
Brasil sempre importa tecnologia, sempre importa inovação, mas a gente 
vê um trabalho diferente da Embrapa. Nesses 50 anos, desde antes da 
nossa Constituição, a Embrapa vem trabalhando em desenvolvimento 
das capacidades agrícolas tanto pra o grande quanto para o pequeno. 
Dentro da agricultura familiar, a gente tem sempre que fortalecer e 
ressaltar a importância da pesquisa e do desenvolvimento, que é com 
isso que a gente consegue aumentar a produção, sem ter um impacto 
ambiental grande, produzindo excedente que leva à comercialização. 
Dentro do nosso estado, a gente não pode falar em desenvolvimento 
social e econômico sem falar da agricultura familiar, e pra que a gente 
desenvolva essa política é preciso pesquisa e extensão, um trabalho 
fundamental para que o Maranhão avance e como o deputado Júlio 
falou a gente sai desses índices, a gente eleva a nossa economia e possa 
gerar emprego e renda para toda população. É interessante colocar que 
grande parte das pesquisas desenvolvidas pela Embrapa são produtos 
nacionais, e como a  nossa Presidente da Assembleia falou, a deputada 
Iracema, é um patrimônio nacional, de fato. Em pesquisa recente, salvo 
engano foi pela  revista Resources. A Embrapa se posicionou com mais 
de 21 pesquisadores, dentre os mais citados do mundo.  Isso mostra 
a importância da Embrapa dentro do nosso país. Não é uma pesquisa 
simples,  não é um trabalho feito simplesmente para dar uma resposta, 
mas uma pesquisa fundamentada que leva produção e renda. Então, 
eu só gostaria de saudar a Embrapa por esses 50 anos. Por  esses 13 
anos, no Maranhão, que venham muito mais desenvolvimento e que 
nesse novo momento de governo com nosso presidente Lula aportando 
recurso no desenvolvimento agrário, que a gente tem aí 50 anos muito 
melhores com mais pesquisa desenvolvimento e renda para nossa 
população, para ao nosso país e para o nosso estado. Um bom dia a 
todos. Muito  obrigado.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
JÚLIO MENDONÇA - Nós que agradecemos ao secretário Joaquim  
e desejamos que a SAF possa continuar desempenhando esse portanto 
papel, que desempenha. Nós vamos  trazer também,  registrar a 
presença do  doutor Emerson, aqui representando a OAB,  que sempre 
nos  eventos,  nós estamos construindo, dialogando. Muito  obrigado 
pela sua presença. Nós vamos agora  escutar,  concedo a palavra o 
senhor Emerson de Stefani,  representando  relações institucionais e 
governamentais  da Embrapa Brasília. 

O SENHOR EMERSON DE STEFANI - Bom dia a todos! Boa  
tarde!  Eu  aqui em nome da diretoria executiva da Embrapa. Eu quero 
começar saudando, primeiro, nosso querido amigo Deputado Júlio 
Mendonça. Um grande amigo da Embrapa e agradecer pela Proposição 
dessa Solenidade. Em nome do Deputado Júlio Mendonça, eu também 
saúdo todos os membros do Poder Legislativo e todos os componentes 
da Mesa. Eu quero aproveitar para saudar também rapidamente por 

conta do tempo, o  nosso colega Marco Aurélio de Montes Bonfim, 
que é chefe-geral aqui da Embrapa de São Luís. E em seu nome saudar 
também todos os colegas da Embrapa, todos os membros da sociedade 
civil aqui do Maranhão. Eu não gostaria de tomar muito tempo de 
V.Exas.  Mas eu não posso deixar de expressar aqui que para mim, 
participar desse momento tem um componente afetivo pessoal muito 
importante. Eu, em 2009, quando a Embrapa aqui de São Luís a Embrapa 
Cocais foi criada. Eu estava trabalhando na equipe que era responsável 
por um grande projeto na Embrapa,  um projeto de fortalecimento da 
nossa infraestrutura  da própria Embrapa e da pesquisa agropecuária 
brasileira, que foi de onde nasceu a ideia de criarmos essa Unidade. 
Eu estou  me lembrando daquela época, um momento importante 
na história do país, 2007, 2008, crise global já havia se instalado no 
mundo, no eixo  norte do mundo e ainda não tinha chegado no Brasil. 
E o Brasil estava se preparando, estava naquele momento com um 
pensamento de futuro, Que nação que nós gostaríamos de ser. Naquele 
ambiente um ciclo virtuoso de pensar um país novo, pensar um país 
melhor, nasceu o PAC Embrapa, um grande programa da época para 
levar ciência e tecnologia agropecuária para outros rincões do país. 
Muita gente se envolveu e se dedicou para que esse sonho acontecesse, 
muitas autoridades aqui do Estado, muitas autoridades nacionais, à 
época, o próprio presidente Lula encomendou algumas ações para 
Embrapa, e uma delas foi a criação de quatro novas unidades. Eu falo 
aqui da Embrapa Agrossilvipastoril, em Sinop, no Mato Grosso. Falo da 
Embrapa Pesca que fica em Palmas. Falo da Embrapa Cocais aqui de São 
Luís e da Embrapa Agroenergia que fica em Brasília. Bem, a Embrapa 
Agroenergia tinha a missão de ajudar o Brasil a explorar novas fontes 
de energia; energia renovável, energia do agro, isso dava uma ideia do 
pensamento que predominava. Quanto as três outras unidades aí têm 
um elemento importante. A Embrapa já identificava, na época, um 
fortalecimento enorme da fronteira agrícola que avançava para Região 
Amazônica. Então, se você pegar no mapa a Embrapa que fica em 
Sinop, a Embrapa de Palmas, a nossa unidade, ali em Balsas, no Sul do 
estado, na região do MATOPIBA e a Embrapa de São Luís vocês verão 
que ela compõe quase que um cinturão de ciência e tecnologia para 
gerar sustentabilidade nessa zona de enfrentamento entre a produção 
agropecuária e a Região Amazônica. Então, esse foi um projeto da 
época, formava esse cinturão de desenvolvimento, culminava, culmina 
com a unidade daqui. Eu não posso deixar de lembrar de pessoas 
maravilhosas, muito criativas que trabalharam muito por esse projeto, na 
Embrapa, época do nosso então presidente Sílvio Crestano, um grande 
amigo, com quem eu me encontrei na semana passada, e disse que eu 
estaria vindo aqui, ele ficou muito feliz,  ele foi um dos idealizadores 
desse projeto e dessa unidade, a pesquisadora Vânia Castiglione, que, 
à época, ficou à frente do programa PAC Embrapa, eles à época me 
estimulavam, eu trabalhava com a infraestrutura, a ter esse olhar, de que 
a Embrapa precisava chegar aqui nessas regiões, e fazer esse cinturão, 
para garantir proteção, sustentabilidade, desenvolvimento científico 
e tecnológico, nessa região de expansão de fronteira agrícola, e de 
preservação do meio ambiente, pois bem, aquele momento foi muito 
especial, era o que um outro amigo chama de ciclo virtuoso, existem os 
ciclos viciosos, mas existem os ciclos virtuosos também, no momento 
da nação, da nossa vida, nesses círculo ciclos virtuosos, muita gente se 
une em volta de sonhos e de projetos, muita gente dá as mãos, foi isso 
que aconteceu em 2009 para criação da Embrapa  Cocais, e é isso que 
eu vejo acontecer agora está, são muitas autoridades presentes nessa 
Mesa, são muitas autoridades, dentro da Embrapa, fora da Embrapa 
em Brasília, preocupadas com desenvolvimento sustentável e mais 
justo, das regiões do Brasil, tem muita gente trabalhando para que esse 
sonho se amplie, nós temos agora também, no mesmo novamente né, 
no mesmo governo do presidente Lula, agora no seu terceiro mandato, 
um anúncio de novos investimentos  importantes  pra  a EMBRAPA 
que  vão chegar  aqui pra  que  essa  unidade  possa  crescer e  trabalhar  
ainda  mais  pelo desenvolvimento  do Estado.   Nós  temos  um anuncio 
já  feito de  um concurso que  deverá  ocorrer  no ano que  vem, que 
a  EMBRAPA também vai poder  potencializar  suas  ações  aqui, e  é  
isso. Junto  com isso assim como o deputado fala  da importância  de  tá  
presente, a  Presidente  da  Assembleia, a  Deputada  Iracema,  que  fez 
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um trabalho tão bonito  no município, de  a gente  recriar,  fortalecer e  
dar permanência  pra  esse  ciclo virtuoso  de  desenvolvimento  aqui 
para  o Maranhão e  para o nosso país.  Em nome  da  diretoria  da  
EMBRAPA,   eu  agradeço a  presença de  todos vocês.  Muito  obrigado.

O SENHOR  PRESIDENTE  EM  EXERCÍCIO  DEPUTADO  
JÚLIO MENDONÇA  -   Nós  que  agradecemos a  fala  do Doutor  
Emerson, agora pra  finalizar esse  momento de  fala nós  chamaremos  
o chefe-geral da  EMBRAPA   no Maranhão,  Doutor  Marco Bonfim,  
maranhense  de  Miranda,  egresso  da UEMA,  eu sempre   gosto de  
falar  isso,  Professor  Washington, porque  nossas   origens,  não é 
Sidney? nos  remete  ao  compromisso   e  a  nossa  missão.  Então, o  
Deputado  Ricardo também  é egresso  da  UEMA,   como a  grande  
parte, meu querido  Carlos  aqui  que  está presente  também pesquisador  
e  comunista, também  como  eu da  EMBRAPA, e  feliz  em tê-lo aqui, e  
nos  ajude. Nesse Maranhão  você  estar   com a  missão  grande,  não é  
muito fácil, mas   eu tenho certeza  eu  você com  essa  juventude,   com  
essa   energia,  com    a  sua   inteligência e capacidade de  articulação  
nós  iremos  caminhar   e  de  fato  iremos  longe.  Com  a  palavra,  o  
chefe-geral  da   Embrapa.  

O SENHOR MARCO AURÉLIO DELMONDES BOMFIM - 
Primeiro,  queria   dá um  bom   dia    a  todos,  dizer   que   às  vezes   
ficar   por   último   é  bom, mas  depois  de  uma  carga de   emoção  que  
a  gente  sente   aqui e  pra   mim   tem  emoções   aí   que   se   sobrepõem, 
o  deputado  Júlio  já   comentou   que   sou  maranhense,   volto  agora 
depois   de   vinte  anos,   vinte  e  cinco  anos   fora   do  estado, mas   
com  um  sentimento  ainda  muito   forte  assim  de trazer   uma   
contribuição,  encontrar tantos  amigos, tantas  instituições  aqui   
também   no momento   de celebração   de  uma  empresa  pública.  Eu  
acho  que  isso  também  é  muito  relevante,  que   se  questiona muito   
o  quanto   que o  público   deve  ser   fortalecido, nós  temos  uma  
celebração   em  torno  de  uma  empresa   pública     que  entrega valor  
pra  o país   é  muito   significativo e  também  nos  emociona  muito.  
Eu  queria   já   começando  aqui  agradecer   ao  deputado  Júlio 
Mendonça,   pela  menção, a  pessoa    como   foi  comentado  aqui é  um  
defensor  dessa  pauta,   eu já  o conheço há bastante  tempo,    fomos   
contemporâneos   na   universidade,  em nome  dele    cumprimentar  
todos   os  parlamentares dessa Casa   do  Povo,   dizer  que  nós  
respeitamos   muito e  entendemos  muito   do potencial  que  existe  a  
essa  inovação  atrelada   à  política   pública.   É  uma   força  poderosa   
de  transformação,   então   nos   sentimos  muito  honrados   com  esse  
reconhecimento  aqui.  Quero  também    cumprimentar  aqui  as  
instituições   de   ciências  tecnologia e inovação  com as  quais   eu  
devido  todos  esses  louros   colocados aqui    para  a  Embrapa,  todos 
esses resultados   não  são da  Embrapa,  são   do  nosso  Sistema  
Nacional  de  Pesquisa  Agropecuária    que  inclui as   universidades, os 
institutos federais. Então, na pessoa aqui do professor Washington, do 
professor Cutrim Júnior  do  Instituto Federal do Maranhão, do professor 
Arnodison,  que me honra aqui com sua presença, representando a  
UEMA, a UFMA também. Então, divido com todos vocês e nos 
sentimos também muito honrados pela presença. E, também, para 
abraçar o setor público né, faço também referência aqui ao 
superintendente Welington Reis,  do Ministério da Agricultura. Ao 
Sandro Montenegro, que é Presidente da AGERP, também 
contemporâneo. A Rejane Costa, também que representa aqui a 
presidência da AGED. Para abraçar também, todos que fazem o setor 
público e mais uma vez mostrar que o setor público consequente é uma 
força de transformação que precisa realmente ser colocada na prioridade 
do país. Quero cumprimentar aqui o Emerson de Stefani, agradecer a 
presença representando aqui nossa área de relações institucionais e 
governamentais. Quero aqui cumprimentar toda nossa equipe, os nossos 
colaboradores,  em nome dois colegas que estão convalescentes o 
Frazão e o Wellington, dois colegas aí experientes da luta  como o 
deputado Júlio disse onde a gente chega cadê o Frazão? Cadê o 
Wellington? Cadê o Guilherme? São uma EMBRAPA  muito conectada 
com o ambiente. Então, quero em nome deles  trazer toda essa energia 
e derivar essa energia para que eles se recuperem pronto e rapidamente, 
mas cumprimentar aqui todo nossos colaboradores, cumprimentar toda 

a EMBRAPA que nos acompanha também pelo YouTube da EMBRAPA, 
nesse momento e a todos também que nos acompanham pela TV 
Assembleia. Bom, essa celebração de 50 anos da EMBRAPA, na 
verdade, é uma celebração de uma grande vitória de uma empresa 
pública. Como já foi comentado aqui a EMBRAPA foi criada pra 
resolver um problema que parece inimaginável, que um país tão rico 
como o nosso assim, como é o nosso Maranhão, não conseguia alimentar 
seu povo. Oitenta milhões de brasileiros, naquela época, tinham que se 
alimentar do feijão vindo do México, da carne vindo dos Estados 
Unidos, do leite vindo da Europa e o Brasil tomou uma decisão 
definitiva, de criar uma empresa pública focada em Ciência, Tecnologia 
e Inovação para reverter todo esse quadro e depois de 50 anos nós 
somos hoje o terceiro maior produtor de alimentos do mundo, o segundo 
maior exportador de alimentos do mundo, alimentamos nossos mais de 
200 milhões de compatriotas e mais 800 milhões mundo afora com a 
nossa ciência, uma agricultura movida à ciência. E é por esse 
conhecimento acumulado deputado Júlio, que eu digo que a EMBRAPA 
é extremamente estratégica como foi colocada aqui pela deputada 
Iracema que nos emociona sempre com seus pronunciamentos, falei 
para ela ali a senhora fala com o coração por isso nos toca de maneira 
muito profunda. A EMBRAPA é fundamental, e é saindo da minha 
roupa embrapiana, olhando dizendo a EMBRAPA é fundamental para 
esse estado, é fundamental que a EMBRAPA realmente esteja aliada a 
todo esse ecossistema de inovação para que essas transformações sejam 
feitas e esse é o nosso propósito. Esse desenvolvimento na verdade ele 
já vem chegando, quando eu saí do Maranhão há 25 anos  a gente 
escutava muito falar: O Maranhão tem um grande potencial, o que 
acontece? E depois desse tempo de volta nós já conseguimos ver 
grandes celeiros de transformação, nós estamos vendo o Sul do 
Maranhão, a partir da chegada da EMBRAPA, na década de 80, que 
montou a primeira base lá para trabalhar a tropicalização da soja, os 
sistemas produtivos. Hoje, o Maranhão é o segundo maior exportador 
de soja do Brasil pelo Porto do Itaqui, é o terceiro maior produtor de 
algodão do País, olha que coisa fantástica inimaginável. Mas esses 
feitos eles não se resumem simplesmente a essa agricultura maior, hoje 
nós estamos lá no Tableto de São Bernardo, trabalhando a mandiocultura, 
trabalhando Reniva, trabalhando a qualidade dessa mandioca para 
alcançar o mercado, nós estamos lá com açaí em Amapá do Maranhão 
em Carutapera. Hoje, nós estamos nos Sisteminhas espalhados por esse 
Maranhão afora, por esse Nordeste afora, por esse Brasil afora, o 
sistema hoje, deputado, está virando uma política de estado pra alcançar 
o país  nessa luta nossa contra a insegurança alimentar, nós já temos 
alternativa pra a roça no toco  pra fazer com que esse produtor de milho, 
mandioca, feijão, arroz possa produzir com sustentabilidade  baseado 
nessa tecnologia, estamos lá em Itapecuru-Mirim com as quebradeiras 
de coco do clube de mãe Pedrinhas, da comunidade do vinagre, lá em 
Chapadinha também, fazendo a ressignificação dessa grande atividade, 
dessa atividade que tem um cunho cultural muito forte com nosso 
Estado. Hoje, nós já temos o queijo do babaçu, um produto vegano pra 
alcançar o mercado três as,  que a gente já tem e ocupado pelo  queijo 
de castanha de caju, já temos o hambúrguer de caju,  vejam que mudança 
significativa, e não é uma mudança só tecnológica, nós já tivemos na 
semana passada um evento fantástico lá na UFMA, o presidente  Sandro 
esteve conosco, lá, dos depoimentos da fortaleza que têm essas mulheres 
quebradeiras de coco, de como essa inovação social que a Embrapa 
também tem colocado como sua prioridade, tem transformado a vida 
dessas famílias. Mas essa inovação ela não acontece, simplesmente, por 
força da tecnologia, eu ia colocar um exemplo aqui, mas  a deputada 
Iracema Vale se adiantou, pra colocar como a tecnologia associada à 
política pública consequente e objetivando o pequeno agricultor pode 
transformar uma realidade, e foi o que aconteceu em Urbano Santos e o 
que vem acontecendo em vários municípios no Estado do Maranhão, 
quando a inovação tecnológica encontra um ambiente institucional e 
político adequado pra que isso prospere. Então essa nossa luta também 
é pela luta do fortalecimento de todo o ecossistema de inovação, eu 
tenho feito conversas frequentes com o Ifma, com a Ufma, com a Uema, 
com as secretarias de Estado,  com o poder público, com o Parlamento 
Federal para que nós criemos essa grande onda de inovação no nosso 
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estado que tem um potencial absurdo de ocupar, de triplicar a riqueza 
que tem no campo, mas ainda sofre com indicadores de desenvolvimento 
humano que não nos orgulham, e que nós, aí eu concordo com o 
deputado, que nós podemos transformar por meio da agricultura. E eu 
queria, por fim, dizer como os lojistas falam lá na minha cidade Miranda 
do Norte, como disse aqui o Deputado Júlio. Quando está fazendo 
aniversário à loja, que alguns fazem aniversário todo mês para poder 
gerar o negócio. Mas eles falam assim: a casa faz aniversário, mas quem 
ganha o presente é você. E hoje, o Emerson já adiantou aqui e eu queria 
ratificar, a Embrapa faz aniversário, mas quem ganha o presente é o 
Maranhão. Nós conseguimos aí com apoio do Presidente Lula, com 
apoio do nosso Governador Carlos Brandão, que também defendeu essa 
pauta no governo federal. Nós conseguimos garantir dentro dos 
investimentos do PAC a construção de uma sede nova para Embrapa no 
Maranhão, com laboratórios, com a parte administrativa, uma sede 
digna do Maranhão. Eu digo que é um Maranhão de oportunidades. Nós 
vamos ter uma Embrapa cada vez mais maranhense. E agora realmente 
com condições de ampliar muito mais a nossa, o nosso impacto, e 
também no novo concurso que já está aprovado. Aí ano que vem nós 
teremos um concurso também, o fortalecimento do nosso contingente 
aqui de pesquisadores, analistas, técnicos, assistentes, para que a gente 
possa ter uma Embrapa cada vez mais maranhense. Uma Embrapa cada 
vez mais conectada com os desafios do estado. Uma Embrapa cada vez 
mais presente dentro do ecossistema de inovação, e fazendo o que a 
Embrapa sabe fazer de melhor, promover impacto, gerar riqueza para a 
nossa sociedade. Então, quero por fim, agradecer profundamente as 
demonstrações aqui de carinho com a nossa empresa, dividir mais uma 
vez todos esses, com todo esse ecossistema de inovação nós temos a 
consciência disso, de que os feitos que a EMBRAPA tem realizado, não 
são exclusividade da EMBRAPA. Elas devem ser divididas e reafirmar 
o nosso compromisso, com a sustentabilidade, com a inovação social e 
com a melhoria de vida. E aí, deputado Júlio, pode contar conosco nessa 
agenda da agricultura familiar, é uma agenda importantíssima para o 
estado do Maranhão. É o maior percentual de pessoas vivendo no 
campo e é menor esse desenvolvimento humano e nós temos como 
mudar essa realidade a partir da ciência. Então, conte conosco nessa 
luta, essa também será uma das nossas prioridades. E, por fim, um 
abraço especial a todos os nossos colaboradores. A reputação que nós 
temos hoje, como o deputado Júlio disse, onde a gente chega, encontra 
história da EMBRAPA, a história passou por aqui, montou um trabalho, 
isso deve-se a garra e a vontade,  o espírito público, desses grandes 
colaboradores que eu tenho orgulho de estar à frente, orgulho de estar 
ao lado. E quero construir com vocês, essa nova EMBRAPA aqui no 
Maranhão. Um novo momento da EMBRAPA no Maranhão. Muito 
obrigado.

O SENHOR PRESIDENTE EM EXERCÍCIO DEPUTADO 
JÚLIO MENDONÇA – Nós estamos caminhando para os momentos 
finais dessa solenidade, dessa Sessão Solene, mas vale destacar dois 
pontos que eu queria deixar aqui neste momento. Um de fato é o 
momento que o país vive com o presidente Lula, com o governador 
Carlos Brandão aqui no nosso Estado, onde temos vários ministros 
maranhenses junto com o presidente Lula, destacamos aqui ministro 
Flávio Dino, ex-governador, que também criou no seu governo a 
Secretaria da Agricultura Familiar e estruturou o sistema SAF, e, 
dentro da concepção desse sistema, eu quero deixar a mensagem 
da necessidade de nos unirmos. Nos unirmos em torno das pautas 
que são fundamentais para o nosso Estado. E aqui eu vejo a Conab, 
através do Sisney, com muita experiência, tem o Sandro Montenegro 
aqui Presidente da AGERP, onde a extensão rural é peça fundamental 
para que as pesquisas possam chegar de fato a quem mais precisa. A 
Regina da AGED, que é fundamental também onde AGED deixa de 
ser vista dado um trabalho que vem sendo desenvolvido com uma 
instituição só que pune, só que ameaça para ser uma  educadora, 
orientadora. Assembleia Legislativa aqui com esse ambiente também de 
preocupação e de conexão com a realidade das pessoas. As secretarias 
que pensam aqui como a própria superintendência do ministério aqui 
na figura do seu representante. Então, que nós possamos de fato fazer 
com que essa união, essa energia através das empresas de pesquisa do 

Estado também FAPEMA e demais, a Embrapa, que a gente possa se 
reunir, se unir nessa grande corrente de desenvolver esse Estado e que 
de fato as pessoas como aquelas que tiveram ontem sonhando nas ruas 
de Brasília, as Margaridas, os Josés, de fato, sejam atendidas ,e essa é 
uma luta que nós precisamos com muito, com o coração, acima de tudo, 
para que a gente possa avançar, então,  fica aqui o nosso agradecimento 
a todos as pessoas que nos honraram com a presença, aqui na Casa do 
Povo, e dizer que o nosso, um dos nossos objetivos é fazer com que essa 
Casa chegue cada vez mais perto das pessoas, porque o mundo é feito, 
o desenvolvimento é feito de pessoas, com muita alegria. Então, não 
havendo nada mais a tratar, declaro encerrada a presente Sessão.

LEI ORDINÁRIA Nº 12.012 DE 30 DE AGOSTO DE 2023

Denomina de Doutor Humberto 
Coutinho o Hospital dos Servidores 
do Estado do Maranhão e dá outras 
providências.

A PRESIDENTE DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO 
ESTADO DO MARANHÃO, no uso de suas atribuições legais e de 
acordo com o § 2º combinado com o § 6º, do art. 47, da Constituição 
do Estado do Maranhão, PROMULGA a seguinte Lei:

Art. 1º - Fica denominado “Hospital Doutor Humberto 
Coutinho”, o Hospital dos Servidores do Estado do Maranhão, situado 
no Bairro Calhau, São Luís – MA.

Art. 2º - Esta Lei entrará em vigor na data de sua publicação.

MANDA, portanto, a todas as autoridades a quem o 
conhecimento e execução da presente Lei pertencerem, que a cumpram 
e a façam cumprir na forma em que se encontra redigida. O SENHOR 
PRIMEIRO SECRETÁRIO DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA 
DO ESTADO DO MARANHÃO, a faça imprimir, publicar e correr.

PLENÁRIO DEPUTADO “NAGIB HAICKEL” DO 
PALÁCIO “MANUEL BECKMAN”, em 30 de agosto de 2023. 
Deputada IRACEMA VALE – Presidente

ADITIVO
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DO MARANHÃO

RESENHA DO PRIMEIRO TERMO ADITIVO AO 
CONTRATO N.º 038/2022-AL. PARTES: ASSEMBLEIA 
LEGISLATIVA DO ESTADO DO MARANHÃO, CNPJ nº 
05.294.848/0001-94, e NET FAST LTDA, CNPJ nº 08.632.688/0001-
34. OBJETO: CLÁUSULA PRIMEIRA: Fica prorrogado o presente 
contrato em 12 (doze) meses, com início em 1º de agosto de 2023 e 
término em 31 de julho de 2024.  PARAGRÁFO PRIMEIRO – DA 
CLAUSULA RESOLUTIVA: A vigência deste Contrato poderá ser 
interrompida por ocasião da conclusão de procedimento licitatório 
que contemple o mesmo objeto. PARÁGRAFO SEGUNDO – DO 
VALOR CONTRATUAL: O valor total do Contrato, com reajuste e 
acréscimo de serviços de 25% (vinte e cinco por cento), passará a ser de 
R$ 737.377,63 (setecentos e trinta e sete mil, trezentos e setenta e sete 
reais e sessenta e três centavos). DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA:  
Unidade Gestora: 010101–Assembleia Legislativa. Gestão: 00001 
– Gestão Geral. Função: 01 – Legislativa. Subfunção: 031 – Ação 
Legislativa.   Programa: 0318 – Gestão Legislativa. Natureza de 
Despesa: 33.90.33.03 – Frete e locação de veículos para necessidade 
do serviço. Ação: 4628 – Atuação Legislativa. Subação: 000011 – 
Atuação Legislativa no Estado do Maranhão (MANUTENÇÃO). Fonte 
de Recurso: 1.5.00.101000 – Recursos não vinculados de impostos 
– Fonte 1500.1010000. NOTA DE EMPENHO: Para cobertura das 
despesas relativas a este aditivo, foi emitida pela Assembleia Legislativa 
a Nota de Empenho nº 2023NE001906, de 07/07/2023 no valor de R$ 
184.344,39 (cento e oitenta e quatro mil, trezentos e quarenta e quatro 
reais e trinta e nove centavos), proporcional ao período de 03 (três0 
meses. As demais cotas serão liberadas através de reforços de empenho, 
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quando da disponibilização do cronograma financeiro. BASE LEGAL:  
Art. 57, II, e 65, I, b, da Lei 8.666/93 e Processo Administrativo nº 
3012/2023-ALEMA. DATA DA ASSINATURA DO ADITIVO: 
01/08/2023.  ASSINATURAS:  Deputada Iracema Vale – Presidente da 
Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão e Daniel Magno Garcia 
Vale representante da empresa NET FAST LTDA. São Luís–Ma, 30 
de agosto de 2023. Bivar George Jansen Batista– Procurador-Geral da 
Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão.

ADITIVO
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DO MARANHÃO

RESENHA DO SEGUNDO TERMO ADITIVO AO 
CONTRATO N.º 035/2021-AL. PARTES: ASSEMBLEIA 
LEGISLATIVA DO ESTADO DO MARANHÃO, CNPJ nº 
05.294.848/0001-94, e WIKI TELECOMUNICAÇÕES LTDA, CNPJ 
nº 11.509.434/0001-38. OBJETO: CLÁUSULA PRIMEIRA – DA 
VIGÊNCIA: Fica prorrogado o presente contrato em 12 (doze) meses, 
com início em 26 de agosto de 2023 e término em 25 de agosto de 2024.  
CLÁUSULA SEGUNDA – DA CLÁUSULA RESOLUTIVA: O 
contrato poderá ser rescindido, antes do prazo final de sua vigência, na 
superveniência de certame licitatório que possibilite nova contratação 
com os serviços semelhantes aos prestados atualmente pela empresa 
contratada. CLÁUSULA TERCEIRA – DO VALOR: O valor total 
do Contrato permanece em de R$ 82.100,00 (oitenta e dois mil e cem 
reais). DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA:  Unidade Gestora: 010101–
Assembleia Legislativa. Gestão: 00001 – Gestão Geral. Função: 01 
– Legislativa. Subfunção: 031 – Ação Legislativa.   Programa: 0318 – 
Gestão Legislativa. Ação: 4628 – Atuação Legislativa. Subação: 000010 
– Atuação Legislativa no Estado do Maranhão (INFORMÁTICA). 
Natureza Despesa: 33.90.40.13 – Comunicação de Dados. Fonte 
Recurso: 1.5.00.101000 – Recursos não vinculados de impostos – 
Fonte 1500.1010000. Histórico: Fornecimento de Infraestrutura de 
Telecomunicações de fibra ótica apagada para utilização pelo Complexo 
de Comunicação deste Poder. Instrumento Legal: 2º TA – CT 35/2021. 
Valor do Contrato: R$ 82.100,00. Informações Complementares: 
referente a renovação de contrato e empenhado o valor destinado para o 
exercício de 2023.  NOTA DE EMPENHO: Em 16.08.2023, foi emitida 
a Nota de Empenho nº 2023NE002171, no valor de R$ 28.506,94 
(vinte e oito mil, quinhentos e seis reais e noventa e quatro centavos) 
para fazer face as despesas inerentes a este aditivo durante o corrente 
exercício. BASE LEGAL:  Art. 57, II, da Lei 8.666/93 e Processo 
Administrativo nº 3684/2023-ALEMA. DATA DA ASSINATURA 
DO ADITIVO: 22/08/2023.  ASSINATURAS:  Deputada Iracema 
Vale – Presidente da Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão 
e Paulo de Tarso de Carvalho Bayma Filho representante da empresa 
WIKI TELECOMUNICAÇÕES LTDA. São Luís–Ma, 30 de agosto de 
2023. Bivar George Jansen Batista– Procurador-Geral da Assembleia 
Legislativa do Estado do Maranhão.

ADITIVO
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DO MARANHÃO

RESENHA DO SEGUNDO TERMO ADITIVO AO 
CONTRATO N.º 36/2021-AL. PARTES: ASSEMBLEIA 
LEGISLATIVA DO ESTADO DO MARANHÃO, CNPJ nº 
05.294.848/0001-94, e TRANSPORTE VITÓRIA EIRELI – EPP, 
CNPJ nº 04.370.030/0001-40. OBJETO: CLÁUSULA PRIMEIRA 
– DA VIGÊNCIA: Fica prorrogado o presente contrato por 12 
(doze) meses, com início em 18 de agosto de 2023 e término em 17 
de agosto de 2024.  CLÁUSULA SEGUNDA – DA CLÁUSULA 
RESOLUTIVA: Com a superveniência de processo licitatório para a 
contratação deste mesmo objeto e a consequente adjudicação da empresa 
vencedora, fica este contrato automaticamente extinto. CLÁUSULA 
TERCEIRA – DO VALOR: O valor do contrato fica mantido em R$ 
600.000,00 (seiscentos mil reais). DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA:  
Unidade Gestora: 010101–Assembleia Legislativa. Gestão: 00001 
– Gestão Geral. Função: 01 – Legislativa. Subfunção: 031 – Ação 
Legislativa.   Programa: 0318 – Gestão Legislativa. Natureza de 

Despesa: 33.90.33.03 – Frete e locação de veículos para necessidade 
do serviço. Ação: 4628 – Atuação Legislativa. Subação: 000011 – 
Atuação Legislativa no Estado do Maranhão (MANUTENÇÃO). 
Fonte de Recursos: 1.5.00101000 – Recursos Ordinários do Tesouro. 
Histórico: Objeto: Locação de veículos, com motorista, sob demanda, 
tipo ônibus, vans e micro-ônibus para este Poder. Informações 
complementares: valor referente as despesas do exercício de 2023. 
NOTA DE EMPENHO: Para fazer face as despesas inerentes a este 
aditivo, foi emitida pela Assembleia Legislativa do Maranhão a Nota 
de Empenho nº 2023NE002260, datada de 17/08/2023, no valor de R$ 
200.000,00 (duzentos mil reais). BASE LEGAL:  Art. 57, II, da Lei 
8.666/93 e Processo Administrativo nº 3657/2023-ALEMA. DATA 
DA ASSINATURA DO ADITIVO: 17/08/2023.  ASSINATURAS:  
Deputada Iracema Vale – Presidente da Assembleia Legislativa do 
Estado do Maranhão e Francisca Irismeire Vieira da Silva representante 
da empresa TRANSPORTE VITÓRIA EIRELI – EPP. São Luís–Ma, 29 
de agosto de 2023. Bivar George Jansen Batista– Procurador-Geral da 
Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão. Bivar George Jansen 
Batista  - Procurador – Geral 

APOSTILA
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DO MARANHÃO

RESENHA DO SEGUNDO APOSTILAMENTO AO 
CONTRATO N.º 050/2022-AL. PARTES: ASSEMBLEIA 
LEGISLATIVA DO ESTADO DO MARANHÃO e TECNOSAN 
PROJETOS E SOLUÇÕES EM SANEAMENTO LTDA.  OBJETO:   
CLÁUSULA PRIMEIRA – Retifica-se por erro material a Ementa do 
1º termo aditivo assinado no dia 06 de julho de 2023, passando a possuir 
a seguinte redação: Onde se leu: PRIMEIRO TERMO ADITIVO 
AO CONTRATO Nº 50/2022, QUE ENTRE SI CELEBRAM A 
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DO MARANHÃO 
E A EMPRESA TECNOSAN PROJETOS E SOLUÇÕES EM 
SANEAMENTO LTDA, NA FORMA ADUZIDA. Leia-se: 
SEGUNDO TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº 50/2022, 
QUE ENTRE SI CELEBRAM A ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO 
ESTADO DO MARANHÃO E A EMPRESA TECNOSAN PROJETOS 
E SOLUÇÕES EM SANEAMENTO LTDA, NA FORMA ADUZIDA. 
BASE LEGAL: Lei Federal 8.666/93 e Processo Administrativo nº 
2995/2023. DATA DA ASSINATURA DO APOSTILAMENTO: 
10/08/2023. ASSINATURA: Deputada Iracema Vale – Presidente da 
Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão. São Luís–MA, 30 de 
agosto de 2023. Bivar George Jansen Batista– Procurador-Geral da 
ALEMA.

CONVÊNIO
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DO MARANHÃO

EXTRATO DO CONVÊNIO Nº 02/2023. PARTES: 
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DO MARANHÃO 
e SECRETARIA ESTADUAL DE EDUCAÇÃO DO ESTADO DO 
MARANHÃO. OBJETO: O presente convênio tem por objetivo 
incentivar a cidadania dos estudantes maranhenses com o apoio técnico 
mútuo para a realização da seleção dos estudantes que irão participar do 
Parlamento Estudantil Maranhense. DOS RECURSOS: O convênio ora 
celebrado não implica compromissos ou ônus financeiros entre as partes 
convenentes, cabendo a cada uma o custeio das despesas decorrentes 
das respectivas obrigações. DA VIGÊNCIA: O presente convênio terá 
vigência de 4 (quatro) anos, contado da data de sua assinatura, podendo 
ser prorrogado por interesse das partes. DA EXTINÇÃO: Este 
convênio poderá ser denunciado ou rescindido de comum acordo entre 
as partes ou, unilateralmente, desde que a parte rescendente comunique 
a sua decisão a outra, por escrito, no prazo mínimo de 90 (noventa) 
dias de antecedência, ou de imediato, no caso de descumprimento de 
quaisquer de suas cláusulas ou condições. DATA DA ASSINATURA 
DO CONVÊNIO: 08/08/2023. ASSINATURAS:  Deputada Iracema 
Vale – Presidente da Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão 
e Felipe Costa Camarão – Secretário de Estado da Educação do 
Maranhão. São Luís-MA, 30 de agosto de 2023. BIVAR GEORGE 
JANSEN BATISTA - Procurador-Geral
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FLÁVIO FREIRE
Núcleo de Suporte de Plenário 

VITTOR CUBA
Núcleo de Diário Legislativo

BRÁULIO MARTINS
Diretoria Geral da Mesa

JACQUELINE BARROS HELUY
Diretoria de Comunicação

RICARDO BARBOSA
Diretor Geral

IRACEMA VALE
Presidente

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO

Nos termos do artigo 4º, inciso XXII, da Lei nº 10.520/2002; 
do artigo 43, inciso VI, da Lei nº 8.666/1993, do artigo 4º, inciso XX, 
da Resolução Legislativa nº 481/2006; do artigo 11 da Resolução 
Administrativa nº 1.271/2007; do artigo 1º, III da Resolução 
Administrativa nº  423/2023, HOMOLOGO o resultado do Pregão 
Eletrônico nº 016/2023-CPL/ALEMA, em conformidade ao Parecer 
da Procuradoria Geral da Assembleia, anexo aos autos do Processo 
Administrativo nº 3137/2023-ALEMA e autorizo a celebração do 
contrato e emissão de empenho em favor da empresa  “COMERCIAL 
GOA EIRELI”, CNPJ nº 33.614.584/0001-44, no valor de R$ 17.737,20 
(Dezessete mil, setecentos e trinta e sete reais e vinte centavos) nos 
termos do Edital, seus anexos e da proposta vencedora. Por fim, 
AUTORIZO o Empenho para cobertura da despesa. Encaminhe-se à 
Diretoria Geral, para cumprimento das normas legais. São Luís–MA, 
30 de agosto de 2023. RICARDO DA COSTA SILVA BARBOSA. 
Diretor Geral da Assembleia Legislativa do Estado do Maranhão.

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO N° 019/2023 – CPL/ALEMA
PROCESSO ADMINISTRATIVO N° 2207/2023

OBJETO: Registro de preços para aquisição de máquinas 
fotográficas e acessórios com tecnologia Mirrorless, para uso da 
Diretoria de Comunicação Social da Assembleia Legislativa do Estado 
do Maranhão. 

DATA DA ABERTURA: 18/09/2023 às 09h00min, horário de 
Brasília. 

LOCAL DE REALIZAÇÃO: Portal Licita ALEMA, pelo 
endereço eletrônico www.licitaalema.com.br/
Informações adicionais em www.al.ma.leg.br/ e www.

licitaalema.com.br/
 São Luís (MA), 30 de agosto de 2023. Gabriel Dias Manzano 

Marques. Pregoeiro CPL/ALEMA.


